
Рынкам  
не хватило 
реакции
Индексы не падают  
без политических 
последствий терактов

Реакция на теракт в Санкт-Петер-
бурге на российском фондовом 
рынке была негативной, но не-
продолжительной. Если в первый 
час после происшедшего индекс 
ММВБ снизился на 0,5%, то по 
итогам торгов отыграл большую 
часть снижения. Финансовые 
рынки бурно реагируют только 
на те теракты, которые вызыва-
ют впоследствии непопулярные 
 политические решения.

Котировки начали снижение сразу 
после появления первых сообщений 
на лентах новостей. К 15:06 индекс 
ММВБ снизился на 0,3%, но на этом не 
остановился и к 15:45 потерял уже 
0,5%, откатившись к отметке 2004 пун-
кта. «Теракт — трагедия, которая нега-
тивно влияет на эмоциональное со-
стояние инвесторов и, как следствие, 
приводит к снижению котировок»,— 
отмечает трейдер западного банка. 
Однако в это же время ушли вниз ко-
тировки нефти (на 0,5%), да и индексы 
зарубежных фондовых бирж потеря-
ли 0,1–0,3%. Поэтому сложно в этом 
движении российского фондового 
индикатора выделить именно реак-
цию на трагедию в Санкт-Петербурге. 
Тем более что игра на понижение бы-
ла непродолжительной, и уже к 16:05 
индекс ММВБ отыграл большую часть 
снижения. А по итогам сессии он за-
крылся на отметке 2008,61 пункта, 
что на 0,6% выше закрытия предыду-
щего дня. В то же время ведущие евро-
пейские и американские индексы 
снизились на 0,3–1,3%.

Еще менее значимой была реак-
ция на российском валютном рынке. 
В первые минуты после теракта курс 
доллара на Московской бирже вырос 
на 13 коп., до 56,38 руб./$, а к 15:45 он 
поднялся до отметки 56,41 руб./$. 
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Черная ветка
Теракт в петербургском метро унес жизни 11 человек

Вчера в Санкт-Петербур-
ге во время визита прези-
дента Владимира Путина 
экстремисты попытались 
совершить двойной теракт 
в вагонах метрополитена. 
Акция, давно отработан-
ная на Северном Кавказе 
и в столичном метрополи-
тене, удалась лишь отча-
сти. В результате взрыва 
бомбы, заложенной в ав-
томобильный огнетуши-
тель, погибли 11 человек, 
а еще около 50 получили 
ранения различной сте-
пени тяжести. По некото-
рым данным, привести 
вторую бомбу в действие 
помешало блокирование 
телефонов предполагае-
мых террористов. Послед-
них уже в ближайшее вре-
мя могут задержать или 
 ликвидировать.

Взрыв произошел в 14:40 
в третьем вагоне электропо-
езда, двигавшегося по синей 
ветке петербургского метро-
политена. Случилось это че-
рез несколько минут после 
того, как состав отправился 
от станции «Сенная площадь» 
в сторону «Технологического 
института». Взрывной волной 
выбило одну из дверей ваго-
на и покорежило его стенки, 
а находившиеся в бомбе по-
ражающие элементы в виде 
металлических шариков пра-
ктически выкосили всех на-
ходившихся вокруг людей. 
Машинист электропоезда ре-
шил не тормозить на перего-
не, а дотянуть состав до следу-
ющей станции. Как полагает 
официальный представитель 
СКР Светлана Петренко, та-
ким образом машинисту уда-
лось спасти жизни несколь-
ких пострадавших — его дей-
ствия «позволили незамедли-
тельно приступить к эвакуа-
ции и оказании помощи по-
терпевшим». 

Несмотря на ужасные по-
следствия взрыва, паники 
не было. После прибытия 
поврежденного состава на 
станцию «Технологический 
институт» его пассажиры 
начали самостоятельно вы-
водить и выносить постра-
давших из поезда на пер-

рон и уже там оказывать им 
первую помощь. Спустя не-
сколько минут на место при-
были спасатели МЧС и вра-
чи. Как сообщили 

”
Ъ“ в МЧС 

России, всего было эвакуи-
ровано более 1200 человек.

Жертвами взрыва, по дан-
ным Национального анти-
террористического коми-
тета, стали 11 человек, еще 
45 человек были госпитали-
зированы в больницы. Как 
минимум десять из них на-
ходятся в тяжелом состоя-
нии. Отметим, что для эваку-
ации пострадавших исполь-
зовались не только десятки 
скорых, но и вертолет Ка-32 
МЧС России.

Главным управлени-
ем СКР по Санкт-Петербур-
гу было возбуждено уголов-
ное дело о теракте (ст. 205 
УК РФ), которое по распоря-
жению председателя След-
ственного комитета Алек-
сандра Бастрыкина переда-
ли для расследования в цен-
тральный аппарат следст-
венного ведомства. Связано 
это с тем, что его сотрудники 
уже имеют опыт расследова-
ния взрывов в столичном ме-
тро, а кроме того, им, по дан-
ным 

”
Ъ“, поручено дать объ-

ективную оценку действи-
ям по предотвращению тер-
рористической атаки как со-
трудников метрополитена, 
так и региональных право-
охранительных органов.

По неофициальным дан-
ным, следствие уже получи-
ло изображение одного из 
подозреваемых в соверше-

нии теракта — бородатого 
мужчины, зафиксирован-
ного камерой наблюдения 
на входе в метро. Несколь-
ко свидетелей опознали его 
и как человека, входившего 
в поезд на станции «Техно-
логический институт». Он 
якобы поставил у дверей 
рюкзак с бомбой и за мгно-
вение до отправления вы-
скочил из вагона.

При этом число жертв тер-
рористической атаки могло 
быть гораздо больше. Как 
рассказали 

”
Ъ“ в региональ-

ном управлении ФСБ, око-
ло трех часов дня на стан-
ции метро «Площадь Восста-
ния» под одной из лавок бы-
ло обнаружено другое само-
дельное взрывное устройст-
во, схожее по конструкции 
со сработавшей бомбой. Оно 
также находилось в черной 
мужской сумке. В качестве 

корпусов для обоих СВУ ис-
пользовались пустые метал-
лические автомобильные 
огнетушители (несколько 
подобных бомб, кстати, бы-
ло взорвано в 2010 году в Да-
гестане). Внутри них находи-
лась взрывчатка, поверх ко-
торой с помощью скотча бы-
ли закреплены стальные ша-
рики от подшипников и мо-
неты. По первоначальным 
оценкам экспертов, мощ-
ность взрывных устройств 
составляла от 300–500 г в тро-
тиловом эквиваленте. Какое 
именно взрывчатое вещест-
во использовали создатели 
«адских машинок», экспер-
ты пока не уточняют. По не-
которым данным, это была 
взрывчатая смесь на основе 
селитры. В действие обе бом-
бы, по предварительным 
данным, приводились звон-
ками с сотовых телефонов.

По данным заслужива-
ющего доверия источни-
ка 

”
Ъ“, спецслужбы знали 

о подготовке акции в Санкт-
Петербурге, но информация 
у них была далеко не пол-
ной. Ее предоставил росси-
янин, сотрудничавший с за-
прещенной в нашей стра-
не террористической орга-
низацией «Исламское госу-
дарство» и задержанный по-
сле возвращения из Сирии. 
Этот человек, по данным со-
беседника 

”
Ъ“, занимал низ-

шую ступень в иерархии бо-
евиков, поэтому знал неко-
торых участников отправ-
ленной в Россию диверси-
онной группы. При этом да-
же со своими контактерами 
он поддерживал лишь теле-
фонную связь.
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Взрыв нарушил линию Фронта
Как Владимир Путин оказался в эпицентре
На третий день работы  медиафорума 
«Общероссийского народного фронта» 
(ОНФ) в Петербурге в его работе принял 
участие президент России Владимир Пу-
тин. Впрочем, пресс-конференцию Вла-
димира Путина на нем нельзя признать 
такой же результативной, как год назад. 
Специальный корреспондент ”Ъ“ Анд-
рей Колесников рассказывает почему. 
А также о том, почему все это перестало 
существовать сразу после взрыва в пе-
тербургском метро. Кроме, впрочем, пе-
реговоров с Александром Лукашенко.

Этот день начинался безоблачно.
Например, прошлый, годичной давно-

сти, медиафорум запомнился не только от-
ветами господина Путина, но даже и вопро-
сами участников. Оказалось, что это, по су-
ти, вторая ежегодная большая пресс-конфе-
ренция президента России. Рассчитана она 
не меньше чем на два часа, участвуют в ней 
450 журналистов (хотите или нет, но ровно 
по числу депутатов Госдумы — тоже ведь из 
регионов, в конце концов, люди подъеха-
ли). Занимаются тем же самым святым жур-
налистским делом: задают вопросы. Сво-
им святым делом занимается и господин 
 Путин.

Таким образом, многочисленная группа 
журналистов оказалась, мягко говоря, в вы-
игрышном положении по сравнению со все-
ми своими остальными коллегами в стране. 
Ведь те же самые люди приедут и на пресс-
конференцию господина Путина в Москве, 
и там в их руках окажутся эти уже великие 
на ватмане плакатики «Можайск!», «Пенсио-
неры!» и «Оборонка просит огня…».

Вот к чему приводит преданность делу 
«Общероссийского народного фронта», ко-
торую стоит продемонстрировать хотя бы 
раз в году, на конкурсе журналистских ра-
бот, в результате которого и отбирают вроде 
бы этих 450 счастливых обладателей вопро-
сов президенту России.

Видел я тут и блогеров, которые, как я по-
нял, в конкурсе не участвовали (традици-
онные журналистские работы им претят). 
Один из них подошел ко мне и долго втол-
ковывал, что Facebook умирает и что скоро 
останется один только мессенджер, и ниче-
го, кроме мессенджера — как средства массо-
вой информации, но очень активного, пото-
му что только по такому каналу можно счи-
тай что лично обратиться к каждому челове-
ку, а лично у него, у того, который стоял пе-
редо мной на расстоянии, можно сказать, 
вытянутой руки, таких уже сейчас 40 тыщ 
одних курьеров… И что телеканал «Дождь» 
все неправильно делает со своей закрытой 
подпиской, и 

”
Ъ“ тоже все делает неправиль-

но, потому что не идет на YouTube, ведь сов-
сем скоро все деньги будут там, только там, 
да понимаете ли вы, что больше нигде, так 
как он знает, что бесплатный YouTube подо-
шел к концу, и пока этого больше никто не 
знает, только вот мы теперь вдвоем, надо же 
этим быстрее пользоваться…

И еще он долго рассказывал мне о фе-
номене телеведущей Ольги Бузовой с ее 
8,5 млн подписчиков, и я понял, что сам он 
в нем ничего, конечно, не понимает и злит 
его это, да что там — просто бесит…

И я в конце концов разглядел в молодом 
человеке одного из самых активных моих 

друзей в Facebook, Артема Клюшина (по фа-
милии, конечно, на бедже), появившегося 
недавно и бесконечно активного.

— А, это же вы без конца генерируете со-
общения политического характера — удиви-
тельно поверхностные прежде всего, просто 
сравнить не с чем, поэтому и помню! — вос-
кликнул я.

— Конечно! — обрадовался он.— Корот-
кие такие, да?! Я это, я!

Он очень просил не блокировать его 
(а я признался, что есть у меня, разумеется, 
такое желание), потому что он все равно по-
ставит себя на автодобавление и опять добь-
ется своего.

Лучше было не спорить с ним (но и согла-
шаться было нельзя). Хорошо, что я встретил 
главу управления президента по обществен-
ным проектам Сергея Новикова, и мне уда-
лось отвлечься на него. Именно он отвечает 
за организацию форума со стороны админи-
страции президента России.

Он рассказал, что по сравнению с прош-
лым годом (когда форум был еще под попе-
чительством Вячеслава Володина) решено 
было радикально расширить количество ди-
скуссионных площадок. При этом, признал-
ся он, никто не ожидал, что самой большой 
популярностью будет пользоваться площад-
ка «Государственные праздники». Ее, расска-
зал Сергей Новиков, пришлось даже перено-
сить в основной зал пленарных заседаний.

Впрочем, я быстро осознал причины этой 
популярности: на этой площадке выступал 
Тимур Бекмамбетов со своей новой кинокар-
тиной «Время первых» (господин Бекмамбе-
тов, как обычно в последние годы — продю-

сер). Так вот, продюсер сразу сказал, что он 
не понимает, какой это праздник, 4 ноября, 
например, и что зато хорошо понимает, что 
государственным праздником лучше было 
бы назначить 12 апреля, про которое знают 
все (тем более что теперь такой фильм вы-
шел по этому поводу). И Тимур Бекмамбетов 
даже и фильм показал, так что разошлись на-
кануне в полуночи, что, разумеется, органи-
заторы занесли себе в безусловный и даже 
революционный актив.

Я едва успел окинуть взором просторный 
холл медиафорума с многочисленными 
стендами («Карта убитых дорог», «Интерак-
тивная карта свалок» — это когда, очевидно, 
передается даже запах… «Качество повсед-
невной жизни»… «Указы и поручения прези-
дента» — со схемой, из которой ясно, что 20% 
майских, 2012 года, указов Владимира Пути-
на исполнены, 51% требует доработки и 29% 
процентов — не исполнены вообще), как 
участников форума начали запускать в зал, 
куда должен был прийти президент России, 
и они заспешили так, словно были уверены, 
что опоздают они, а не Владимир Путин.

А он ведь не опоздал (видимо, по причи-
не предстоящей встречи с президентом Бе-
лоруссии Александром Лукашенко в Конс-
тантиновском дворце во второй половине 
дня). В первую очередь пообещал перегово-
рить в правительстве насчет тарифов «Почты 
России» (выступавший участник форума был 
уверен, что завышены в два раза) и выразил 
необъяснимую надежду на то, что найдет 
в правительстве понимание.
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некоммерческими
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над Атлантикой 
Эксперты сомневаются 
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10  Банки не идут на базу 
На рынке пока нет спроса  
на ограниченные лицензии

10  Эмитенты облигаций 
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Занимать в России  
стало слишком дорого

11  «Роснефть» указала 
Белому дому на потолок 
Компания не обещает 
дивидендов более  
35% от прибыли

11  Судовладельцев 
поманили грантами 
Минпромторг  
определил выплаты  
для сдачи судов в утиль

12  Takko пакует вещи 
Немецкий продавец одежды 
уходит из России

12  Магазины закрываются 
на ремонт 
В России снизилось число 
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По предваритель-
ным данным, те-
ракт в метро могли 
устроить религиоз-
ные фанатики  
ФОТО ЕВГЕНИЯ ПАВЛЕНКО
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Переноса срока подачи декла-
раций об исполнении расширен-
ной ответственности произво-
дителей — утилизации отходов 
товаров и упаковки — не  будет, 
заявили ”Ъ“ в Минприроды. 
Представители бизнеса, кото-
рые настаивают на доработке за-
конодательства в области обра-
щения с отходами, считают, что 
в нынешнем виде мусорная ре-
форма рассчитана на максималь-
ную уплату экологического сбо-
ра: деньги и отходы нужны для 
создания и загрузки мусоросжи-
гательных мощностей.

В Минприроды не отказываются 
от планов собрать за 2017 год 6,5 мл-
рд руб. экологического сбора за не-
выполнение нормативов утилиза-
ции отходов. В ведомстве заявляют, 
что законодательство работает и по-
зволяет компаниям исполнять рас-

ширенную ответственность — ути-
лизовать отходы товаров и упаков-
ки. В доказательство чиновники 
приводят 54 млн руб. экологическо-
го сбора, уже уплаченных произво-
дителями. 

Отчитаться об утилизации и вто-
ричном использовании товаров и 
упаковки, включенных в перечень 
утилизации, компании должны бы-
ли до 1 апреля. Однако сделать это 
получилось не у всех. Так, произво-
дители продуктов питания не по-
падают под регулирование: «Сей-
час пластиковые крышки приходи-
лось декларировать как цистерну, 
трубочки к соку — как пластиковую 
посуду из-за отсутствия соответст-
вующих кодов в перечне товаров 
и упаковки»,— говорит представи-
тель ассоциации «Русбренд» Екате-
рина Астафьева. Промышленники 
предложили регулировать утили-

зацию упаковки в зависимости от 
материала — документ прошел об-
щественное обсуждение, но так и 
не был разослан министерством на 
согласование с другими ведомства-
ми, говорит она. «У бизнеса была 
вся информация, мы активно взаи-

модействовали с промышленника-
ми, а сейчас они делают вид, что все 
плохо,— возмущаются в Минпри-
роды.— Почему они не делали это-
го раньше?»

Производители сетуют: «Основ-
ная задача Минприроды — собрать 
запланированную в бюджете сумму 

экологического сбора, 6,5 млрд». Не-
обходимость этого и не позволяет от-
ложить реформу. Причем, по словам 
главы рабочей группы по экологии 
«Открытого правительства» Рашида 
Исмаилова, у производителей нет 
понимания, куда пойдут эти деньги: 

«Схемы обращения с отходами реги-
онов, на управление которыми пла-
нировалось передать эти средства, 
заработают только в 2018 году»,— го-
ворит он.

В Минприроды заявляют, что го-
товы корректировать законодатель-
ство только после сбора отчетности. 

При этом в ведомстве рассказали, 
как можно исполнить расширен-
ную ответственность, не занимаясь 
переработкой: как следует из пись-
ма (есть у 

”
Ъ“) главы департамента 

финансово-экономического обес-
печения ведомства Романа Земцо-
ва, к утилизации приравнивается 
мусоросжигание — если оно при-
водит к выделению энергии. При 
этом заявление министерства про-
тиворечит закону об отходах, счита-
ет Екатерина Астафьева. Промыш-
ленники опасаются, что таким пу-
тем Минприроды хочет удовлетво-
рить потребности мусоросжигатель-
ных мощностей. Причем саму пере-
работку и вовлечение материалов 
во вторичный оборот (что позволя-
ет снизить затраты на производст-
во) «сжигание отходов убивает»,— 
говорит она.

Ольга Никитина

Сбор дороже упаковки
Бизнес не хочет платить за сжигание отходов вместо их переработки

экономическая политика
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доллара стоил в среднем баррель нефти марки Urals в марте 2017 года, сообщил вчера Минфин. В 
сравнении с февралем ($53,49) средняя цена российского сорта снизилась на $3,73. В целом за первый квартал 
2017 года средняя цена Urals составила $52,04. Минимум с начала стартовавшего осенью 2014 года цикла па-
дения цен на нефть был зафиксирован по итогам января 2016 года — тогда Urals стоила $28,8 за баррель. По 
итогам 2016 года средняя цена Urals составила $41,9 за баррель. Зафиксированный Минфином итог марта 
выше цены, заложенной в закон о бюджете-2017,— $40 за баррель. По решению властей все дополнительные 
доходы, получаемые при цене выше этого порога, конвертируются в доллары для Резервного фонда. 40
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Рейтинг ЮАР снижен  
до российского уровня

Standard & Poors’s (S&P) вчера 
объявило о снижении суверенного 
рейтинга ЮАР в иностранной валюте 
с текущего BBB— до уровня BB+ 
с прогнозом рейтинга «негативный». 
Таким образом, ЮАР впервые за 
последние 17 лет имеет неинвести-
ционный рейтинг — на уровне РФ. 
Развитый финансовый рынок ЮАР 
позволяет иметь суверенный рейтинг 
в национальной валюте, рэнде, на 
уровне BBB— (он снижен с BBB), 
формально Южная Африка имеет 
возможность занимать на мировых 
рынках почти так же, как любой 
другой заемщик с инвестрейтингом. 
Впрочем, рейтинг в нацвалюте ЮАР 
также имеет негативный прогноз, и 
в свете начавшейся в феврале быс-
трой девальвации рэнда (минус 10% 
к доллару за полтора месяца после 
периода стабильности национальной 
валюты) эта возможность также 
может закрыться.

Снижение рейтинга ЮАР — оцен-
ка не текущего реального ухудшения 

ситуации в экономике страны и теку-
щей платежеспособности, а реакция 
S&P (предположительно за ней 
последует и пересмотр рейтингов 
других рейтинговых агентств) на объ-
явленные в стране экономические 
реформы — президент ЮАР Джейкоб 
Зума ради их реализации объявил 
о масштабных перестановках в пра-
вительстве страны. В частности, 
министр финансов ЮАР Правин Гор-
дан был оправлен в отставку, на его 
место пришел Малуши Гигаба, почти 
сразу же объявивший о подготовке 
«радикальной cоциоэкономической 
реформы» в стране. Правящая 
партия ANC накануне обнародовала 
новую версию плана реформ до 
2030 года, предполагающую отказ 
от «рыночной ортодоксии», сокра-
щение межэтнического неравенства 
(то есть развития идей «черной 
экономики» — полупринудительного 
увеличения доли собственности 
чернокожего населения Африки), 
сокращение  безработицы в 2030 
году до 6%, то есть практически 
в пять раз.

Стабильность экономики ЮАР 
основывается на экспорте золота 
и платины, алмазов, руды и ферро-
сплавов, автомобилей и продукции 
машиностроения, вина и угля. 
Собственно проблемой для страны 
является рост производительности 
труда и благосостояния населения 
(см. диаграмму) при росте крайне 
высокой безработицы. Реакция S&P 
на радикальные попытки изменить 
эту конструкцию симптоматична — 
там заранее не ожидают от «глубоких 
социоэкономических изменений» 
в ЮАР ничего хорошего.

Дмитрий Бутрин
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Первые данные Росстата о ВВП 
в четвертом квартале 2016 года 
не позволяют однозначно оценить 
ни итоги 2016 года, ни ближайшие 
перспективы экономики. Первый 
за семь кварталов рост ВВП про-
изошел на фоне также первого 
с 2013 года сокращения запасов 
в экономике, что может означать 
ухудшение ожиданий промыш-
ленности и перспектив роста уже 
в первом квартале 2017 года. Дан-
ные же ЦБ противоречат оценкам 
статведомства — и если Росстат 
повысит оценку запасов, динами-
ка ВВП в четвертом квартале 2016 
года может оказаться еще лучше. 
Статистика января—февраля 2017 
года пока сделать однозначный 
выбор в пользу первой или второй 
гипотезы не позволяет.

На возвращение экономического 
роста в последнем квартале 2016 года 
ставили и чиновники, и аналитики. 
Первая оценка динамики ВВП в чет-
вертом квартале действительно за-
фиксировала его увеличение на 0,3% 
при неизменной положительной 
стагнации в 0,2% по итогам года — но 
источники этой динамики пока ни-
кто не обсуждал. Наблюдатели скон-
центрировались на выходе экономи-
ки из рецессии (хотя Росстат пока не 
сообщал об изменении ВВП послед-
него квартала с учетом сезонности) и 
улучшении оценок в других кварта-
лах 2016 года из-за изменения мето-
дологии и доли малого бизнеса в ВВП.

Между тем от того, что произошло 
в четвертом квартале 2016 года, зави-
сит не только окончательная оценка 

его итогов, но и перспективы уже 
2017 года. Структура использования 
ВВП, по данным Росстата, свидетель-
ствует, что в четвертом квартале про-
изошли заметные изменения в ди-
намике материальных запасов: их 
доля снизилась на 2,5% — хотя с 2013 
года в каждом квартале непрерывно 
росла. При этом доля валового нако-
пления основного капитала (инвес-

тиций) резко выросла: с 19,6% в тре-
тьем квартале до 29,4% в четвертом 
квартале 2016 года. 

Столь сильное сокращение мате-
риальных запасов может быть вызва-
но ухудшением ожиданий и последу-
ющей динамики выпуска. Впрочем, 
по данным доклада ЦБ о денежно-
кредитной политике (см. 

”
Ъ“ от 27 

марта), с начала 2016 года доля запа-

сов в обработке и товаров для пере-
продажи в торговле, напротив, по-
степенно росла. Это «вносило значи-
мый положительный вклад в дина-
мику ВВП в 2016 году» — он «по оцен-
кам, сохранится и на горизонте 2017 
года». При этом тенденция увеличе-
ния вклада запасов в экономический 
рост «наметилась уже в конце 2016 — 
начале 2017 года… на фоне повыше-
ния оптимизма предприятий в отно-
шении перспектив восстановления 
спроса»,— отмечают авторы доклада.

Из данных Росстата следует, что 
ожидания восстановления спроса 
оказались сильно завышенными, что 
и привело к избавлению от запасов 
уже в четвертом квартале. «Сокраще-
ние запасов в конце года действитель-
но могло произойти,— считает Сер-
гей Цухло из ИЭП имени Егора Гайда-
ра.— Спрос не был высоким и силь-

но не изменился». В марте 2017 года, 
согласно опросам ИЭП, промышлен-
ники сообщили об избыточности за-
пасов и резком снижении производ-
ственных планов на ближайшее буду-
щее — тогда как в четвертом кварта-
ле 2016 года они лишь указывали на 
уменьшение доли нормальных оце-
нок запасов в пользу оценок выше и 
ниже нормы. Не исключает возмож-

ного резкого ухудшения показателя 
в конце 2016 года и Дмитрий Белоу-
сов из ЦМАКП. «Высокие процентные 
ставки работают не только против ин-
вестиций, но и против материально-
го оборотного капитала. И если спад 
действительно произошел, нас ждет 
большая волна неприятностей. Что-
бы сказать что-то определенное, ну-
жен еще один квартал оценок в еди-
ной методологии»,— говорит он.

В то же время экономисты назы-
вают данные о запасах одним из на-
именее достоверных показателей, 
который используется для балан-
сировки счета ВВП. Так, глава Цент-
ра макроэкономических исследова-
ний Сбербанка Юлия Цепляева, рас-
суждая о причинах снижения пока-
зателя, предполагает, что у Росстата 
не сходился счет основных составля-
ющих ВВП. С этой версией соглаша-
ется и Дмитрий Полевой из ING. До-
пускает ее с большой вероятностью 
и Дмитрий Белоусов. 

В случае если при последующих 
уточнениях Росстата динамика запа-
сов будет сближаться с оценками ЦБ 
(вернется к растущему тренду), это 
может привести к новому улучше-
нию и квартальной динамики ВВП в 
2016 году. Однако однозначного вы-
вода в пользу одной из гипотез дан-
ные и оценки января—февраля 2017 
года сделать не позволяют — как в 
силу того, что их трактовка усложня-
ется сменой методологии и сильным 
календарным эффектом в феврале, 
так и из-за большого разброса (см. 

”
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Online“) экспертных оценок. 
Алексей Шаповалов

Росстат надвое посчитал
Данные о запасах в экономике допускают как улучшение, так и ухудшение ее динамики
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Взгляд Росстата под руко-
водством Александра Су-
ринова на финал 2016 года 
допускает как ухудшение, 
так и улучшение настояще-
го и ближайшего будущего  
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА 

Международный валютный фонд 
(МВФ) согласился выделить Ук-
раине четвертый по счету транш 
в размере $1 млрд, указав на не-
обходимость ускорения привати-
зации, земельной, антикорруп-
ционной и пенсионной реформ. 
При этом фонд призвал Киев про-
должить переговоры по урегули-
рованию просроченной задол-
женности — к ней относится долг 
Украины в $3 млрд по евробон-
дам, выкупленным Россией в де-
кабре 2013 года.

Совет директоров МВФ одобрил 
выделение Украине очередного 
транша финансовой помощи в раз-
мере $1 млрд, а также завершил тре-
тий по счету пересмотр этой про-
граммы. Всего четырехлетняя про-

грамма предусматривает выделение 
фондом Украине $17,5 млрд. Киев с 
учетом нового транша получил уже 
$8,4 млрд, до конца года там ожида-
ют еще $5,4 млрд.

Последняя «порция» денег была 
выдана в сентябре 2016 года, согла-
сование этого транша затянулось — в 
середине марта сотрудники фонда за-
кончили работу в Киеве, по ее итогам 
была проанализирована экономиче-
ская ситуация и заключен меморан-
дум с украинскими властями по ча-
сти продвижения экономических и 
политических реформ. Голосование 
по траншу было назначено на 20 мар-
та, но было перенесено — в частно-
сти, из-за блокирования поставок с 
неподконтрольных Киеву террито-
рий и введения новых ограничений 

в отношении российских госбанков 
в стране (Сбербанк, напомним, уже 
договорился о продаже своей укра-
инской «дочки»). Отметим, что на 
этом фоне Национальный банк Ук-
раины понизил прогноз роста ВВП 
страны на 2017 год — с 2,8% до 1,9%. 

Вчера первый заместитель гла-
вы МВФ Дэвид Липтон отметил, что 
«здравая экономическая политика 
привела к восстановлению экономи-
ки, замедлению инфляции и увели-
чению валютных резервов», заявив 
при этом, что Украине необходимо 
ускорить ход реформ — приватиза-
ции, земельной реформы, борьбы с 
коррупцией. Про внешний долг в со-
общении фонда сказано лишь в кон-
тексте необходимости снижения де-
фицита бюджета и невозможности 

откладывать далее пенсионную ре-
форму (она включает повышение 
пенсионного возраста). Ситуация во-
круг долга Украины перед РФ по ев-
робондам на $3 млрд, выкупленным 
РФ в декабре 2013 года (ранее фонд 
признал этот долг суверенным), на-
прямую не упоминается — госпо-
дин Липтон лишь призвал украин-
скую сторону «продолжить добросо-
вестные попытки урегулирования 
сохраняющейся просроченной суве-
ренной задолженности».

Напомним, на прошлой неделе 
Высокий суд Лондона принял реше-
ние об ускоренном порядке рассмо-
трения дела, удовлетворив ходатай-
ство российской стороны. Хотя фор-
мально решение не обязывает Киев 
начать гасить долг, фактически суд 

признал отсутствие у украинской сто-
роны весомых аргументов для того, 
чтобы этого не делать. В Киеве с таким 
решение не согласились и объявили 
о готовности подать апелляцию. При 
этом замминистра финансов Украи-
ны Юрий Буца в интервью Reuters за-
явил, что не ждет какого-либо влия-
ния судебного процесса на програм-
му МВФ. Как отмечали эксперты 

”
Ъ“, 

даже при вынесении окончательного 
решения в пользу РФ суд может уста-
новить ограничительные условия для 
того, чтобы учесть интересы и по дру-
гим обязательствам Украины (ранее 
частные держатели евробондов со-
гласились на реструктуризацию, так-
же страна имеет обязательства и пе-
ред международными кредиторами).

Татьяна Едовина

МВФ обнадежил Киев миллиардом
Фонд призвал Украину договориться с РФ по долгу

Минприроды не спешит ликвидиро-
вать конфликт между интересами 
 переработчиков мусора и получателей 
экологического сбора
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Минобрнауки получило 
годовые оценки
На коллегии ведомства спешили выполнить  
майские указы Владимира Путина

Вице-премьер Ольга Голодец 
напомнила вчера на коллегии 
Минобрнауки, что в 2017 году 
истекает срок исполнения май-
ских указов президента, поэ-
тому год для ведомства станет 
«особым и сложным». При ны-
нешнем объеме финансирова-
ния поручения выполнены быть 
не могут, предупредил гла-
ва думского комитета по обра-
зованию и науке Вячеслав Ни-
конов. Российским учителям 
и чиновникам придется моби-
лизоваться не только для вы-
полнения президентских пору-
чений, но и для политической 
работы в классах: министр по 
делам «Открытого правитель-
ства» Михаил Абызов призвал 
проанализировать реакцию пе-
дагогов на посещение школь-
никами недавних протестных 
акций.

Ольга Васильева, назначенная 
главой Минобрнауки в августе 
2016-го, впервые приняла вчера 
участие в расширенном заседании 
коллегии министерства, на кото-
рой традиционно подводили ито-
ги и ставили цели на 2017 год. Са-
ми участники коллегии смену ми-
нистра, перечисляя итоги года в 
разных сферах, не упоминали, но 
вице-премьер Аркадий Дворкович 
все же уточнил, что «в последние 
несколько месяцев министерство 
доказало свою эффективность»: по 
его мнению, по основным направ-
лениям работы ведомством до-
стигнуты хорошие результаты.

Подробнее об итогах и планах 
рассказала сама Ольга Васильева. 
Например, согласно майскому ука-
зу президента РФ Владимира Пути-
на, к 2016 году в России уровень до-
ступности дошкольного образова-
ния для детей от трех до семи лет 
должен был достичь 100%. Тем не 
менее, по словам госпожи Василь-
евой, пять регионов до сих пор не 
достигли этого показателя. В част-
ности, в рамках точечной ликвида-
ции дефицита мест в детских садах 
в текущем году из бюджета выделе-
но 8 млрд руб. на строительство до-
школьных учреждений в Крыму и 
Севастополе.

Переходя к теме общего образо-
вания, министр отметила: «Наша 
страна удивительная, в ней мно-
го парадоксов — мальчик из Чува-
шии получил золотую медаль на 
Международной олимпиаде по ас-
трономии при отсутствии предме-
та 

”
астрономия“ в школьной про-

грамме». Ольга Васильева подчерк-
нула, что уже со следующего учеб-
ного года астрономия вернется во 
все российские школы. С 2022 года 

все российские выпускники долж-
ны будут сдавать обязательный ЕГЭ 
по иностранному языку, напомнил 
глава Рособрнадзора Сергей Крав-
цов. По его данным, сейчас общий 
уровень освоения иностранных 
языков в пятых классах «на 

”
трой-

ку с плюсом“», а в восьмых «еще ху-
же — 

”
тройка с минусом“».

«Этот год особый, сложный. 
Это год, когда истекает срок ис-
полнения майских указов пре-
зидента,— обратилась к участни-
кам коллегии вице-премьер Оль-
га Голодец.— Сейчас никаких тех-
нических сбоев ни у кого быть не 

должно ни на полдня, независи-
мо от выходных и праздников». 
Чиновник сообщила, что приори-
тетным остается строительство но-
вых школ, на эти цели в 2017 году 
из бюджета дополнительно было 
выделено 25 млрд руб.

При нынешнем объеме финан-
сирования есть очень большие 
опасения, что многие важные по-
ручения, в том числе майские по-
ручения президента, не будут вы-
полнены, предупредил глава ко-
митета Госдумы по образованию и 
науке Вячеслав Никонов: «Паспорт 
программы по строительству но-
вых школ на 2016–2020 годы пред-
усматривает выделение из бюдже-
та 850 млрд руб. Теми темпами, как 
мы сейчас выделяем эти средства, 
на решение этой проблемы уйдет 
80 лет». Господин Никонов при-
звал предпринимать совместные 
усилия «не только для выполнения 
указов президента, что само по се-
бе невредно, но и для того, чтобы 
держать на уровне наше образова-
ние и науку».

«Мы можем создавать много но-
вых школьных мест, строить хра-
мы обучения, но если в этом про-
странстве не будет пастыря и про-
водника, душевно близкого к уче-
нику, мы не достучимся до детей 
сегодняшнего времени»,— сказал 
министр по делам «Открытого пра-
вительства» Михаил Абызов. Чи-
новник рассказал коллегам о сво-
ем сыне, ученике шестого класса, 
который недавно спросил отца: 
нужно ли ему идти на акцию проте-
ста. О своем ответе господин Абы-
зов умолчал, но оценил реакцию 
педагогов: «Я смотрел много роли-
ков, как учителя реагировали на 
митинги, куда ходили дети. Мно-
гие из этих примеров показывают, 
что у нас еще преподавательский 
состав не готов к этим вызовам и 
к этому формату диалогов». Тем не 
менее говорить со школьниками о 
гражданской позиции необходи-
мо, считает господин Абызов: «Это 
гораздо более важно, чем Данте и 

”
Божественная комедия“, в 12 лет».

Анна Макеева

Ради выполнения май-
ских указов президента 
вице-премьер Ольга Го-
лодец (слева) призва-
ла главу Минобрнауки 
Ольгу Васильеву в 2017 
году организовать ра-
боту всех образова-
тельных организаций 
без технических сбоев, 
выходных и праздников 
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

Из денег НКО изымут 
конфликт интересов
Подписан указ о новой системе  
распределения грантов

Президент подписал указ и распо-
ряжение о создании координацион-
ного комитета (КК) по распределе-
нию президентских грантов в 2017 
году под руководством куратора по-
литического блока Кремля Сергея 
Кириенко. Как писал ”Ъ“, комитет 
получил полную свободу в перера-
спределении средств между НКО по 
12 направлениям работы. Правоза-
щитные организации, главы кото-
рых вошли в комитет, лишатся воз-
можности получать президентские 
гранты. В Московской Хельсинкской 
группе (МХГ) еще не знают, согла-
сится ли ее глава Людмила Алексее-
ва войти в комитет.

Указом президента в системе распре-
деления грантов создана новая структу-
ра — координационный комитет (КК) 
под руководством первого замглавы ад-
министрации президента (АП) Сергея 
Кириенко. Его заместителем стал гла-
ва управления президента по общест-
венным проектам Сергей Новиков, а от-
ветственным секретарем — глава Фон-
да президентских грантов Илья Чука-
лин. В комитет вошли глава Россотруд-
ничества Любовь Глебова, уполномо-

ченные по правам человека и правам 
детей Татьяна Москалькова и Анна Куз-
нецова, директор департамента страте-
гического развития и инноваций Мин-
экономики Артем Шадрин. В КК вклю-
чены несколько представителей Совета 
по правам человека, глава Московской 
Хельсинкской группы (МХГ) Людмила 
Алексеева, главред журнала «Искусство 
кино» Даниил Дондурей, а также боль-
шинство глав девяти грантооператоров 
2016 года. Как пояснил 

”
Ъ“ Илья Чука-

лин, КК определяет стратегию, контр-
олирует проведение конкурса и утвер-
ждает его итоги, «это — стратегический 
уровень».

Директор Всемирного фонда дикой 
природы Игорь Честин, который будет 
проводить экспертизу экологических 
проектов, сказал 

”
Ъ“, что согласился 

войти в КК, так как участвовал в обще-
ственном совете Росатома и «с уваже-
нием относится к Кириенко». «Не долж-
но быть идеологии, или мне придется 
выйти из комитета»,— сказал он.

Как уже сообщал 
”
Ъ“ 29 марта, пер-

вое заседание КК планируется в апре-
ле, на нем будут определены правила 
весеннего конкурса. Координацион-
ный комитет созовет объединенный 
экспертный совет (ОЭС), который бу-
дет обобщать оценку заявок НКО, под-
водить итоги работы экспертных групп 
по 12 направлениям (защита прав и 
свобод гражданина, в том числе заклю-
ченных, наука, образование и просве-
щение; развитие общественной дипло-

матии, поддержка соотечественников 
и т. д.), формировать проект списка по-
бедителей. Распоряжением поручено 
провести в 2017 году два конкурса для 
НКО на сумму 4,3 млрд руб. и оценить 
их социальный эффект по специально 
разработанной для этого методике. КК 
получил полную свободу при распреде-
лении средств между направлениями, 
в отличие от прошлогоднего распоря-
жения, когда каждый грантооператор 
получал конкретную сумму.

Общественников насторожило по-
ложение о комитете (утверждено ука-
зом), в котором говорится о конфлик-
те интересов участников КК в случае 
участия в конкурсе возглавляемых ими 
организаций. «Людмила Михайловна 
(Алексеева.— 

”
Ъ“), к сожалению, пло-

хо себя чувствует, и мы не можем уточ-
нить, дала ли она согласие на участие. 
Ведь в указе она упоминается с помет-
кой 

”
по согласованию“»,— сказала 

”
Ъ“ 

исполнительный директор МХГ Светла-
на Астраханцева. Она отметила, что из 
положения следует, что организации, 
чьи руководители вошли в КК, не могут 
претендовать на гранты, следователь-
но, в случае ее согласия МХГ останется 

без этого источника финансирования. 
По этой же причине член Обществен-
ной палаты Елена Тополева-Солдуно-
ва решила войти в экспертный совет, а 
не в КК. «Я так понимаю, тогда моя ор-
ганизация (Агентство социальной ин-
формации.— 

”
Ъ“) не смогла бы претен-

довать на гранты»,— пояснила она 
”
Ъ“, 

отметив, что распределение грантов не 
должно сводиться лишь к поддержке 
НКО, которые оказывают социальные 
услуги.

Вошедший в комитет член СПЧ Лео-
нид Поляков считает, что система рас-
пределения грантов меняется принци-
пиально, а финансовые потоки будут 
жестче отслеживаться за счет «много-
ступенчатого контроля структур друг 
за другом» — КК, ОЭС и фонда. «Быва-
ли случаи, когда одна и та же органи-
зация подавала на разные проекты или 
один проект подавали разные органи-
зации»,— сказал он. Господин Поляков 
полагает, что можно выработать схему, 
исключающую лоббизм, но «не обяза-
тельно отсекать от получения грантов 
участников КК». Светлана Астраханце-
ва затруднилась предположить, на ка-
кую сумму смогут рассчитывать пра-
возащитные организации в 2017 году, 
раньше имевшие собственного гранто-
оператора («Гражданское достоинство»). 
«Я бы не стала пока считать. Давайте по-
дождем решения координационного 
комитета, кому и сколько будет распре-
делено»,— сказала она.

Ирина Нагорных

Армеец сыграет за Минобороны
Главным военным воспитателем станет начальник ФАУ «ЦСКА»

Как стало известно ”Ъ“, в бли-
жайшее время у главного управ-
ления по работе с личным соста-
вом Минобороны РФ сменится 
начальник. Место генерал-май-
ора Михаила Смыслова, руково-
дившего управлением с октября 
2013 года, займет глава феде-
рального автономного учрежде-
ния Минобороны «Центральный 
спортивный клуб армии» (ЦСКА) 
полковник Михаил Барышев, чьи 
заслуги в создании системы под-
готовки спортсменов были оце-
нены высшим военным руковод-
ством. Сам Михаил Смыслов, 
по информации ”Ъ“, продолжит 
службу на одной из руководящих 
должностей в Военной академии 
Генштаба ВС РФ.

О скорой отставке начальника 
ГУРЛС в кулуарах Минобороны заго-
ворили около месяца назад, когда ге-
нерал Смыслов перестал появляться 
на ведомственных совещаниях. Вче-
ра источники 

”
Ъ“ в Минобороны со-

общили, что генерал Смыслов нахо-
дится на плановом обследовании в 
военном госпитале: «После выписки 
он будет переведен на другую долж-
ность, его сменщик уже определен». 
В Минобороны РФ официально ком-
ментировать грядущие перестанов-
ки не стали.

Михаил Смыслов был назначен 
врио начальника главка в конце 
2012 года, а окончательно его утвер-
дили в должности в октябре 2013 го-
да. Военные отмечали, что это на-
значение состоялось по рекоменда-
ции начальника Генштаба ВС РФ Ва-
лерия Герасимова, под началом ко-
торого глава ГУРЛС служил на Се-
верном Кавказе в 2000-х годах. Ге-

нерал Смыслов считался опытным 
военачальником, связавшим свою 
карьеру с воспитанием личного со-
става (он служил замполитом, а за-
тем занимался воспитательной ра-
ботой в Прибалтийском, Туркестан-
ском, Северо-Кавказском, Сибир-
ском и Центральном военных окру-
гах). Отмечали военные и его чело-

веческие качества: во время служ-
бы в Сибири Михаил Смыслов при 
проведении зимних учений отдал 
свой бушлат замерзающему солда-
ту, когда узнал о том, что последний 
его где-то потерял. Учения прошли 
штатно, генерал в результате полу-
чил воспаление легких, но здоро-
вье рядового не пострадало. Уже на 
работе в главке он занимался улуч-
шением имиджа военных и повы-
шением престижа военной служ-
бы, работал с военными психолога-
ми (при его содействии в соедине-
ниях, округах и флотах появились 
центры психологической помощи), 
участвовал в составлении военно-
исторических учебных пособий, а 
также уделял много времени вете-
ранским организациям. Он же за-
нимался вопросами правопорядка 
и дисциплины в войсках.

По данным 
”

Ъ“, генерал Смы-
слов может стать заместителем на-
чальника Военной академии Ген-
штаба ВС РФ генерал-лейтенанта 
Сергея Кураленко. Непосредствен-
ным поводом для этого стало жела-
ние руководства ведомства прове-
сти ротацию кадров. Отметим, что 
предшественник Михаила Смысло-

ва в ГУРЛС — генерал-майор Сергей 
Чварков — в 2012 году также был 
переведен на пост замглавы акаде-
мии Генштаба ВС РФ.

Новый глава ГУРЛС уже опреде-
лен: им станет 39-летний полков-
ник Михаил Барышев, занимаю-
щий пока пост в ФАУ Миноборо-
ны РФ «ЦСКА». Его послужной спи-
сок гораздо скромнее, чем у гене-
рала Смыслова: службу он прохо-
дил в батальоне почетного караула 
отдельного комендантского полка 
(ныне Преображенский полк), кото-
рый обеспечивает проведение госу-
дарственных мероприятий на выс-
шем уровне и комендантскую служ-
бу в Москве, а с августа 2009 по март 
2012 года был его командиром. В 
марте 2012 года он перешел на рабо-
ту в центральный аппарат ФСО, а в 
2014 году — возглавил ФАУ «ЦСКА» 

(по данным 
”
Ъ“, произошло это по 

личному приглашению министра 
обороны Сергея Шойгу, являюще-
гося болельщиком армейского клу-
ба). Сам Михаил Барышев в интер-
вью «Спорт-Экспрессу» признавал-
ся, что увиденное в ФАУ стало для 
него неожиданностью: «От клуба 
на тот момент осталось одно назва-

ние: спортивный блок жил сам по 
себе, управление решало собствен-
ные задачи». За три года руководст-
ва организацией полковник Бары-
шев сумел провести полную инвен-
таризацию и создать сбалансиро-
ванную систему подготовки спор-
тсменов, утверждает источник 

”
Ъ“ в 

Минобороны: «Высшее военное ру-

ководство было довольно проделан-
ной работой, к тому же у министра 
осталось положительное впечатле-
ние от результатов спортсменов на 
третьих зимних Всемирных воен-
ных играх, прошедших в Сочи с 22 
по 28 февраля».

Иван Сафронов,  
Александра Джорджевич

Координационный комитет определяет 
стратегию распределения президентских 
грантов, контролирует проведение  
конкурса и утверждает его итоги

Михаил Смыслов при проведении  
зимних учений отдал свой бушлат  
замерзающему солдату, когда узнал  
о том, что последний его где-то потерял. 
Учения прошли штатно, генерал в ре-
зультате получил воспаление легких, 
но здоровье рядового не пострадало
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Разве могли региональные журналисты не 
спросить Владимира Путина об отношениях 
с чиновниками?

— Мне бы не хотелось, чтобы журналисты 
и чиновничество шли друг на друга как стен-
ка на стенку! — произнес Владимир Путин 
то, что в произнесении вообще-то и не нужда-
лось.

— Но ведь не всегда идут навстречу! — 
взмолился журналист.

— Всегда не может быть всегда,— сказал 
Владимир Путин фразу, которая будет теперь 
претендовать по крайней мере на попадание 
примерно во вторую сотню его личных афо-
ризмов.

Он ответил на вопрос на тему свободы в 
интернете (и «должна ли Россия слепо копи-
ровать китайскую модель интернета, где ог-
раничено право на информацию»).

— Расхристанной квазисвободы в интер-
нете в мире нет! — откликнулся Владимир 
Путин.— Я считаю, что мы не вправе кого бы 
то ни было критиковать за ограничения…

Он вспомнил, как обычно кстати, про 
1990-е годы, когда «под демократией нача-
ли понимать вседозволенность, а под рын-
ком — расхищение госимущества», и дал по-
нять, что те времена (а многие зачем-то имен-
но это время до сих пор вспоминают как бла-
гословенное время свободы слова) ушли без-
возвратно, и вдруг стал защищать китайцев:

— Их 1,5 млрд! Попробуй поуправляй! 
(видно, не раз представлял себе этот мас-
штаб, примеряя его на себя… и, наверное, 
не без успеха.— А. К.). Президент России 
вспомнил известное выражение насчет то-
го, что «Китай спит, и дай бог, чтобы он спал 
как можно дольше», и обратил внимание, 
что Китай проснулся.

Выгородив Китай с его ограничениями 
(которые, видимо, являются как раз инстру-
ментом управления этой полуторамиллиард-
ной аудиторией), господин Путин вспомнил 
стихи Высоцкого «Запретили даже воинский 
парад!.. Скоро все к чертям собачьим запре-
тят!», заметил: «Нет, не запретили!» — и поо-
бещал:

— Существующих ограничений (пропа-
ганда терроризма, суицида и т. д.— А. К.) до-
статочно.

Один из журналистов, который занима-
ется интерактивными свалками, предложил 
наказ жестче наказывать их самодеятельных 
организаторов:

— Давайте-таки немножечко делать им 
больно!

— Давайте-таки попробуем! — согласился 
господин Путин.

Сопредседатель центрального штаба 
ОНФ Станислав Говорухин вскоре перешел 
к блицвопросам, на которые накануне был 
объявлен конкурс.

— Находится ли у вас время на художест-
венную литературу?

— Да (участники форума отчего-то смея-
лись. Видимо, оттого, что ответ был еще коро-
че вопроса.— А. К.).

— Планируете ли вы проехать за рулем по 
Крымскому мосту?

— Да.
— Кому на Руси жить хорошо?
— Режиссерам и другим представителям 

творческих профессий (то есть теоретически 
и журналистам: вопрос только в том, считать 
ли их теперь представителями творческих 
профессий, или всем им, как и участнику фо-
рума, выступавшему одним из первых, фами-
лия теперь Ремесло.— А. К.).

— Ладно, годится,— вздохнул режиссер Го-
ворухин и продолжил:

— Утром у вас чай или кофе?
— Чай.
— Какое блюдо вы любите больше всего?
— Кашу… Рисовую… Гречка… Овсянку я 

не ем… а пшено!..
Глаза Владимира Путина потеплели.
Любимым мультиком, который надо по-

смотреть всем, оказался по понятным причи-
нам «про зайца и волка», а сложнее всего Вла-
димиру Путину «вставать по утрам». Первой 
на Марс «прилетит машина», потому что «жи-
вая клетка вряд ли долетит». Музыку он слу-
шает каждый день: «Рахманинов, Бах, Бетхо-
вен, Чайковский…» Родина начинается с ма-
мы. Мечта у него есть. Встретиться он хотел 
бы с Петром I и Екатериной (такая возмож-
ность когда-нибудь, увы, представится).

Оставалось только сказать, что Волга впа-
дает в Каспийское море.

Был к тому же рассказан анекдот «про Аб-
рамчика». Да, ответы были предсказуемы 
еще больше, чем вопросы. Владимир Путин, 
похоже, не хотел сильно отвлекаться на ме-
диафорум перед встречей с Александром Лу-
кашенко.

Он сосредоточился только еще на фигуре 
Виктора Степановича Черномырдина (вопрос 
был, конечно, о том, почему мы хотим как 
лучше, а получается как всегда). Президент 
обратил внимание на сидящего в зале Сергея 
Кириенко и вспомнил историю (видимо, Вла-
димиру Путину ее рассказал сам господин Ки-
риенко) про то, как Виктор Черномырдин, бу-
дучи премьером, учил того готовиться к осен-
не-зимнему отопительному сезону. Господин 
Кириенко разложил перед совещанием, в об-
щем, все бумаги с графиками, но Виктор Чер-
номырдин посмотрел на них и сказал: «А те-
перь слушай меня! Надо всех собрать и всех…»

— Ну, вы понимаете, какое слово он упо-
требил…— засмеялся Владимир Путин.— А 
лучше, говорит, не всех, а своих… и пробле-
ма осенне-зимнего отопительного сезона бу-
дет решена!

Вместо ожидаемых аплодисментов после-
довала тишина. Очевидно, участники фору-
ма мучительно выбирали нужное слово — из 

всего того множества, которое сразу вспыхну-
ло в их головах. И начало их пучить. Наконец 
некоторые лица просветлели — и случились, 
наконец, недружные аплодисменты,— опре-
делились все-таки далеко, видимо, не все.

Рассказал Владимир Путин и историю на-
значения Виктора Черномырдина послом на 
Украину:

— В Кремле дело было… Я с ним всегда на 
«вы», а он со мной на «ты»…

Господин Путин признал в разговоре, что 
предложение, может быть, на первый взгляд, 
недостойное такой масштабной фигуры, как 
Виктор Степанович Черномырдин, и даже «не-
приемлемое» для него, а Виктор Черномырдин 
подумал и сказал: «Ну ты даешь! Я согласен».

Добавил, не удержавшись, и Станислав Го-
ворухин. Но оно того стоило: кажется, это из 
еще не опубликованного. «Была такая комис-
сия Гор—Черномырдин… и Гор как-то гово-
рит: 

”
Это русского язык… очень трудно…“, а 

Черномырдин: 
”
Это ты мне говоришь?!“»

Журналист удмуртской газеты «Наше вре-
мя» сформулировал смысл участия в таком 
форуме: «Попасть на мероприятие с участи-
ем президента — подвиг! Задать вопрос — 
бессмертие».

И журналист из Удмуртии канул в веч-
ность с вопросом о том, что «Владимир Путин 
в последнее время много говорил, что надо 
больше прислушиваться к людям» (раньше 
господин Путин предпочитал об этом, види-
мо, лишний раз не распространяться):

— При этом у нас (в городе Сарапуле.— 
А. К.) убрали прямые выборы мэра, а депута-
ты избираются только сразу пятерками!

— Но действующее законодательство не 
запрещает прямых выборов! — Владимир Пу-
тин, судя по всему, не понял вопроса.

Но потом он признался, что сам часто об 
этом думает и что «мы с вами на одной вол-
не, поверьте!».

Раздумья его свелись к тому, что «изъя-
ны присущи самой парламентской демо-
кратии, и на Западе тоже» и что «можно, ко-
нечно, вернуть всех в одно стойло, но не хо-
телось бы… Уберем? Да они (Владимир Пу-
тин, видимо, решил, что сейчас будет благо-
разумнее противопоставить себя чиновни-
кам.— А. К.) все равно будут влиять! Даже на 
прямое тайное голосование!»

Президент России слишком хорошо, похо-
же, знал, о чем говорит.

Но тут он выступил с инициативой:
— Надо придумать такие новые формы де-

мократии, которые позволят не дать им это-
го делать!

То есть его амбиции в том, чтобы при-
думать новую форму демократии, на фо- 
не которой померкнут все до сих пор су- 
ществовавшие.

Ничего, что все, какие можно было, фор-
мы демократии изобрели лет тысячу назад, 
и изобрести новые формы демократии на са-
мом деле будет означать лишь изобрести но-
вую форму ее ограничения. Но интерес Вла-
димира Путина к теме означает, по крайней 
мере, что он до сих пор не успокоился и что 
ему все еще чего-то надо (остается понять, хо-
рошо это или плохо).

Президент ответил на ритуальный вопрос 
про ветхое и аварийное жилье, и вслух засо-
бирался, уже не в первый раз, к Александру 
Лукашенко (о встрече с ним Владимир Путин, 
судя по всему, думал все это время), и на про-
щание рассказал, что если «санкции Запада 
по отношению к России будут вечными (а он 
этого, видимо, по крайней мере, не исключа-
ет.— А. К.), то и мы будем вечно ограничивать 
поступление на наш рынок товаров с Запада, 
которые мы можем производить сами. Мы же 
не все товары ограничиваем!»

Товар, который в этот день пока поставил 
на медиарынок Владимир Путин, был, прямо 
скажем, второй свежести.

Он, можно сказать, внезапно оборвал эту 
встречу. Позже удалось выяснить, что ему 
именно в это время доложили о теракте в пе-
тербургском метро. И через 20 минут в Кон-
стантиновском дворце в начале встречи с 
Александром Лукашенко президент России 
выразил соболезнование семьям погибших 
и пострадавших. К этому моменту было даже 
толком неизвестно, сколько их, а также имя 
хотя бы одного.

Но метро в Петербурге было уже полно-
стью закрыто.

И сразу все изменилось. И уже не было и 
не могло быть никакого медиафорума. Ниче-
го уже не было. Только этот ужас в метро.

Владимир Путин и Александр Лукашен-
ко беседовали в Константиновском дворце 
между тем не меньше четырех часов. Бело-
русский президент потом благодарил рос-
сийского за то, что тот сел за стол перегово-
ров «в такое непростое время» (в городе оно 
было просто тяжелейшим. После останов-
ки метро по понятным причинам начался 
транспортный коллапс).

Владимир Путин к девяти часам вечера, 
выйдя к журналистам, объяснил, что «догово-
рились урегулировать все спорные вопросы 
между Россией и Белоруссией… не договори-
лись, а мы их урегулируем!».

Он рассказал, что наметили «схему, по ко-
торой сохраняем наши подходы, позиции… 
при этом идем на уступки…». Он добавил, 
что Россия и Белоруссия будут «работать по 
этой схеме и в 2018, и в 2019 годах» (имелась 
в виду, очевидно, схема поставок россий-
ских нефтепродуктов в Белоруссию). Он до-
бавил, что к 2024 году будет создан единый 
рынок газа — по крайней мере Владимир 
Путин уверен, что Россия и Белоруссия вый-
дут на соглашение по этому поводу (можно 
быть уверенным, что Александр Лукашенко 
будет подписывать это соглашение. Насчет 
Владимира Путина такой уверенности нет: 
это будет зависеть от того, до мая или после 
мая 2024 года оно будет подписано).

Позже вице-премьер Аркадий Дворко-
вич, влекомый двумя десятками журнали-
стов в сторону от выхода, просто вынужден 
был разъяснить детали. По его словам, Алек-
сандр Лукашенко пообещал, что в ближай-
шее время, скорее всего в апреле, Белорус-
сия выплатит задолженность, образовавшу-
юся за поставки российского газа ($720 млн). 
Россия, как только это будет сделано, обязу-

ется в свою очередь возобновить поставки 
24 млн тонн нефти в Белоруссию. При этом 
уступкой, о которой говорил Владимир Пу-
тин, является, видимо, то, что в 2018 и 2019 
годах газ белорусским теперь уже снова кол-
легам будет поставляться со скидками и по-
нижающим коэффициентом. Размер скидок 
он не назвал: никакого решения по этому 
поводу нет, и именно оно, судя по всему, и 
станет самым принципиальным моментом 
в следующих переговорах — уже на уровне 
правительств и на высшем Госсовете России 
и Белоруссии.

Об этом говорил уже Александр Лукашен-
ко, который был более многозначительным, 
чем Владимир Путин. Он заявил, что перего-
воры о задолженности заняли совсем немно-
го времени, а в основном речь шла о между-
народной безопасности, а именно об отно-
шениях с ЕС и США. Такой видный игрок на 
международной арене, как Александр Лука-
шенко, просто не мог не упомянуть об этом 
аспекте переговоров.

— Мы не просто обсудили состояние на-
ших дел,— заключил он.— Более того, мы 
смогли заглянуть в будущее.

Если бы они могли заглянуть еще и в 
прошлое, никаких иллюзий по поводу этих 
новых договоренностей, уверен, не возни-
кло бы. Особенно тех, которые касаются 
2024 года.

В Петербурге в это время люди все еще пы-
тались дозвониться друг до друга, чтобы сооб-
щить, что они живы.

Или хотя бы дойти пешком.
Но все-таки через полчаса российский пре-

зидент тоже был на месте взрыва, с цветами.
Андрей Колесников,  
Санкт-Петербург

Взрыв нарушил линию Фронта

Перед встречей с Александром 
Лукашенко Владимир Путин  
уже знал о взрыве  
в петербургском метро 
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Сопредседателю центрального 
штаба ОНФ Станиславу  
Говорухину было о чем рассказать 
президенту России Владимиру 
Путину про Виктора Степановича 
Черномырдина, и наоборот
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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теракт в Петербурге

Определив таким образом мобильные 
номера предполагаемых террористов и 
пробив их, оперативники выяснили, что 
все сим-карты были приобретены на рын-
ках и не привязаны к реальным людям, 
поэтому были вынуждены ограничиться 
прослушкой переговоров боевиков, над-
еясь в итоге найти их самих или хотя бы 
выяснить подробности их замыслов.

Однако раскрыть всю сеть спецслуж-
бы не успели — опытные эмиссары ИГ 
прибегали к помощи мобильников ред-
ко, а все их разговоры ограничивались 
короткими фразами, в которых не уточ-
нялись имена, время и места встреч. По-
сле прогремевшего в метро взрыва опера-
тивную игру пришлось срочно прервать, 
однако проведенная разработка все рав-
но дала свои результаты — выявив теле-
фонные номера, так или иначе задейство-
ванные среди участников сети, спецслуж-
бы заблокировали их, разом лишив связи 
все подполье. Второй исполнитель, остав-
шись без связи, видимо, запаниковал и, 
отказавшись от исполнения задуманно-
го, просто оставил сумку с бомбой под 
лавкой. Впрочем, пока это лишь предва-
рительные, официально не подтвержден-
ные данные.

После ЧП была полностью остановле-
на работа городского метрополитена. Все 
станции работали только на выход. А все 
объекты метрополитена, включая подзем-
ные перегоны, обследуют сотрудники си-
ловых ведомств и пожарно-спасательных 
подразделений МЧС. По предварительным 
данным, полностью движение поездов ме-
тро возобновится лишь во вторник.

По распоряжению правительства 
Санкт-Петербурга проезд в городских ав-
тобусах, троллейбусах и трамваях, а так-
же электричках и части маршрутных так-
си в течение всего дня был бесплатным. 
Кроме того, в связи с происшествием в ме-
трополитене и полной остановкой дви-
жения поездов открыто движение по вре-
менным автобусным маршрутам, дубли-
рующим линии метро. На Западном ско-
ростном диаметре в связи со взрывом в 
петербургском метро открыли все шлаг-
баумы для свободного проезда автотран-

спорта. «Проезд останется бесплатным до 
нормализации транспортной ситуации в 
городе»,— пояснили 

”
Ъ“ в компании «Ма-

гистраль Северной столицы».
Сразу же после инцидента транспорт-

ная полиция усилила меры безопасно-
сти на всех подконтрольных объектах, 
включая вокзалы и аэропорт Пулково. А 
комитет по образованию в связи с проис-
шедшими событиями принял решение 
об усилении мер безопасности в образо-
вательных учреждениях и переводе их 3 
апреля на особый режим работы. Обра-
зовательным учреждениям предписа-
но организовать мероприятия по уси-
лению контроля за пропускным режи-
мом во всех зданиях, провести допол-
нительно тестирование систем безопас-
ности, обследование прилегающих тер-

риторий. Допуск посетителей в здания 
образовательных учреждений осуществ-
лять с обязательной фиксацией в журна-
ле посещений. Кроме того, по специаль-
ному распоряжению в связи со сложной 
транспортной ситуацией все школы и 
детские сады сегодня работали в особом 
продленном режиме, чтобы дети могли 
дожидаться родителей под присмотром 
педагогов.

Как сообщила 
”

Ъ“ вице-губернатор 
Анна Митянина, по распоряжению гу-
бернатора Георгия Полтавченко из го-

родского бюджета для помощи постра-
давшим будет выделено 23 млн руб.: се-
мьям погибших выплатят по 1 млн руб., 
пострадавшим, получившим тяжелые 
ранения,— по 500 тыс. руб., а легкоране-
ным — по 250 тыс. руб. Кроме того, всем 
пострадавшим будет обеспечена меди-
цинская и психологическая помощь в 
полном объеме — как в федеральных, 
так и в региональных медицинских уч-
реждениях. С семьями погибших и по-
страдавших уже работают психологи, 
сказала вице-губернатор.

Владислав Литовченко,  
Дмитрий Маракулин,  
Лидия Горборукова,  
Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург;  
Сергей Машкин

Черная ветка

Минтранс в ближайшее время прове-
рит ГУП «Петербургский метрополи-
тен», которое ранее планировало за-
просить из бюджета более 2,2 млрд 
руб. на усиление безопасности. Опро-
шенные ”Ъ“ эксперты считают, что 
видимые меры безопасности, такие 
как рамки металлоискателей при вхо-
де, существуют скорее для психоло-
гического комфорта пассажиров, ко-
торые, в свою очередь, должны быть 
готовы оказать друг другу помощь 
в возможной чрезвычайной ситуации.

Внеплановая проверка ГУП «Петер-
бургский метрополитен» будет проведе-
на «в ближайшее время», сообщили вче-
ра в Минтрансе. «Также будет направле-
на телеграмма в субъекты транспортной 
инфраструктуры об усилении мер по ан-
титеррористической защищенности на 
вверенных объектах»,— уточнили в ве-
домстве. Как сообщал 

”
Ъ“, в феврале это-

го года петербургский метрополитен зая-
вил о планах привлечь более 20 млрд руб. 
в инфраструктуру, включая 2,2 млрд руб. 
на безопасность. Средства федерального и 
регионального бюджетов планировалось 
потратить на закупку и монтаж техниче-
ских средств безопасности, в том числе 
систем интеллектуального видеонаблю-
дения. Рамки металлоискателей впервые 
появились в метро Санкт-Петербурга в ав-
густе 2011 года.

Вице-мэр Москвы Максим Ликсутов, 
в свою очередь, заявил об усилении мер 
безопасности в московской подземке — 
увеличено количество сотрудников на 
досмотровых зонах, усилены наряды 
полиции, патрулирующие инфраструк-
туру: «Будет увеличено количество до-
смотровых операций, будут мобилизо-
ваны дополнительные наряды с кино-

логами. Данный режим будет действо-
вать до особого распоряжения».

В марте 2004 года тогдашний началь-
ник подземки Дмитрий Гаев сообщил о 
начале программы повышения безопас-
ности, включающей установку камер в 
4,5 тыс. вагонов в течение полутора-двух 
лет: на этот проект из госбюджета плани-
ровалось выделить 2,5 млрд руб. Сам ме-
трополитен тратил на безопасность 1 мл-
рд руб. в год. В сентябре 2005 года госпо-
дин Гаев сообщил о планах за 2,5 года 
оснастить станции металлоискателями 
и газоанализаторами взрывчатки. В 2009 
году в МВД заявили, что камерами в ито-
ге оснастили только 469 вагонов. Первые 
досмотровые зоны с металлоискателями 
в московском метро появились лишь в 
декабре 2010 года. 31 марта 2010 года по-
сле терактов на станциях метро «Лубян-
ка» и «Парк культуры» президент Дмит-
рий Медведев подписал указ «О созда-
нии комплексной системы обеспечения 
безопасности населения на транспорте». 
Программа предусматривала выделение 
на безопасность метро 12 млрд руб. в тече-
ние трех лет и включала монтаж у входов 
в метро систем видеонаблюдения, рен-
тгеновских установок и газоанализато-
ров. В 2012 году в московском метро была 
создана отдельная служба безопасности. 
Сейчас там действует более 17 тыс. ка-
мер, в том числе 5,7 тыс.— в вестибюлях, 
3,9 тыс.— в поездах, 3,5 тыс.— на плат-
формах. С прошлого года идет тестирова-
ние экспериментальных камер, способ-
ных распознавать «потенциально опас-
ные ситуации». За безопасностью следят 
более 10,5 тыс. сотрудников. В 2016 году 
при входах в станции было досмотрено 
более 50 млн пассажиров и 22 млн еди-
ниц багажа, в результате было обнаруже-

но (и запрещено к проносу) 77,7 тыс. по-
тенциально опасных предметов.

«Рамки и системы досмотра сущест-
вуют скорее для психологического ком-
форта пассажиров,— пояснил 

”
Ъ“ предсе-

датель общественной организации 
”
Со-

юз пассажиров“ Кирилл Янков.— Специ-
фика метрополитена такова, что если на-
чать проверять всех, он просто остановит-
ся. По этой причине после терактов в Па-
риже рамки в метро не поставили: тол-
ку от них мало, гораздо больший эффект 
приносит работа, которой мы не видим 
— агентурная работа, работа в соцсетях и 
т. д.». Президент Московского транспорт-
ного союза Юрий Свешников напомнил, 
что с 2007 года в России действует феде-
ральный закон «О транспортной безопас-
ности», в котором «написано, сколько 
должно быть металлоискателей, сколь-
ко камер, какие силы транспортной без-
опасности должны быть задействованы 
на каждом объекте. Но возникает вопрос, 
насколько эффективны эти механизмы и 
как они реализуются».

Волонтер «Лизы Алерт» Денис Греков, 
прошедший международный курс оказа-
ния первой помощи, во время поездок в 
московском метро носит с собой аптечку 
и рекомендует другим пассажирам быть 
готовыми к возможной чрезвычайной си-
туации, «чтобы не оказаться в простра-
ции, а попытаться помочь». По его сло-
вам, в случае ЧС в метро могут пригодить-
ся жгут для остановки кровотечения, бин-
ты, медицинские перчатки, клапан для 
проведения искусственного дыхания, по-
ликарбонатные очки, маркер и ножницы, 
а также респиратор и налобный фонарь.

Иван Буранов,  
Валерия Мишина,  
Евгения Чернышева

Минтранс спускается в метро
Подземка Москвы и Петербурга вновь усиливает меры безопасности

Однако уже к 17:30 курс американ-
ской валюты опустился до 56,23 руб./$, 
а по итогам основных торгов остановил-
ся на отметке 56,35 руб./$, что всего на 3 
коп. выше закрытия пятницы.

Впрочем, инвесторы уже давно пере-
стали слишком эмоционально реагиро-
вать на теракты.

Заметной, но непродолжительной бы-
ла реакция на теракты с многочисленны-
ми жертвами 29 марта 2010 года (взрыв в 
московском метро) и 24 января 2011 го-
да (взрыв в аэропорту Домодедово), кото-
рые произошли в будние дни. «В послед-
ние годы теракты происходят везде, не 
только в России, но и во Франции, США, 
Великобритании. И влияние их на фи-
нансовый рынок снижается. После пер-

вой эмоциональной реакции инвесто-
ры начинают оценивать ситуацию трез-
во, взвешивая фундаментальные фак-
торы, которые говорят о том, что проис-
шедшее окажет слабое влияние на жизнь 
граждан и экономику стран»,— отмечает 
директор по инвестициям April Capital 
Дмитрий Скворцов.

Рынки бурно реагируют только на 
те теракты, которые вызывают непопу-
лярные политические решения, отме-
чают эксперты. Так, в сентябре 1999 го-
да, после взрывов домов в Москве ин-
весторы активно скупали валюту на фо-
не опасений отставок в правительстве 
и введения чрезвычайного положения. 
И только вмешательство ЦБ предотвра-
тило стремительный рост курса долла-
ра. После трагедии в Беслане в 2004 году 
были отменены выборы губернаторов. 

Последним терактом, который вызвал 
сильную и продолжительную реакцию, 
стало крушение малайзийского Boeing 
на юго-востоке Украины. В первый же 
день курс доллара взлетел в России по-
чти на 2,5%, а индексы упали на 1,5–4%. 
На этом снижение не закончилось и про-
должалось еще долгое время. После ави-
акатастрофы с критикой в адрес РФ вы-
ступили не только США, но и ряд евро-
пейских стран: Великобритания, Гер-
мания и Нидерланды. В таких услови-
ях инвесторы заговорили о неизбежно-
сти введения жестких санкций со сторо-
ны ЕС и США, которые не заставили се-
бя долго ждать. И последствия обостре-
ния этих отношений российский фи-
нансовый рынок испытывал не менее 
двух лет.

Виталий Гайдаев

Рынкам не хватило реакции

Лидер «Справедливой России» Сергей Ми-
ронов заявил вчера, что целью террори-
стов в Петербурге был «вызов президенту» 
Владимиру Путину. Депутаты Госдумы от 
«Единой России» заверили ”Ъ“, что менять 
законодательство в сфере борьбы с терро-
ризмом пока не планируют. Однако оппо-
зиция и правозащитники уверены, что по 
традиции реакцией на теракт может стать 
закручивание гаек. Социологи заявили ”Ъ“, 
что после терактов «нервозность в обще-
стве повысится», но рано прогнозировать, 
как она скажется на президентских выборах 
2018 года.

Приехав после форума ОНФ на встречу с пре-
зидентом Белоруссии Александром Лукашен-
ко, Владимир Путин сделал заявление о терак-
те, но о причинах и последствиях говорить не 
стал (cм. стр. 1).

На федеральном уровне звучали только оцен-
ки случившегося. Депутат Госдумы, заместитель 
секретаря генсовета «Единой России» Евгений 
Ревенко заявил 

”
Ъ“, что «растет число террори-

стов-одиночек», и привел в пример «последние 
теракты в США и Западной Европе». Единоросс 
подчеркнул, что «не стал бы связывать проис-
шедшие теракты с мероприятиями, в которых 
принимал участие президент».

«Если силовым структурам нужны допол-
нительные полномочия и возможности, феде-
ральный законодатель должен рассмотреть во-
прос об их предоставлении»,— заявил 

”
Ъ“ руко-

водитель фракции «Единой России» в заксобра-
нии Петербурга Александр Тетердинко. На ре-
гиональном уровне, отметил депутат, на прош-
лой неделе был принят внесенный им закон о 
введении штрафов (3–5 тыс. руб. для физлиц, 
30–50 тыс. руб. для должностных лиц, 300 тыс.–
1 млн руб. для юрлиц) за неисполнение или на-
рушение решений Антитеррористической ко-
миссии Петербурга, который находится на под-
писи у губернатора. Закон направлен на усиле-
ние роли комиссии, которую также возглавляет 
глава региона. Оппозиция была против проек-
та: информация о том, кого и за что будет нака-
зывать комиссия, непублична. Инициатор про-
екта приводил в качестве примера неустановку 
юрлицом рамок металлоискателей. Отметим, 
что на станциях петербургского метро они уста-
новлены.

Справоросс Сергей Миронов не исключил, 
что «заказчики этой кровавой акции стремят-
ся бросить вызов президенту» и «подорвать до-
верие граждан к власти». Он напомнил о пред-
ложении партии ввести смертную казнь для тер-
рористов (на смертную казнь в РФ введен мора-
торий). Единороссы в Госдуме не забегают впе-
ред. «Законодательство вполне отвечает всем по-
требностям, и ужесточения в ответственности за 
преступления или передачи дополнительных 
полномочий правоохранительным органам не 
требуются»,— заявил 

”
Ъ“ первый зампред дум-

ского комитета по безопасности единоросс Эр-
нест Валеев. «В данном случае ответственность 
обеспечить недопущение такого в будущем ле-
жит не на политиках, а на правоохранителях»,— 
заявил 

”
Ъ“ депутат, зампред ЦК КПРФ Дмитрий 

Новиков. Поправок он не предлагает. Секретарь 
ЦК КПРФ Сергей Обухов подчеркнул, что теракт 
произошел, «когда в Петербурге был не толь-
ко президент России, но и президент Белорус-
сии,— это увеличило резонанс».

На форуме ОНФ президенту говорили о без-
опасности в сети и спрашивали, «должна ли Рос-
сия слепо копировать китайскую модель». Вла-
димир Путин ответил, что «такой уже абсолют-
но расхристанной квазисвободы в интернете 
уже нигде нет». Заявил он, что «Китай уже давно 
проснулся, и этими процессами надо управлять». 
О предложениях по регулированию мессендже-
ров 

”
Ъ“ сообщал 2 апреля. Зампред комитета по 

информполитике единоросс Владимир Крупен-
ников заявил 

”
Ъ“, что у него «пока нет информа-

ции» об ужесточении закона по итогам теракта.
Ужесточение закона — «основная реакция 

властей на любые внутренние события в по-
следние пять лет, поэтому можно ждать законо-
дательных инициатив», заявил 

”
Ъ“ глава ассоци-

ации «Агора» Павел Чиков. Лидер партии «Ябло-
ко» Эмилия Слабунова сказала 

”
Ъ“, что «траге-

дия ужасная, но если говорить о политических 
последствиях, ситуация на руку нашей власти»: 
«Она позволит и дальше нагнетать истерию, что 
враги рядом — уже не только на границах, но и 
едут рядом в нашем транспорте». Теперь «мож-
но ожидать и закручивания гаек, и того, что не 
будут санкционировать ничего из массовых ме-
роприятий». Она считает, что если Владимир Пу-
тин «пойдет на выборы, то в его позиционирова-
нии будут активно раскручивать эту историю — 
что это спаситель, сильная рука». Впрочем, глава 
фонда «Петербургская политика» Михаил Виног-
радов уверен, что это «не самая удачная тема для 
старта президентской кампании»: «Она может 
вызвать солидаризацию с властью против тер-
роризма, а может актуализировать тему невы-
полненных обещаний 1999 года (обещание 

”
мо-

чить“ террористов 
”
в сортире“.— 

”
Ъ“)». Скорее 

«тема забудется, если ее не будут искусственно 
раскачивать»: «Ни власть, ни оппозиция не мо-
гут гарантировать, что она будет развиваться в 
комфортном для них русле».

Граждане боятся терроризма, после терактов 
страх возрастает. В октябре 2015 года о страхе пе-
ред ними говорили 58% респондентов «Левада-
центра», в марте 2016-го (после теракта в Брюс-
селе) — 68%. Страх перед терактом (20%) на чет-
вертом месте после страха за здоровье близких 
(44%), за детей (39%) и перед безденежьем (33%), 
показывал в апреле 2016 года опрос фонда «Об-
щественное мнение» (ФОМ). После теракта «не-
рвозность в обществе повысится», заявил 

”
Ъ“ 

глава ФОМ Александр Ослон: «Будут выступле-
ния, призывы консолидироваться». «Предпо-
ложить, как скажутся события на предстоящих 
через год выборах, нельзя, поскольку нет пря-
мой связи между ними,— говорит заместитель 
директора 

”
Левада-центра“ Алексей Граждан-

кин,— но если власть игнорирует подобные со-
бытия, произойдет нарастание тревоги».

Ольга Лукьянова,  
Таисия Бекбулатова,  
Василий Кузнецов, Максим Иванов; 
Анна Пушкарская, Санкт-Петербург

От взрыва ждут волны
К каким последствиям приведет теракт в Санкт-Петербурге

После прогремевшего в метро взрыва  
оперативную игру пришлось срочно  
прервать, однако проведенная разработка  
все равно дала результаты
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Обводной канал

Английская набережная

В 14:40 произошел 
взрыв в вагоне поезда,
следующего в сторону
станции «Технологический
институт»

На станции «Площадь 
Восстания» было 
обезврежено еще одно 
взрывное устройство

ВЗРЫВ В МЕТРО САНКТ-ПЕТЕРБУРГА 3 АПРЕЛЯ

В результате взрыва погибли 
10 человек, пострадали около 50
(по данным на 20:00 3 апреля)

К О Н Т Е К С Т К А К  С О Т Р У Д Н И К И  М Е Т Р О  Д О Л Ж Н Ы  П Р О Т И В О Д Е Й С Т В О В А Т Ь  Т Е Р А К Т А М

Около года назад все сотрудники метрополитена по-
лучили под роспись памятки «по антитеррористиче-
ской деятельности объектов». Каждый из них обязан 
носить ее с собой в кармане, а по большому счету 
знать наизусть. И касается она не только машини-
стов, а всех работников. Видимо, в первую очередь 
сотрудников службы безопасности. В памятке 
уточняется, что необходимо закрывать «на упорные 
устройства» все двери служебных помещений, 
«предплатформенные, кабельные и коллекторы» для 
предотвращения проникновения «посторонних лиц». 
Также сотрудникам метро необходимо сообщать 

о «неадекватном поведении лиц, имеющих при себе 
громоздкие вещи», а при виде таких — «постараться 
запомнить их приметы и сообщить о них сотрудникам 
полиции». Отдельно напоминается, что подозритель-
ные предметы нельзя трогать или перемещать, так 
как «в качестве камуфляжа для взрывных устройств 
используются обычные сумки, пакеты, свертки, 
коробки, игрушки и тому подобные предметы». 
Кроме того, сотрудникам метро указано, в случае 
если они оказались в заложниках (оказывается, такая 
ситуация в подземке не исключается), не допускать 
действий, которые могут спровоцировать нападаю-

щих на применение оружия. «Переносите лишения, 
оскорбления и унижения, не смотрите в глаза 
преступникам, не ведите себя вызывающе»,— гово-
рится в указаниях руководства. Также им предписано 
выполнять требования террористов, не возражать им 
и «не рисковать жизнью своей и окружающих». А при 
операции против террористов метрополитеновцев 
просят лежать на полу лицом вниз, закрыв голову 
руками, и не двигаться. При появлении бойцов спец-
наза им рекомендовано не бежать им навстречу или 
от них, так как их могут принять за преступников. 

Александр Никитин

К О Н Т Е К С Т
« В  Э Т И  М И Н У Т Ы  В С Е Г Д А  Д У М А Е Ш Ь : 
 Д А Й  Б О Г,  Ч Т О Б Ы  Э Т И М  З А К О Н Ч И Л О С Ь »

Свои соболезнования в связи 
с взрывом в метро Санкт-Петер-
бурга петербуржцам, россия-
нам, а также своим коллегам 
выразили вчера лидеры и пред-
ставители многих иностранных 
государств. 

Президент Белоруссии Алек-
сандр Лукашенко застал трагические 
события в Санкт-Петербурге, куда 
белорусский лидер приехал для уча-
стия в заседании Высшего госсовета 
Союзного государства вместе со сво-
им российским коллегой Владимиром 
Путиным (см. также стр. 4). «Очень 
жаль, что так случилось,— сказал 
Александр Лукашенко на встрече 
с российским президентом.— В эти 
минуты всегда думаешь: дай бог, 
чтобы этим закончилось».

«Мы сталкивались, к сожалению, 
в Минске с такими проблемами. И дай 
бог, чтобы только так, чтобы не было 
хуже,— заявил Александр Лукашенко, 

призвав коллегу обсудить и вопросы 
безопасности.— Вызовов в мире ог-
ромное количество, мы не в изолиро-
ванном мире живем, мы это понимаем 
с вами, не первый год работаем в этих 
должностях».

От лица Евросоюза соболезно-
вания принесла глава внешнепо-
литической службы ЕС Федерика 
Могерини, находившаяся вчера вместе 
с коллегами из стран—участниц ЕС на 
совместном заседании в Люксембурге. 
В своем микроблоге в Twitter госпожа 
Могерини написала: «Вместе со всеми 
главами МИДов ЕС мы мысленно с 
народом России». Главы МИДов ряда 
европейских стран (в том числе ФРГ, 
Франции, Испании, Польши и Литвы) 
также сделали отдельные заявления — 
прежде всего в соцсетях. Британский 
министр Борис Джонсон написал, что 
взрывы в Санкт-Петербурге «ужасают», 
а глава МИД Латвии Эдгарс Ринкевичс 
призвал наказать «виновников взрыва».

Со словами соболезнования высту-
пили и представители международных 
организаций (в том числе генсек НАТО 
Йенс Столтенберг), а также аккре-
дитованные в России иностранные 
дипломаты. «Потрясены и опечалены 
взрывами в Петербурге, в результате 
которых погибли и пострадали люди. 
Всем сердцем мы с жертвами и их 
семьями»,— говорится в заявлении 
посольства США в Москве.

Сочувствие жертвам теракта 
выразил и глава МИД Украины Павел 
Климкин. «Выясняем, не пострадали 
ли украинцы в Санкт-Петербурге. 
Выражаю соболезнования семьям 
погибших и пострадавшим»,— на-
писал он в Twitter. Поздно вечером 
трагедию прокомментировал и пре-
зидент США Дональд Трамп: «Такое 
случается по всему миру, и это абсо-
лютно ужасно».

 Дарья Мостовая,  
Галина Дудина
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Заместитель генерального 
прокурора РФ Виктор Гринь от-
менил решение руководст-
ва башкирского надзорного 
ведомства, признавшего нео-
боснованным возбуждение уго-
ловного дела в отношении чи-
новников администрации Уфы. 
Региональное следственное 
управление СКР считает: неу-
становленные сотрудники ад-
министрации превысили пол-
номочия, выделив из бюджета 
более 950 млн руб. на снос вет-
хого и аварийного жилья, хотя 
затраты должны были нести го-
родские застройщики.

Заместитель генпрокурора России 
Виктор Гринь отменил постановле-
ние первого заместителя прокурора 
Башкирии Олега Горбунова, который 
в начале марта посчитал необосно-
ванным возбуждение уголовного де-
ла в отношении неустановленных чи-
новников администрации Уфы. В ре-
спубликанской прокуратуре тогда ре-
шили, что следователи СКР «наруши-
ли нормы действующего законода-
тельства, а сведения, указанные в по-
становлении (о возбуждении уголов-
ного дела.— 

”
Ъ“), не соответствовали 

материалам доследственной провер-
ки». Прокурор республики Андрей 
Назаров поддержал своего подчинен-
ного, отклонив жалобу следствия на 
решение господина Горбунова.

Уголовное дело было возбуждено в 
конце февраля 2-м отделом по рассле-
дованию особо важных дел региональ-
ного управления СКР по факту «пре-
вышения полномочий» должностны-
ми лицами мэрии Уфы (ст. 286 УК РФ). 
Следствие заподозрило неустановлен-
ных чиновников в том, что в 2008–
2015 годах они необоснованно выде-

лили из бюджета более чем десяти за-
стройщикам свыше 950 млн руб. на 
снос и расселение ветхого и аварийно-
го жилья. Между тем кварталы, в кото-
рых располагались дома, были переда-
ны девелоперам по договорам разви-
тия застроенных территорий с обяза-
тельством расселения жильцов за свой 
счет. Нарушения были обнаружены в 
результате проверки Фонда содей-
ствия реформированию ЖКХ, кото-
рый софинансировал программу рас-

селения. В январе-феврале республи-
канское МВД провело в мэрии серию 
обысков и выемок документов. Источ-
ник 

”
Ъ“, близкий к следствию, сооб-

щал, что решение первого заместите-
ля прокурора республики было при-
нято в разгар следственных действий, 
когда следователи готовили повестки 
застройщикам на допросы по поводу 
возможной передачи чиновникам от-
ката — об этом представители строи-
тельной отрасли якобы говорили на 
этапе доследственной проверки.

Как сообщил 
”

Ъ“ информиро-
ванный источник, Виктор Гринь, 
рассмотрев жалобу, полученную из 
СКР, пришел к выводу: в действи-
ях городских чиновников просле-
живается нарушение закона. В сво-
ем постановлении он указал, что, 
подписывая договоры развития за-
строенной территории, застройщи-
ки брали на себя обязательства по 
сносу и расселению ветхого жило-
го фонда, однако израсходованные 

бюджетные средства ими до сих 
пор не компенсированы. Господин 
Гринь не исключил, что сотрудни-
ки администрации столицы Башки-
рии могли быть в сговоре с застрой-
щиками. Материалы дела были на-
правлены для дальнейшего рассле-
дования. В республиканском СУ 
СКР сообщили, что после постанов-
ления Олега Горбунова расследова-
ние дела было остановлено. «Уголов-
ное дело не было закрыто, так как у 

нас была возможность обжаловать 
решение. Просто не проводились 
следственные действия. Теперь они 
будут возобновлены»,— пояснила 
старший помощник руководителя 
управления Светлана Абрамова.

Собеседник в администрации 
Уфы настаивает на том, что причин 
для расследования уголовного де-
ла нет. «Снос и расселение ветхого 
и аварийного жилья — прямая обя-
занность муниципалитета, описан-
ная законодательно. Однако, соглас-
но договорам развития застроен-
ной территории, застройщики, по-
лучавшие кварталы для комплекс-
ного освоения, обязались компен-
сировать городу эти затраты. В ряде 
случаев это было сделано, а в иных 
мэрии пришлось обращаться с иско-
выми требованиями в суд. В настоя-
щее время идут судебные процессы 
по взысканию этих средств»,— пояс-
нил чиновник.

Булат Баширов, Уфа

Заместитель генпрокурора 
изучил ветхое жилье
Виктор Гринь счел расследование действий  
чиновников Уфы обоснованным

Известный адвокат Игорь Тру-
нов, представляющий инте-
ресы потерпевших по уголов-
ному делу о теракте на борту 
российского А-321 над Синай-
ским полуостровом, переведен 
следователями СКР в разряд 
свидетелей. Основанием стало 
то обстоятельство, что госпо-
дин Трунов, как считает след-
ствие, разгласил своим клиен-
там—родственникам погибших 
результаты экспертиз по делу. 
Сам же адвокат отвергает пре-
тензии следствия, считая, что 
на самом деле правоохрани-
тели хотят его вывести из дела 
для того, чтобы не знакомить 
со всеми материалами, а также 
не расследовать вопрос о про-
паже личных драгоценностей 
погибших на месте катастро-
фы, на чем настаивает Игорь 
Трунов.

«О том, что меня переводят в раз-
ряд свидетелей, я узнал в понедель-
ник, 3 апреля, как только вошел в 11 
часов утра в кабинет следователя,— 
рассказал вчера 

”
Ъ“ адвокат Игорь 

Трунов.— Я собирался ознакомиться 
с результатами взрывотехнической 
экспертизы, а также заявить требо-
вание о расследовании фактов ма-
родерства — кражи драгоценностей 
с тел погибших в результате терак-
та над Синаем». Игорь Трунов уточ-
нил: ему известны сами факты про-
пажи золотых украшений пассажи-
ров, но остается неясным, были ли 
драгоценности сняты с трупов зло-
умышленниками на месте падения 
самолета либо они пропали уже по-
сле того, как их собрали и передали 
сотрудникам правоохранительных 
органов.

Между тем, заявил Игорь Трунов, 
следователь не стал его слушать, а 
сразу заявил, что намерен допро-
сить адвоката в качестве свидетеля 
— под тем предлогом, что тот раз-
гласил данные экспертиз своим 
клиентам. «На это я ответил, что ни-
чего не нарушал, поскольку не да-
вал подписки о неразглашении,— 
сказал господин Трунов.— Кроме 

того, я не вижу причин скрывать 
результаты экспертиз от моих до-
верителей». В результате адвокат 
от участия в допросе отказался, за-
явив, что его не вызвали, как пола-
гается по закону — повесткой. К то-
му же, отметил господин Трунов, 
во время допроса ему положен ад-
вокат. «В ответ следователь заявил, 
что уже перевел меня в разряд сви-
детелей, фактически тем самым за-
претив представлять интересы по-
терпевших»,— подытожил адвокат. 
В связи с этим Игорь Трунов заявил 

”
Ъ“, что уже сегодня намерен обжа-

ловать действия следователя СКР в 
Басманном суде Москвы.

Между тем сам Игорь Трунов счи-
тает, что действия следователя про-
диктованы нежеланием знакомить 
его с результатами взрывотехниче-
ской экспертизы, а также расследо-

вать факты мародерства. «Я так по-
нимаю: если они не хотят меня зна-
комить с результатами экспертиз, 
то это означает, что следствию есть 
что скрывать,— заявил господин 
Трунов.— Тем более что я настаивал 
на том, что в рамках расследования 
данной катастрофы следствие долж-
но было бы дать оценку и действиям 
чиновников, допустивших, по мое-
му мнению, к эксплуатации устарев-
ший самолет, что также могло сыг-
рать свою роль в его гибели». Адво-
кат пояснил: в ходе ознакомления 
с результатами экспертиз — пато-
логоанатомической и смывов с тел 
погибших — у него сложилось мне-
ние, что взрыв на борту был незна-
чительной мощности. А поскольку 
самолет был старый, предполагает 
господин Трунов, он буквально раз-
валился на части, чего, по мнению 
адвоката, можно было бы избежать, 
отправив в рейс соответствующую 
требованиям машину.

«Я уверен, что следователи выво-
дят меня из процесса, чтобы что-то 
скрыть от потерпевших,— резюми-
ровал Игорь Трунов.— Но я буду это-
му сопротивляться. Когда я представ-
лял интересы потерпевших по делу 
о теракте на Дубровке, меня тоже хо-
тели вывести из дела, но суд, куда я 
подал жалобу на действия следовате-
лей, встал на мою сторону».

Как уже сообщал 
”

Ъ“, аэробус 
А-321 компании «Когалымавиа», 
летевший из Шарм-эш-Шейха в 
Санкт-Петербург, потерпел ката-
строфу 31 октября 2015 года, ког-
да пролетал над Синайским полу-
островом. Все 224 человека, нахо-
дившиеся на борту, погибли. Пас-
сажирами рейса были граждане 
РФ, Украины и Белоруссии. Перво-
начально СКР возбудил уголовное 
дело об «оказании услуг, не отвеча-
ющих требованиям безопасности» 
(ст. 238 УК РФ) и «нарушении пра-
вил безопасности полетов» (ст. 263 
УК РФ). Но, когда выяснилось, что 
на борту взорвалась бомба, оно бы-
ло переквалифицировано на «те-
ракт» (ч. 3 ст. 205 УК РФ).

Алексей Соковнин

Представителя потерпевших  
по делу о теракте над Синаем 
отправили в свидетели
Игорь Трунов намерен обжаловать действия  
следователя СКР

Заместитель генпрокурора не исклю-
чил, что сотрудники администрации 
столицы Башкирии могли быть  
в сговоре с застройщиками

Водителям под угрозой штрафа 
необходимо запастись необхо-
димыми наклейками для своего 
автомобиля — сегодня вступа-
ет в силу новая редакция Правил 
дорожного движения. Гражда-
нам, использующим шипован-
ную резину, понадобится знак 
с буквой «Ш» под задним сте-
клом. Водители тракторов, кат-
ков и других тихоходных машин 
должны обзавестись красным 
треугольником в желтой рам-
ке — чтобы остальные участни-
ки движения могли обгонять их 
в зоне запрета обгона. Мотоци-
клистам новые значки не пона-
добятся, зато они смогут раз-
гоняться на автомагистралях 
до 130 км/ч без риска получить 
штраф. 

4 апреля вступает в силу поста-
новление правительства №333 с но-
вой редакцией Правил дорожного 
движения. Водители со стажем до 
двух лет обязаны устанавливать (или 
наклеивать) на заднее стекло знак 
«Начинающий водитель» (наклейка 
желтого цвета с восклицательным 
знаком). Им теперь запрещено бук-
сировать другой автомобиль на тро-
се. Нарушители рискуют быть ош-
трафованы на 500 руб. 

Опознавательный знак в виде тре-
угольника с буквой «Ш» теперь долж-
ны ставить под стекло водители, ис-
пользующие шипованные шины. 
Отметим, в 70-е годы прошлого го-
да этот знак задумывался как пре-
дупреждающий о риске вылетания 
шипов из-за низкого качества совет-
ских покрышек, но на современных 
шинах это происходит редко. Сегод-
ня знак «Ш» выполняет иную зада-
чу, пояснил 

”
Ъ“ глава центра профес-

сиональной подготовки водителей 
«Автодром-тренинг» Александр Гра-
чев: шипованные шины удлиняют 
тормозной путь на сухом асфальте 
(а зимой, наоборот, делают короче), 
участники движения должны быть 
заранее об этом предупреждены.

Красным треугольником в жел-
той рамке должны обозначаться 

тракторы, асфальтоукладчики, кат-
ки и другие транспортные средства, 
конструктивно не способные дви-
гаться со скоростью более 30 км/ч. 
Это нововведение важно, посколь-
ку ПДД, напомним, разрешают обо-
гнать тихохода в зоне действия ука-
зателя «Обгон запрещен». При этом 
водитель, как правило, самостоя-
тельно не способен определить кон-
структивную скорость того или ино-

го трактора и может легко ошибить-
ся, что спровоцирует конфликт с 
ДПС на дороге. Любопытно, что ПДД 
не дают ответа на вопрос, можно ли 
обогнать тихохода через сплошную 
линию разметки при отсутствии в 
зоне видимости запрещающего зна-
ка (довольно частая на практике си-
туация): споры об этом ведутся меж-
ду юристами и судами давно, одноз-
начного ответа нет. 

Обязанность обозначить себя 
знаками под стеклом теперь дей-
ствует также для глухих водите-
лей (желтый круг с тремя черными 
точками), сотрудников автошкол 
(красный треугольник с буквой «У» 
на учебных авто) и владельцев гру-
зовиков (знаки «Опасный груз», 
«Крупногабаритный груз» и т. д.). Во 
всех этих случаях инспектор име-
ет право оштрафовать водителя на 
500 руб. «В будущем можно предус-
мотреть дифференциацию штра-
фов по этой статье, уточнив размер 
санкции,— говорит депутат Госду-
мы Вячеслав Лысаков, курирую-
щий безопасность движения в пар-
ламенте,— но сейчас, скорее всего, 
менять КоАП не будем». 

Другая часть нововведений ка-
сается мотоциклистов. Байкерам 
со стажем менее двух лет теперь за-

прещено перевозить пассажиров 
на заднем сиденье (штраф 500 руб.). 
Для всех мотоциклистов меняется 
скоростной режим: отныне на авто-
магистралях они могут разгонять-
ся до 110 км/ч (до вчерашнего дня 
действовало ограничение 90 км/ч), 
а без риска получить штраф — до 
130 км/ч. Президент мотоциклет-
ного клуба 77RUS Евгений Вдовен-
ко считает, что в байкерском сооб-

ществе нововведения мало кто за-
метит. «Наверное, самые законопо-
слушные позволят себе ездить чуть 
быстрее,— говорит он.— А те, кто 
привык ездить со значительным 
превышением скорости, а таких 
много, продолжат». При этом, заме-
тил он, в последнее время на трас-
сах стали появляться камеры, фото-
графирующие задний номер мото-
цикла. «Знакомым уже приходили 
штрафы с М4, Калужского, Киевско-
го шоссе»,— говорит Евгений Вдо-
венко. На платных магистралях го-
скомпании «Автодор», по данным 

”
Ъ“, подобных комплексов нет, в 

пресс-службе Росавтодора (феде-
ральные магистрали) эту информа-
цию уточнить не смогли. 

Еще одно постановление прави-
тельства (№326), также вступающее 
в силу во вторник, уточняет проце-
дуру обмена водительских удосто-
верений. Сегодня, напомним, если 
гражданин испортил или потерял 
водительские права, за дубликатом 
он обращается в ГИБДД. По новым 
правилам можно будет обратиться 
и в МФЦ. Там же можно будет полу-
чить и международные водитель-
ские права. В обоих случаях меди-
цинская справка не требуется. 

Иван Буранов

Водителей рассмотрят 
через заднее стекло
Новые ПДД обязывают автовладельцев обзавестись 
опознавательными знаками

Городской суд Санкт-Петер-
бурга рассмотрел иск адвока-
та Константина Кузьминых, ко-
торый просил взыскать с МВД 
РФ и Минфина 5 млн руб. Пово-
дом к обращению в суд стало за-
волокичивание уголовного дела 
об обмане дольщиков строи-
тельства, в том числе и самого 
господина Кузьминых. Суд при-
знал претензии истца обосно-
ванными и взыскал в его пользу 
50 тыс. руб. компенсации. Конс-
тантин Кузьминых полагает, что 
такая судебная практика может 
заставить силовиков эффектив-
ней расследовать эту категорию 
уголовных дел.

Во Всеволожске (Ленобласть) в 
2007 году ООО «Нординвестстрой» 
решило возвести два многоквартир-
ных дома. С этой компанией адвокат 
Константин Кузьминых заключил в 
2010 году договор долевого строи-
тельства. Сроком сдачи, по его сло-
вам, был указан 2011 год, но к это-
му моменту «Нординвестстрой» не 
выполнил свои обязательства. Адво-
кат обратился во Всеволожское УМ-
ВД России, которое в конце 2012 года 
возбудило уголовное дело по ст. 159 
УК РФ (мошенничество). Господин 
Кузьминых был признан потерпев-
шим. Впрочем, по его словам, рассле-
дование дела, которое длится уже 50 
месяцев и на данный момент рассле-
дуется полицейским региональным 
главком, неоднократно приостанав-
ливалось и снова возобновлялось.

За четыре с лишним года право-
охранители, по данным адвоката, не 
только никому не предъявили обви-
нение, но и не добились ареста ни 
земельного участка, ни недостроен-
ного здания. По мнению господи-
на Кузьминых, который работает за-
щитником по уголовным делам, само 
дело достаточное простое с точки зре-
ния методики расследования: допро-
сить обманутых дольщиков, провес-
ти ряд экспертиз, наметить круг подо-
зреваемых и предъявить обвинение.

Такое неэффективное ведение 
расследования, как считает обману-
тый дольщик, нарушает его право на 
разумные сроки судопроизводства: 
пока дело не будет передано в суд и 

рассмотрено, он не может обратить-
ся с иском к виновным о возмеще-
нии вложенных им в стройку денег. 
В итоге в конце прошлого года Конс-
тантин Кузьминых обратился в гор-
суд Петербурга с административным 
иском к МВД РФ и Минфину, прося 
взыскать в его пользу 5 млн руб.

В процессе ответчики возража-
ли против удовлетворения иска. По 
мнению правоохранителей, следст-
вие ведется в соответствии с законо-
дательством, но пока в уголовном де-
ле нет подозреваемых. Минфин под-
держал позицию правоохранителей.

Однако горсуд признал претензии 
адвоката обоснованными и вынес ре-
шение взыскать в его пользу 50 тыс. 
руб. Пока была оглашена только резо-
лютивная часть решения, однако, как 
предполагает господин Кузьминых, 

основную роль в принятии такого ре-
шения судом мог сыграть ответ проку-
ратуры Ленобласти на обращение об-
манутого дольщика. «Надзорное ве-
домство признало, что следствие ве-
дется неэффективно, и должностные 
лица следственного органа даже при-
влекались за это к ответственности»,— 
пояснил 

”
Ъ“ господин Кузьминых.

Решение суда адвокат считает важ-
ным: «Нас, обманутых 

”
Нординвест-

строем“ дольщиков, порядка ста че-
ловек, если каждый обратится в суд 
и каждому присудят аналогичную по 
размеру компенсацию, то в этом слу-
чае, наверное, полицейское руковод-
ство сочтет, что выгоднее эффектив-
но расследовать данную категорию 
уголовных дел».

Добавим, что в региональном ГУ 
МВД ранее обещали в случае удов-
летворения административного 
иска Константина Кузьминых взы-
скать деньги в порядке регресса с ви-
новных должностных лиц.

Дмитрий Маракулин,  
Санкт-Петербург

Адвокат выиграл процесс 
как обманутый дольщик
Петербургский горсуд признал волокиту следствия

ПДД по-прежнему не дают ответа  
на вопрос, можно ли обогнать 
тихохода через сплошную линию 
разметки при отсутствии в зоне 
видимости запрещающего знака

Игорь Трунов считает, что 
его хотят вывести из дела 
о теракте над Синаем, что-
бы скрыть от потерпевших 
важные данные 
ФОТО ИРИНЫ БУЖОР

Его поздравляет адвокат Генри Резник:
— Дорогой Олег Петрович! В вас сочетаются такие каче-
ства, как способность проникнуться чужой болью, ана-
литический ум, мужество не пасовать перед препятст-
виями на трудном пути правозащиты. Последовательно 
отстаивая права и свободы человека, вступая подчас в 

острые конфликты с властными структурами, вы не оже-
сточаетесь, не срываетесь в оголтелость. А вашим дру-
зьям хорошо известны фирменные орловские чувство 
юмора и самоирония. Желаю вам долгих лет наполнен-
ной интересной жизни.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 64 года председателю совета 
правозащитного центра «Мемориал» Олегу Орлову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Адвокат Константин Кузь-
миных надеется, что су-
дебное решение по его 
иску поможет и другим 
обманутым дольщикам 
ФОТО ЕВГЕНИЯ ПАВЛЕНКО
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Переговоры об условиях «Брек-
сита», запущенные на прошлой 
неделе премьер-министром Ве-
ликобритании Терезой Мэй, 
уже привели к первой конфликт-
ной ситуации — вокруг будуще-
го Гибралтара. Власти Испании 
вчера выразили «удивление» 
в связи со звучащими из Лон-
дона заявлениями — в частно-
сти, о возможности защиты ин-
тересов жителей последней 
британской колонии в Евро-
пе военными методами. Пра-
вительство самого Гибралта-
ра тем временем дало понять, 
что не намерено идти на разрыв 
с Соединенным Королевством 
и сближаться с Испанией, не-
смотря на то что было и остается 
противником «Брексита».

Тема Гибралтара вновь вышла 
на первые полосы испанских и бри-
танских газет, после того как пред-
седатель Евросовета Дональд Туск 
представил «дорожную карту» ини-
циатив и предложений, которые 
Брюссель намерен отстаивать на пе-
реговорах с Лондоном. В частности, 
было объявлено: условия будущей 
сделки по «Брекситу» «не могут быть 
применены к территории Гибрал-
тара без дополнительного соглаше-
ния между Испанией и Великобри-
танией».

«Господин Туск, регулярно прово-
дящий аналогии с разводом, ведет 
себя как муж-рогоносец, который 
отыгрывается на детях»,— заявил 
вчера в интервью Reuters глава пра-
вительства Гибралтара Фабиан Пи-
кардо. И призвал Евросоюз не уста-
навливать никаких особых правил 
для этой британской территории. 
«Мы не намерены становиться раз-
менной монетой и жертвой 

”
Брек-

сита“, так как не мы его виновни-
ки: мы проголосовали за то, чтобы 

остаться в ЕС»,— сказал господин Пи-
кардо, обвинив Брюссель в попытке 
«выместить свою злобу», а Мадрид — 
в «хулиганском поведении».

Поддержать Фабиана Пикардо по-
пыталась премьер Британии Тереза 
Мэй — в телефонном разговоре с ги-
бралтарским политиком она завери-
ла, что Лондон «непоколебим» в под-
держке жителей своей колонии. На-
иболее громко же прозвучало заяв-
ление экс-лидера Консервативной 
партии Майкла Говарда, сравнивше-
го нынешнюю ситуацию с той, что 
сложилась накануне войны с Арген-
тиной из-за другой заморской тер-
ритории Британии — Фолкленд-
ских островов. Политик напомнил, 
что в 1982 году тогдашний премь-
ер Маргарет Тэтчер направила воен-
ные корабли к островам, чтобы «за-
щитить небольшую группу британ-
цев от другой испаноязычной стра-
ны». «Абсолютно уверен, что Тере-
за Мэй продемонстрирует ту же ре-

шительность в отношении Гибралта-
ра»,— отметил господин Говард.

Главное опасение представителей 
Гибралтара и Лондона состоит в том, 
что власти Испании воспользуют-
ся предоставленным им Брюссе-
лем правом вето в отношении сдел-
ки по будущему статусу колонии, 
а также, возможно, будут продви-
гать свою инициативу о переводе 
Гибралтара под совместное управле-
ние двух стран. С таким предложени-
ем МИД Испании выступил в прош-
лом году, пояснив: 96% гибралтарцев 
на британском референдуме прого-
лосовали за то, чтобы остаться в ЕС 
и едином европейском рынке. Ко-
нечной целью же тогда назывался 
переход Гибралтара под юрисдик-
цию Испании. А на прошлой неделе 
испанский министр иностранных 
дел Альфонсо Дастис заверил: пра-
вительство не согласится с услови-
ями сделки по «Брекситу», которые 
бы «ущемляли позицию и интере-
сы» Мадрида по вопросу суверените-
та или условий экономической дея-
тельности Гибралтара.

«Суверенитет Гибралтара неиз-
менен, и не изменится, и не может 
быть изменен без одобрения и со-
гласия жителей Гибралтара и Соеди-
ненного Королевства»,— парировал 
вчера глава британского МИДа Бо-
рис Джонсон. А министр обороны 
Майкл Фэллон в интервью Би-би-си 
пообещал до конца защищать бри-
танскую колонию.

Альфонсо Дастис не стал вчера 
провоцировать дальнейшую сло-
вестную пикировку, ограничив-
шись лишь заявлением о том, что 
«испанское правительство нем-
ного удивлено тоном высказыва-
ний из Британии — страны, извест-
ной своим самообладанием». Тере-
за Мэй, в свою очередь, также при-
звала к спокойствию: она завери-

ла, что в любом случае предпочла 
бы длительные переговоры с Испа-
нией войне с ней.

Последнее слово останется за жи-
телями Гибралтара. А они на раз-
рыв с Великобританией по-прежне-
му не согласны. Напомним, на рефе-
рендуме 2002 года 98,97% гибралтар-
цев высказались за сохранение ста-
тус-кво и лишь 1,03% — за совмест-
ное управление территорией Испа-
нией и Британией. И хотя на прош-
логоднем референдуме «Брексит» 
поддержали лишь 4,1% гибралтар-
цев, их отношение к Испании за по-
следние годы кардинально не изме-
нилось. Таким образом, Мадриду по-
прежнему остается надеяться лишь 
на то, что в Гибралтаре исчезнут стаи 
обезьян, обитающих там и давно 
ставших символом колонии,— толь-
ко тогда, согласно местной легенде, 
Лондон потеряет власть над этой тер-
риторией.

Павел Тарасенко

Гибралтар 
не отпускают 
из Евросоюза
Будущий статус колонии  
стал первой проблемой  
переговоров по «Брекситу»

Вчера в Кишиневе молдавский 
президент Игорь Додон и пред-
седатель коллегии Евразий-
ской экономической комиссии 
(ЕЭК, постоянно действующе-
го регулирующего органа Евра-
зийского экономического сою-
за) Тигран Саркисян подписали 
Меморандум о сотрудничест-
ве Молдавии с ЕЭК. Ни к чему 
не обязывающий стороны до-
кумент стал поводом для ново-
го внутриполитического кон-
фликта между пророссийским 
президентом страны и ее пра-
вительством, которое заявля-
ет о приверженности евроин-
теграции.

Меморандум был подписан в ходе 
конференции «Евразийский эконо-
мический союз — Республика Мол-
дова». Ее организовал президент 
Молдавии Игорь Додон, выступаю-
щий против подписанного Киши-
невом и Брюсселем в 2014 году со-
глашения об ассоциации с Евросою-
зом. Цель сотрудничества, отмечает-
ся в меморандуме, «содействие раз-
витию всестороннего взаимодейст-
вия между государствами—члена-
ми Евразийского экономического 
союза, Евразийской экономической 
комиссией и Республикой Молдова 
для увеличения объемов взаимной 
торговли и инвестиций, реализа-
ции мер, направленных на устране-
ние барьеров, препятствующих раз-
витию торговли». 

Сферы сотрудничества перечи-
слены, их два десятка — от трудовой 
миграции и сельского хозяйства до 
региональной интеграции и цифро-
вой экономики. При этом слова «до-
говорились» в документе нет. Оно за-
менено нейтральной фразой «при-
шли к взаимопониманию». Стороны 
намерены обмениваться опытом и 
информацией, разрабатывать реко-
мендации друг другу. Для взаимодей-
ствия будет создана рабочая группа. 

Игорь Додон назвал подписание 
меморандума важным событием и 
практическим шагом по установле-
нию отношений между Молдавией и 
Евразийским экономическим союзом 
(ЕАЭС). При этом он подчеркнул, что 
новые договоренности не противоре-
чат соглашению об ассоциации с ЕС. 
Игорь Додон надеется, что заявку Мол-
давии о получении статуса наблюдате-
ля при ЕАЭС рассмотрят 14 апреля. 

Пока шла конференция с участи-
ем господина Додона, молдавский 
премьер Павел Филип раскритико-

вал подписание меморандума. «То, 
что сегодня подписал Игорь Додон,— 
это просто бумажка. Документ, кото-
рый не имеет никакой юридической 
ценности. Господин президент пыта-
ется продолжать войну против согла-
шения об ассоциации с ЕС. Это не что 
иное, как кампания по продвижению 
собственного имиджа»,— заявил пре-
мьер на брифинге в Кишиневе. 

Господин Филип не упустил слу-
чая напомнить Игорю Додону, что 

президентские полномочия в пар-
ламентской республике, которой 
является Молдавия, весьма ограни-
чены. «В Молдове парламент — это 
высший орган, который опреде-
ляет направления внешней и вну-
тренней политики. Да, президент 
участвует в переговорах и ставит 
подпись от имени Молдовы, но по-
том эти документы должен ратифи-
цировать парламент. Он (Игорь До-
дон.— 

”
Ъ“) должен предупреждать 

партнеров, с которыми подписы-
вает документ, что тот не обладает 

юридической силой»,— резюмиро-
вал Павел Филип. 

Владимир Соловьев, Кишинев

Молдавию вписали  
в евразийскую интеграцию
Заключен меморандум о сотрудничестве Кишинева с ЕАЭС

Ни к чему не обязывающий  
стороны документ стал поводом  
для нового внутриполитического 
конфликта между пророссийским 
президентом Молдавии  
и ее правительством

В Эквадоре подвели итоги пре-
зидентских выборов, которые 
должны были продемонстриро-
вать, насколько устойчив «пра-
вый поворот» региона. Тенден-
ция, о которой заговорили после 
прошлогодней смены власти в 
Аргентине, Бразилии, Перу и ря-
де других стран, не подтверди-
лась: по предварительным дан-
ным, кандидат от социалистов 
Ленин Морено победил свое-
го противника-правоцентриста, 
в прошлом банкира Гильермо 
Лассо. Впрочем, преимущест-
во левых стало минимальным 
за последние три президент-
ские кампании — эксперты свя-
зывают это с падением эконо-
мики после долгих лет роста в 
условиях высоких цен на нефть.

«Мы будем защищать волю народа 
Эквадора перед лицом этой попытки 
мошенничества»,— заявил Гильермо 
Лассо, комментируя подсчет голосов 
на воскресных выборах. После обна-
родования первых предварительных 
результатов сторонники кандидата-
правоцентриста начали собираться 
на центральных площадях эквадор-
ских городов. Активно размахивая 
национальными флагами, они скан-
дировали «Мы не хотим быть Венесу-
элой!» и «Нет мошенничеству!». Госпо-
дин Лассо уже заявил, что у его пар-
тии на руках есть неопровержимые 

доказательства подтасовки результа-
тов выборов и что он собирается бо-
роться за пересчет голосов.

Вместе с тем, согласно официаль-
ным результатам после подсчета 99% 
голосов, Гильермо Лассо поддержа-
ли 48,84% избирателей, а его оппо-
нента-социалиста Ленина Морено — 
51,16%. Таким образом, большинство 
населения высказалось за продолже-
ние социалистического курса стра-
ны. Напомним, с 2007 года Эквадо-
ром руководит Рафаэль Корреа, про-
возгласивший курс на строительст-
во «социализма XXI века». В годы вы-
соких цен на нефть его деятельность 
поддерживало подавляющее боль-
шинство населения, ведь экономиче-
ский рост составлял в среднем 4–5% 
в год. Правительству удалось при-
влечь серьезные иностранные инве-
стиции, осуществить ряд значимых 
социальных проектов и снизить уро-
вень бедности. В 2009 году господин 
Корреа побеждал с перевесом 23%, а 
в 2013 году он одолел Гильермо Лас-
со с преимуществом в 34%. Поддер-
жка проводимого курса закончилась 
с падением цен на нефть и другие экс-
портные товары страны. Экономика 
пошла вниз: доходы от экспорта упа-
ли в 2016 году на 10,2%, падение ВВП 
составило 1,5%, в текущем году ожи-
дается еще больший спад — до 2,9%.

Ленин Морено был вице-прези-
дентом Эквадора с 2007 по 2013 год, 

то есть в пору экономического бума. 
Имя вождя мирового пролетариата 
ему дали родители — сельские учите-
ля, симпатизировавшие советским 
лидерам. Деятельность господина 
Морено в правительстве была при-
знана успешной: под его руководст-
вом были проведены масштабные со-
циальные преобразования в интере-
сах беднейших граждан и, например, 
людей с ограниченными возможно-
стями. Сам Ленин Морено передви-
гается в инвалидной коляске: в 1998 
году на него напали двое грабителей, 
они нанесли политику несколько тя-
желых ранений, после чего у него от-
нялись ноги. Покинув пост вице-пре-
зидента, господин Морено стал спец-
посланником генсека ООН по вопро-
сам инвалидности. Его кандидатуру 
в Эквадоре даже выдвигали на Нобе-
левскую премию мира.

В нынешней кампании Ленин Мо-
рено активно апеллировал к наиме-
нее обеспеченной части населения. 
Он обещал в случае избрания предо-
ставить медицинское страхование 
всем без исключения эквадорцам, 
на что будет выделено от $5 млрд до 
$8 млрд, а также обещал выделить 
1,5 млн человек льготы по програм-
ме жилищного строительства «Дома 
для всех».

Вероятно, эта социальная направ-
ленность и стала решающим фак-
тором. В прошлом банкира Гильер-

мо Лассо могло подвести его богатст-
во. «Слишком много денег в кармане 
в стране с таким неравенством — это 
не лучшая избирательная карта,— за-
явил агентству AP Пабло Испина, про-
фессор Андского университета (Вене-
суэла).— Рафаэль Корреа неоднократ-
но обвинял Лассо в том, что тот несет 
личную ответственность за тяжелей-
ший банковский кризис конца 1990-х 
годов, за вывод миллиардов долларов 
в офшорные зоны. Победе правых по-
мешали и слухи о том, что в случае по-
беды они отменят важнейшие соци-
альные программы».

Таким образом, Эквадору не уда-
лось закрепить «правый поворот» на 
континенте, который в минувшем го-
ду осуществили такие страны, как Ар-
гентина, Бразилия, Перу. Хотя и пол-
ностью левым его считать после вы-
боров уже нельзя — почти половину 
населения «социализм XXI века» боль-
ше не удовлетворяет. Учитывая, что в 
Эквадоре действуют сильные незави-
симые СМИ и существует четкое раз-
деление властей, проводить свою по-
литику в жизнь Ленину Морено будет 
непросто.

Евгений Бай

Эквадор пошел  
по ленинскому пути
Социалист Ленин Морено приостановил «правый поворот»  
Латинской Америки

Сторонники бывшего 
банкира Гильермо Лас-
со не согласились с пора-
жением своего кандидата 
на президентских выборах 
ФОТО REUTERS

Наиболее громко прозвучало заявление  
экс-лидера Консервативной партии 
Майкла Говарда, сравнившего нынеш-
нюю ситуацию с той, что сложилась на-
кануне войны с Аргентиной из-за дру-
гой заморской территории Британии — 
Фолклендских островов



В отношениях России  
и Индии не все безопасно
Дели беспокоят связи Москвы с Исламабадом и Пекином

В преддверии отмечаемого 13 апреля 
70-летия дипотношений России и  Индии 
ведущие дипломаты, военные и экспер-
ты двух стран провели мозговой штурм 
по проблемам стратегического партнер-
ства Москвы и Дели. На фоне кризиса 
в отношениях России с Западом Индия 
претендует на роль одного из главных 
игроков в развитии Восточной Сибири 
и Дальнего Востока, наращивая инвес-
тиции в энергетические и инфраструк-
турные проекты. Однако перспективы 
сотрудничества осложняет растущее 
непонимание сторон по проблемам ре-
гиональной безопасности, к которым 
индийские участники отнесли  военные 
связи РФ с Пакистаном, попытки диало-
га с талибами и «китайский крен» поли-
тики Москвы. Итогом встречи  стала 
договоренность подготовить новую 
 «дорожную карту» сотрудничества, ко-
торая будет предложена лидерам Рос-
сии и Индии. C подробностями из Дели — 
корреспондент ”Ъ“ Сергей Строкань.

По пути Свами Вивекананды
Форум в Дели провели Российский со-
вет по международным делам (РСМД) 
и Vivekananda International Foundation 
(VIF) — влиятельная неправительственная 
организация, снискавшая репутацию куз-
ницы кадров кабинета Нарендры Моди. Но-
сящая имя ведущего реформатора индуизма 
Свами Вивекананды VIF принимает актив-
ное участие в разработке программы индий-
ских экономических реформ и определе-
нии внешней и оборонной политики стра-
ны. В правительство Нарендры Моди входят 
сразу пять бывших сотрудников VIF, вклю-
чая советника премьер-министра по нацио-
нальной безопасности Аджита Довала.

Тон дискуссии задал директор VIF, быв-
ший главком сухопутных сил Индии Нир-
мал Чандер Видж. «Россия — одна из стран, 
с которыми Индия установила наиболее тес-
ные связи. На фоне кризиса в отношениях 
России с Западом возникают новые возмож-
ности для развития двусторонних отноше-
ний. Однако наша задача — прямо указать 
на новые риски для двусторонних отноше-
ний»,— предупредил господин Видж. По 
его словам, «все большую озабоченность Де-
ли вызывают военно-технические связи Мо-
сквы с Исламабадом и растущая китайская 
экспансия в Евразии, грозящая нарушить 
баланс сил и ослабить влияние России в не-
скольких регионах и таких международных 
объединениях, как РИК, БРИКС и ШОС».

В свою очередь, сопредседатель форума, 
гендиректор РСМД Андрей Кортунов видит 
уязвимость отношений в отставании дело-
вых связей от военно-технического и поли-
тического сотрудничества. «Отношения Мо-
сквы и Дели напоминают счастливый брак, 
в котором нет детей»,— констатировал он, 
напомнив о скромных показателях двусто-
ронней торговли (в 2016 году товарооборот 
двух стран составил менее $8 млрд).

Дели берет курс на Восток
Между тем обсуждение выявило парадоксаль-
ную закономерность: главным источником по-

зитивных новостей для Москвы и Дели сегод-
ня служит именно деловое сотрудничество.

«Налицо растущий интерес индийских 
инвесторов к крупным проектам по добыче 
и обработке в Восточной Сибири и на Даль-
нем Востоке. Примеров все больше»,— по-
яснил 

”
Ъ“ и. о. посла РФ в Индии Анатолий 

Каргаполов. По его словам, после заключе-
ния соглашения между ПАО «НК 

”
Роснефть“» 

и индийской нефтегазовой компанией 
ONGC Videsh Ltd. совокупная доля индий-
цев в проекте освоения Ванкорского место-
рождения нефти и газа составила 49,9%. Все 
более перспективной становится алмазная 
отрасль. Получившая статус резидента сво-

бодного порта Владивосток индийская ком-
пания KGK Group готова начать в РФ обра-
ботку российских алмазов. «В период прав-
ления Нарендры Моди двусторонние дело-
вые связи стали более динамичными»,— за-
ключает российский дипломат.

Исполнительный директор работающей 
в России многопрофильной индийской ком-
пании Sun Group Вайдьянатх Сивакумар 
в беседе с 

”
Ъ“ обратил внимание на необхо-

димость диверсификации торгово-экономи-
ческих связей. По словам господина Сиваку-
мара, Sun Group, задействованная в реализа-
ции проектов в энергетической, горнодобы-
вающей, аэрокосмической отраслях, стро-

ительстве жилья, а также в пивоваренном 
секторе, исходит из того, что росту потен-
циала сотрудничества способствуют послед-
ние успехи Индии в развитии инноваций. 
Напомним, что Индия обладает самой быст-
рорастущей базой стартапов, войдя в пятер-
ку крупнейших стартап-сообществ в мире.

Испытания всесезонного 
партнерства
В отличие от торгово-экономического бло-
ка, дискуссия по проблемам региональной 
безопасности протекала весьма бурно. Мне-
ние индийских участников сводилось к то-
му, что военные связи России с Пакистаном, 

ее готовность способствовать налаживанию 
диалога с умеренным крылом движения «Та-
либан» в Афганистане, а также все более ак-
тивное сотрудничество с Пекином могут по-
влечь за собой серьезные издержки для со-
трудничества с Индией. «Россия вправе про-
давать оружие Пакистану, однако тогда она 
должна быть готова, что принцип business 
as usual перестанет работать»,— заявил 

”
Ъ“ 

бывший командующим Восточным флотом 
Индии вице-адмирал Ануп Сингх.

Бывший посол в РФ Прабхат Шукла, воз-
главлявший индийскую миссию в Москве 
с 2007 по 2011 год, выступил с критикой ны-
нешней политики Москвы на афгано-паки-

станском направлении, назвав ошибочными 
попытки разделить движение «Талибан» как 
«сугубо национальное» и запрещенную в РФ 
международную террористическую группи-
ровку «Исламское государство». «В свое время 
президенты РФ Владимир Путин и Дмитрий 
Медведев говорили мне о готовности сотруд-
ничать с Индией в борьбе с терроризмом. Тог-
да Индия оказалась к этому не готова. Сегодня 
новое индийское правительство готово к тако-
му сотрудничеству, но теперь мы не понимаем 
действий России»,— заявил господин Шукла.

По мнению российских участников фо-
рума, растущее непонимание между Мо-
сквой и Дели обусловлено несколькими фак-
торами. «Нехватка информации формирует 
в Индии неблагоприятные для России мифы 
о российско-китайских и российско-паки-
станских отношениях,— пояснил 

”
Ъ“ веду-

щий научный сотрудник Института Дальне-
го Востока РАН Василий Кашин.— В резуль-
тате из-за простого невнимания к Индии Рос-
сия может понести ощутимые потери на ин-
дийском рынке вооружений, по-прежнему 
наиболее крупном в мире, и потерпеть не-
удачу в диверсификации экономических 
и политических отношений со странами 
Азии». По словам эксперта, налицо явный 
дисбаланс в связях России с Китаем и Инди-
ей по политической и военной линии. Фор-
мально Россия рассматривает обе эти стра-
ны в качестве своих привилегированных 
стратегических партнеров. Однако в воен-
ных контактах с Китаем наблюдается резкий 
рост: проводятся все более масштабные еже-
годные учения с участием сухопутных войск, 
ВВС, флота, контртеррористических подра-
зделений. Ежегодно встречаются министры 
обороны, проходят консультации представи-
телей генштабов, сотрудничество затрагива-
ет все более чувствительные области, такие 
как противоракетная оборона. «С Индией 
подобной динамики нет и близко. Учения су-
хопутных войск и флота намного скромнее, 
контактов между военным руководством не-
достаточно»,— пояснил 

”
Ъ“ Василий Кашин.

«Сегодня в России считают первоочеред-
ной задачей придать новую динамику эко-
номическим отношениям с Дели,— зая-
вил 

”
Ъ“ генеральный директор РСМД Анд-

рей Кортунов.— Но мы не должны считать 
политическое измерение сотрудничества 
раз и навсегда данным. Индия заслуживает 
большего внимания, большей эксклюзив-
ности со стороны России. Тем более что речь 
идет о стране, вес которой в мировой поли-
тике будет только увеличиваться».

В ходе итогового закрытого заседания 
участники форума договорились о подготов-
ке совместного документа, который будет 
предложен лидерам России и Индии в каче-
стве новой «дорожной карты» сотрудниче-
ства. Документ должен быть готов к встрече 
Владимира Путина и Нарендры Моди, кото-
рая, предположительно, состоится уже в ию-
не на Петербургском международном эконо-
мическом форуме.

Руководство Индии по-прежнему 
рассчитывает, что российское 
оружие не окажется в  руках 
 главного антагониста Дели — 
 Пакистана  ФОТО REUTERS
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Строительство  
«социализма XXI века»  
теперь продолжит Ленин Морено

Эквадор 7

Геннадий Сысоев,
корреспондент „Ъ“ на Балканах

формула 
Белграда

На президентских выборах в Сер-
бии, прошедших 2 апреля, Москва 
заранее объявила о своих ставках, 
открыто поддержав премьера Алек-
сандра Вучича. Фаворит Москвы по-
бедил уже в первом туре. Однако это 
вовсе не означает, что политика Бел-
града при новом президенте станет 
пророссийской.

Владимир Путин принял Алек-
сандра Вучича в Кремле в канун серб-
ского голосования и открыто, перед 
камерами пожелал ему успеха на вы-
борах. А господин Вучич после про-
возглашения победы «особо побла-
годарил» президента РФ за поддер-
жку. При этом сербскому премьеру 
не пришлось кривить душой: с уче-
том пророссийских настроений зна-
чительной части избирателей Сер-
бии поддержка Кремля действитель-
но помогла ему победить уже в пер-
вом туре и избежать второго, кото-
рый из-за вероятного объединения 
оппозиционных голосов сулил фа-
вориту немалую неопределенность. 
Оказав услугу, Москва явно рассчи-
тывает на ответные жесты со сторо-
ны нового сербского президента.

Впрочем, схожие планы Россия 
строила и год назад в отношении 
правительства господина Вучича по-
сле победы его Сербской прогрес-
сивной партии на парламентских 
выборах. Тогда во время его визита 
в Москву Владимир Путин выразил 
надежду на то, что в сербском пра-
вительстве «достойное место займут 
люди, уделяющие серьезное вни-
мание отношениям между Россией 
и Сербией». Однако министров, ко-
торых можно назвать пророссийски 
настроенными, в сербском кабинете 
не прибавилось.

На нынешних выборах главным 
для Александра Вучича было побе-
дить любой ценой в первом круге. Ра-
ди этого можно было и не скупить-
ся на обещания во время последней 
встречи в Кремле — благо, с сербской 
стороны никто, кроме премьера, на 
ней не присутствовал. Однако учесть 

все ключевые пожелания Москвы 
Белград не сможет. Для этого господи-
ну Вучичу пришлось бы пожертвовать 
внешнеполитической формулой, ко-
торой он неукоснительно следует все 
последние годы: «И Запад, и Россия».

Новый сербский президент сво-
ей главной целью называет скорей-
шее вступление Сербии в ЕС — но 
для этого Белграду придется согла-
совать с Брюсселем внешнюю поли-
тику, включая санкции против РФ, 
к чему Москва вряд ли отнесется спо-
койно. При Александре Вучиче Сер-
бия достигла наивысшей для нечле-
нов НАТО степени взаимодействия 
с альянсом — Москва не скрывает 
в связи с этим раздражения. Белград 
противится предоставлению дипста-
туса российским сотрудникам Гума-
нитарного центра в Нише — из-за не-
гативной позиции Запада, опасаю-
щегося появления там русской базы. 
Александр Вучич занимает отличную 
от российской позицию по Украине. 
Наконец, несмотря на официальные 
заявления обеих сторон, новый серб-
ский президент иначе смотрит на бал-
канские дела: и на движение Черного-
рии в НАТО, и на радикальные жесты 
Республики Сербской. Москве же хо-
телось бы, чтобы Белград здесь реаль-
нее поддерживал ее курс.

Устранить различия с Москвой 
Александр Вучич не сможет. Да и вряд 
ли захочет. Ведь тогда он поставит под 
удар отношения с Западом — не толь-
ко мечту о членстве в ЕС, но и посту-
пающую оттуда финансовую помощь, 
превосходящую российскую. И тогда 
о победах на выборах, даже не столь 
уверенных, как 2 апреля, новому пре-
зиденту Сербии придется забыть.

Поэтому Александр Вучич будет 
до конца держаться за свою излю-
бленную формулу и стремиться каж-
дый шаг в сторону России компенси-
ровать аналогичным жестом в адрес 
Запада. И так будет продолжаться, 
пока тем это не надоест. 

Новый президент 
Сербии будет 
до  конца держаться 
за формулу:  
«И Запад, и Россия»

Из-за невнимания Россия  может понести ощути-
мые потери на индийском рынке вооружений, 
по-прежнему наиболее крупном в мире

Д О С Ь Е В О Е Н Н О -Т Е Х Н И Ч Е С К О Е  С О Т Р У Д Н И Ч Е С Т В О  Р О С С И И  И  И Н Д И И

В 1998 году было создано российско-индийское 
предприятие «Брамос». До конца 2017 года 
планируется подписать первый экспортный контракт 
на сверхзвуковые крылатые ракеты Brahmos (стоимость 
одной ракеты — около $2 млн).

С начала 2000-х годов Индия является одним 
из основных покупателей российского вооружения. 
Так, в 2001 году был заключен контракт на $800 млн 
на поставку в Индию 310 танков Т-90С. В 2007 
году Индия заключила контракт на поставку еще 
347 танков этой модели на $1,24 млрд.

В 2004 году Россия и Индия договорились о пере-
даче индийским ВМС авианосца «Адмирал 
Горшков» (индийское название — Vikramaditya).  
Сумма контракта составляла $974 млн, однако впослед-
ствии выросла до $2,33 млрд. Авианосец планируют 
передать в 2017 году.

В 2016 году по итогам встречи глав России и Индии 
подписано соглашение о поставках в Индию ЗРС 
С-400 и строительстве фрегатов проекта 11356. 
Также подписаны документы о создании совместной 
компании по сборке вертолетов Ка-226Т. Сумму 
сделки оценивали в $2,5–5,8 млрд.

В 2016 году Индия одобрила контракт на закупку 
464 российских танков Т-90МС «Тагил» за 
$2 млрд, а в 2017 году «Ростех» анонсировал подписа-
ние документов на поставку Индии 48 вертолетов 
Ми-17В-5 и четырех фрегатов проекта 11356.

В 2017 году Объединенная авиастроительная корпо-
рация и индийская Hindustan Aeronautics Limited подписа-
ли договор о сервисной поддержке самолетов 
Су-30МКИ. По разным контрактам Индия закупила 
272 единицы, потратив не менее $12 млрд.

Елена Федотова
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Туристы вернулись в ВИП-сегмент
Спрос на дорогие туры заметно вырос
Наметившаяся тенденция к восстанов-
лению рынка выездного туризма про-
явилась в сегменте дорогих поездок. 
Спрос на ВИП-предложения туроперато-
ров за год вырос более чем на треть. Ме-
няется география дорогих поездок: до-
ступной Доминиканской Республике 
состоятельные туристы чаще предпочи-
тают Мальдивы и Сейшелы.

Спрос на ВИП-туры увеличился, свидетель-
ствуют данные опрошенных 

”
Ъ“ участников 

туристического рынка. Так, по расчетам «Он-
лайнТура», в марте этого года доля дорогих ту-

ров в общей структуре продаж компании со-
ставляла 25%, в то время как годом ранее этот 
показатель оценивался в 20%. Общее число 
запросов на дорогие организованные поезд-
ки, по словам представителя компании Иго-
ря Блинова, выросло на 35% по сравнению с 
аналогичным периодом прошлого года. Наи-
более популярными направлениями ВИП-от-
дыха при этом остались Карибские острова, 
острова Юго-Восточной Азии и Лазурный бе-
рег Франции.

ВИП-турами в сегменте организованного 
туризма считаются пакетные предложения, 

где стоимость поездки начинается от 500 тыс. 
руб. на человека. Такие туры, как правило, 
включают в себя перелет бизнес-классом, раз-
мещение в дорогих отелях, виллах или на экс-
клюзивных островах. Впервые об оживлении 
этого рынка на фоне кризиса участники тур-
рынка заговорили в мае 2016 года, но тогда 
речь шла скорее о кратковременном росте: в 
сегмент ВИП переходили клиенты, которые 
раньше ориентировались на эксклюзивные 
индивидуальные поездки. Сейчас рост спро-
са в сегменте дорогого отдыха Игорь Блинов 
связывает с постепенным улучшением эконо-

мической ситуации. Эта теория коррелирует с 
прозвучавшими ранее данными экспертов о 
постепенном росте потребительской уверен-
ности. Так, по подсчетам GfK, согласно итогам 
первого квартала индекс потребительских на-
строений достиг отметки в 100 пунктов — по-
граничного показателя, разделяющего зоны 
негативной и позитивной оценки опрошен-
ными компанией респондентами собствен-
ной финансовой ситуации. При этом в Мо-
скве индекс оценивался в 107 пунктов.

потребительский рынок — 12

Газ рассеивается над Атлантикой
Эксперты сомневаются в перспективах СПГ из США
Поставки американского сжи-
женного газа в Европу до 2020 
года скорее  всего будут нерен-
табельными и не смогут кон-
курировать с трубопроводным 
газом из России. По оценкам 
Vygon Consulting, экономика 
поставок СПГ из США в Азию 
также под вопросом из-за низ-
ких цен на целевых рынках, 
что ставит под сомнение пла-
ны роста производства СПГ 
в Америке. Чтобы окупить 
 инвестиции в уже строящие-
ся заводы, всем участникам 
цепочки  придется оптимизи-
ровать затраты.

Американским СПГ-проектам 
в ближайшие годы сложно соот-
ветствовать ценовым условиям 
на ключевых целевых рынках — 
в Европе и Азии, говорится в ис-
следовании консалтинговой груп-
пы Vygon Consulting. Европей-
ские политики и бизнес в послед-
ние годы возлагали большие над-
ежды на приход СПГ из США, кото-
рый должен был привести к сни-
жению цен и создать альтернати-
ву для газа «Газпрома». Но анали-
тики, оценивая результаты рабо-
ты первого из новых американ-
ских СПГ-заводов Sabine Pass, две 
линии которого запущены в 2016 
году, сочли его поставки в Евро-
пу в среднем убыточными (–$0,6 
за MBTU). Соответственно, они со-

ставили всего 10% (0,4 млн тонн) от 
общего объема, тогда как полови-
на СПГ ушла в Латинскую Амери-
ку (маржа — $2 за MBTU).

Почти все ценовые риски по 
экспорту СПГ из США несут поку-
патели (как правило, крупные га-
зовые компании). Они приобрета-
ют газ для сжижения по текущим 
ценам внутреннего рынка Henry 
Hub (HH, цена ключевого газового 
хаба США), оплачивают транспор-

тировку (еще 15% от HH) и сжиже-
ние ($2,25–3 за MBTU по принци-
пу «сжижай или плати»), а также 
фрахт газовоза и технологические 
потери. Для прибыльности постав-
ки, сумма затрат должна быть мень-
ше, чем цена на экспортном рын-
ке. Если цена ниже 115% HH плюс 
фрахт, покупателям выгодно вооб-
ще не сжижать газ, их убытки огра-
ничатся фиксированной платой за 
мощности по сжижению.

Vygon Consulting оценивала 
перспективы американского СПГ 
к 2020 году, взяв за основу про-
гноз Минэнерго США (EIA) по це-
не на HH, подразумевающий рост 
до $3,6–5,4 за MBTU при различ-
ных сценариях (сейчас около $2,5). 
Даже при минимальной цене $3,6 
за MBTU с учетом роста стоимости 
фрахта и сжижения СПГ оказыва-
ется значительно дороже, чем ве-
роятная цена на газ в Северо-Запад-
ной Европе (Бельгии). Это означа-
ет, что прямой конкуренции между 
СПГ и российским газом не возник-
нет. При поставке в Азию амери-
канский СПГ «проходит в рынок», 
но с трудом (см. график). Цена газа 
для Бельгии в 2020 году рассчита-
на исходя из контракта по импорту 
СПГ из Катара (с нефтяной привяз-
кой) и цены нефти $63 за баррель. 
Диапазон цен для азиатского на-
правления (Япония) взят в $8–9 за 
MBTU с опорой на прогноз Всемир-
ного банка.

Авторы исследования связыва-
ют спорные перспективы амери-
канских СПГ-проектов с тем, что 
контракты по ним заключались 
в 2012–2013 годах. Тогда разница 
цен между HH и Северо-Западной 
Европой составляла $8 за MBTU, 
между HH и Азией — $12, а к на-
чалу 2016 года дифференциал со-
кратился до $2 и $4 соответствен-
но. Но шесть СПГ-заводов уже стро-

ятся, и их мощность должна выра-
сти с 9 млн тонн сейчас до 23 млн 
тонн к 2018 году, 41 млн тонн — в 
2019 году и 73 млн тонн — в 2020 го-
ду. В итоге США должны выйти на 
второе место в мире по производ-
ству СПГ после Катара. По мнению 
Vygon Consulting, участникам це-
почки реализации американского 
СПГ придется сокращать затраты, 
чтобы избежать убытков, а стро-
ительство дополнительных мощ-
ностей (заявки достигали 390 млн 
тонн) под сомнением.

Но пример индустрии добычи 
сланцевого газа в США показывает, 
что местные компании способны 
серьезно сокращать издержки, гово-
рит Валерий Нестеров из Sberbank 
Investment Research, отмечая, что 
у развития экспорта СПГ есть и по-
литическая поддержка властей 
США. Он допускает также, что уро-
вень цен на HH может вырасти не 
так сильно, как в прогнозе EIA, что 
улучшит экономику экспорта СПГ. 
Но планы по росту экспорта сверх 
уже строящихся 70–80 млн тонн, по 
мнению господина Нестерова, дей-
ствительно выглядят нереалистич-
ными. По новым СПГ-проектам на 
некоторое время на фоне низких 
цен может возникнуть «затишье», 
считает аналитик, которое коснется 
как США, так и мировой индустрии, 
в том числе российских проектов.

Юрий Барсуков
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 18983,23 (+73,97)
РТС 1122,98 (+9,22)
FTSE 100 7282,69 (−40,23)

DAX 30 12257,2 (−55,67)
DJIA* 20591,22 (−72)
NASDAQ Composite* 5891,60 (−20,14)

*На 20:23.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 3.04.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 4.04.17
Австралийский доллар 42,6717
Английский фунт 70,3429
Белорусский рубль** 29,8933
Датская крона* 80,5516

Доллар США 56,1396
Евро 59,8953
Индийская рупия*** 86,4551
Казахский тенге*** 17,8968

Канадский доллар 42,1089
Китайский юань* 81,5141
Норвежская крона* 65,4521
СДР 76,1730

Сингапурский доллар 40,1916
Новая турецкая лира 15,4200
Украинская гривна* 20,7578
Шведская крона* 62,9431

Швейцарский франк 56,0555
Японская иена*** 50,3833
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Проект Северного широтного хода 
(СШХ) — железной дороги с двумя 
сложными мостами на севере Запад-
ной Сибири — как известно, плани-
руют реализовывать на основе кон-
цессии. Концедентом выступает РФ, 
а концессионером — проектная ком-
пания, в которой с той или иной до-
лей будет представлено ОАО РЖД. Мы 
задались вопросом: зачем полностью 
принадлежащей государству компа-
нии (и без всяких видов на сокраще-
ние госдоли), имеющей утверждае-
мую государством инвестпрограмму, 
прибегать к механизму концессии, 
причем в качестве концессионера, 
имитируя частного инвестора.

Мудрые собеседники 
”
Ъ“ отвеча-

ют на этот вопрос так. В рамках подоб-
ного соглашения концедент разделя-
ет риски с концессионером — через 
разные механизмы, такие как капи-
тальный грант, плата концедента, ми-
нимальная гарантированная доход-
ность (компенсация разницы между 
предполагаемыми и фактическими 
доходами концессионера). И концес-
сия — наилучший способ для госком-

пании гарантировать погашение сво-
их затрат на срок 20–30 лет — выходя 
далеко за грань бюджетного периода.

Посмотрим на судьбу инвестпрог-
рамм госмонополий: при кризисе 
или оскудении бюджета — извольте 
перенести инвестиции «вправо». Но в 
случае концессии отсутствие в бюдже-
те средств не будет основанием для от-
каза от погашения затрат. То есть такое 
соглашение — лучший способ обязать 
государство оплатить некую часть ин-
вестпрограммы. В частности, при лю-
бом раскладе будет оплачена работа 
подрядчиков. И тут на первый план 
выходит правильный расчет затрат 
и доходов. До определенной степени 
от ошибки государство страхует необ-
ходимость получения визы ведомств 
до заключения концессии. Но если 
ошибка возникнет, бюджет будет от-
вечать за качество планирования ме-
неджмента госкомпании. В этом кон-
тексте что в случае с СШХ, что с высо-
коскоростной магистралью Москва—
Казань беспокоит прогноз потоков 
грузов или пассажиров. Если не пое-
дет то, что приносит доход, государст-
ву придется возместить недополучен-
ное. А работа аудиторов с проектами 
ОАО РЖД показывает наличие резер-
ва: после аудита модернизация БАМа 
и Транссиба подешевела на 17 млрд 
руб., нашлась экономия в 16 млрд руб. 
в проекте обхода Краснодара...

Я помню, как в тощие годы в энер-
гетике не раз пытались пересмотреть 
договоры на поставку мощности 
(ДПМ). Это в чем-то сходный с концес-
сией механизм, когда инвестор снача-
ла строит необходимые станции, а по-
том получает с энергорынка компен-
сацию затрат плюс гарантированную 
доходность. Во многих случаях реша-
ющим стал аргумент о том, что ДПМ 
«незыблемы», закреплены постанов-
лением правительства, а внесение из-
менений негативно скажется на ин-
вестклимате. Уверена, что те же аргу-
менты будут приведены при попыт-
ке постфактум изменить объем пога-
шаемых затрат по концессионным со-
глашениям.

правила  
игры

Концессия с учас тием 
госкомпаний в РФ — 
это способ снять риск 
секвестра госбюдже
та: отказаться от кон
цессионного согла
шения сложнее, чем 
урезать госрасходы

со сроками огромными  
изучает заместитель руководителя 
отдела бизнеса

Наталья 
Скорлыгина
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ПРОГНОЗ ЦЕНЫ «ЗАТРАТЫ ПЛЮС» НА ПОСТАВКУ АМЕРИКАНСКОГО СПГ 
В АЗИЮ К 2020 ГОДУ ($ МБТЕ)   ИСТОЧНИК: EIA, WORLD BANK, VYGON CONSULTING. 
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ПРОГНОЗ ЦЕНЫ «ЗАТРАТЫ ПЛЮС» НА ПОСТАВКУ АМЕРИКАНСКОГО СПГ 
В ЕВРОПУ К 2020 ГОДУ ($ МБТЕ)   ИСТОЧНИК: EIA, WORLD BANK, VYGON CONSULTING. 
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Искусственный интеллект 
научился привлекать господдержку
Большинство проектов в этой сфере оказались некоммерческими
За последние десять лет гос-
структуры в России вложи-
ли около 23 млрд руб. в сферу 
искусственного интеллекта. 
в разработку попали 1,4 тыс. 
проектов, в том числе в обла-
сти анализа данных, но ком-
мерческими оказались лишь 
чуть более 150. По мнению экс-
пертов, проблема в целях ис-
пользования таких разработок 
и создании на их базе готовых 
продуктов.

По данным SAP, с 2007 года госу-
дарство и бизнес в России профи-
нансировали 1386 научных проек-
тов в области искусственного интел-
лекта. Госфинансирование состави-
ло 22,9 млрд руб. При этом большая 
часть проектов, а именно 1229, бы-
ли некоммерческими — они прово-
дятся в рамках федеральных целе-
вых программ или оплачиваются 
государственными фондами.

В проектах в этой сфере прежде 
всего заинтересованы государст-
венные организации и научные 
центры, поясняет исполнитель-
ный директор SAP СНГ Наталия 
Парменова. «Бизнес пока не имеет 
четкого понимания, для каких це-
лей могут быть использованы дан-
ные разработки»,— констатирует 
она. В то же время, в SAP отмечают, 
что уровень госфинансирования в 
сфере искусственного интеллекта 
в России нельзя назвать высоким 
по сравнению с другими страна-
ми. По данным компании, из бюд-
жета США на исследования в этой 
области ежегодно выделяется око-
ло $200 млн. Объем мирового рын-

ка искусственного интеллекта, по 
данным MarketsandMarkets, будет 
расти более чем на 60% ежегодно и 

к 2022 году достигнет $16,06 млрд. 
В России государство больше все-
го вкладывает в проекты по анали-

зу данных (33%), системы поддер-
жки принятия решений (16,5%) и 
распознавания изображений и ви-
део (13,9%). Они в основном предназ-
начены для госсектора, транспор-
та, обороны и безопасности, неф-
тегазовой отрасли и здравоохране-
ния. В первую очередь поддержива-
ют проекты, где ожидаются резуль-
таты с быстрым применением. На-
пример, анализ данных и системы 
распознавания применяются в ре-
шении логистических и транспорт-
ных проблем, а геополитические за-
дачи определяют потребность в ин-
теллектуальных системах для обо-
ронно-промышленного комплекса. 
В коммерческом секторе 34% про-
ектов приходится на распознава-
ние изображений и видео, 19% — на 
распознавание текстов и речи, 15% 
— на системы поддержки приня-
тия решений, 12% — на анализ дан-
ных. Коммерческие проекты наибо-
лее востребованы в сфере высоких 
технологий (19%), здравоохранения 
(10%) и транспорта (7%).

Искусственный интеллект на-
шел применение в банках, сфере 
безопасности, рекламной и игро-
вой индустрии, хотя в теории мо-
жет использоваться и в других, го-
ворит президент венчурного фон-
да АФК «Система» Sistema VC Алек-
сей Катков. По его оценке, общее ко-
личество проектов в этой области в 
России не превышает сотни, из кото-
рых фонд посмотрел несколько де-
сятков, потому что был заинтересо-
ван в когнитивных технологиях. У 
российского рынка есть определен-
ная специфика, отмечает он: искус-

ственный интеллект активно ис-
пользуется при распознавании лиц 
для индентификации и для борьбы 
с мошенничеством в банковском 
секторе. «Количество команд растет, 
потому что порог входа в техноло-
гию сильно снизился и на рынке по-
явилось много специалистов по раз-
умной цене. Но при этом многие ко-
манды, разработавшие технологию, 
не могут упаковать ее в готовый про-
дукт»,— отмечает господин Катков.

Проекты, связанные с анали-
зом неструктурированных данных 
и принятием решений, вызывают 
интерес заказчиков, подтверждает 
заместитель гендиректора «ABBYY 
Россия» Дмитрий Шушкин. «Так, 
искусственный интеллект успеш-
но справляется с задачей извлече-
ния информации из разных источ-
ников: внутренних банковских си-
стем, федеральных реестров и су-
дов. Он агрегирует и сопоставля-
ет эти данные с информацией, по-
лученной от потенциального кли-
ента. Специалистам банка проще 
принять решение о предоставле-
нии кредита и его условиях»,— рас-
сказывает он. Также искусственный 
интеллект умеет анализировать ин-
формацию из открытых источни-
ков в интернете — сайтов с резю-
ме, социальных сетей, новостей, 
биржевых сводок, может прини-
мать решения, стоит ли HR-специа-
листу пригласить соискателя на со-
беседование, об упоминании брен-
дов и людей в медиа, о том, что, ве-
роятно, пора покупать или прода-
вать акции.

Мария Коломыченко
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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ЦБ вчера уточнил план вве
дения многоуровневой бан
ковской системы, согласно 
 которому банки с капиталом 
от 300 млн до 1 млрд руб. со 
 следующего года смогут иметь 
лишь ограниченную лицензию. 
Цель реформы — облегчить 
 мелким игрокам регулирова
ние и сократить издержки на об
служивание, например, малого 
и среднего бизнеса (МСБ). Одна
ко потенциальные адресаты ре
формы пока не видят для себя 
существенных послаблений и 
экономии, а удар по репутации 
за счет перевода в статус банка 
с ограниченными возможностя
ми, по их мнению, может быть 
очень значительным.

Вчера состоялись парламентские 
слушания в преддверии второго чте-
ния законопроекта о пропорцио-
нальном регулировании банков. Со-
гласно проекту, уже с 2018 года бан-
ки будут разделены на две категории 
исходя из уровня капитала — с базо-
вой лицензией (с капиталом до 1 мл-
рд руб.) и универсальные (от 1 млрд 
руб. и выше). По данным ЦБ, сейчас в 
стране 264 банка с размером капита-
ла менее 1 млрд руб. Первая группа 
банков сможет осуществлять только 
ограниченный набор операций, но 
за это получит послабления в регуля-
тивных требованиях.

Как уточнил вчера зампред ЦБ Ва-
силий Поздышев, регулятор наме-
рен ввести более жесткие требова-
ния по двум нормативам — Н6 (риск 
на одного или группу связанных за-
емщиков) и Н25 (риск на связанные 
стороны). Универсальные банки 
должны соблюдать Н6 и Н25 на уров-
не 25% и 20% от капитала соответст-
венно. Банки с базовой лицензией 
будут ограничены планкой 10%, 
правда, только в отношении круп-
ных заемщиков. «У небольших бан-
ков обычно этот лимит выбран пол-
ностью. Более того, они очень часто 
пытаются его обойти, кредитуя свя-
занных заемщиков через различные 
схемы, чтобы потом убедить нас, что 
они на самом деле не связаны»,— за-
явил господин Поздышев.

Как заявлялось ранее, такие бан-
ки будут выполнять ограниченный 
перечень нормативов — два норма-
тива достаточности капитала, нор-
матив текущей ликвидности и два 
норматива концентрации кредитно-
го риска. ЦБ также не видит необхо-
димости небольшим банкам креди-
товать нерезидентов, так как обычно 
это финансирование проектов соб-
ственника банка в других юрисдик-
циях. «Если кредит выдан на офшор, 
то найти его следы практически не-
возможно»,— пояснил господин 
Поздышев.

Для того чтобы компенсировать 
банкам вводимые ограничения, гла-
ва комитета Госдумы по финансово-
му рынку Анатолий Аксаков заявил, 
что намерен внести в законопроект 
норму о страховании расчетных сче-
тов МСП в банках с базовой лицензи-
ей. В ЦБ пообещали рассмотреть дан-
ный вопрос, однако отметили, что 

реализация этой идеи возможна 
только спустя несколько лет. По мне-
нию господина Поздышева, сначала 
фонд страхования вкладов было бы 
желательно привести «к некоему фи-
нансовому балансу с точки зрения 
доходов и расходов, а дальше уже 
рассматривать вопросы расшире-
ния (ССВ уже второй год финансиру-
ется за счет кредитов ЦБ.— 

”
Ъ“). 

«Данная тема находится в начальной 
стадии обсуждения»,— уточнили 

”
Ъ“ 

в пресс-службе ЦБ.
В итоге, несмотря на то что идея 

пропорционального регулирования 
активно обсуждается с июля 2016 го-
да, пока потенциальные кандидаты 
на получение ограниченной лицен-
зии сомневаются в целесообразно-
сти этого шага. «Сама идея снижения 
издержек на регулирование имеет 
право на существование, однако на-
до понять, как именно эти издержки 
снизятся и как ограничения по опе-
рациям отразятся на работе с клиен-
тами,— рассуждает председатель 
правления банка 

”
Веста“ Виктор 

Жидков.— Много конкретных во-
просов. От каких рисков я защищен? 
Кого и как я могу кредитовать? Где я 

смогу покупать валюту?» И такое 
мнение, по словам управляющего 
партнера НРА Павла Самиева, разде-
ляют многие владельцы небольших 
банков. «По факту особой экономии 
на издержках и выгоды от упрощен-
ного регулирования пока никто из 
участников не видит,— указывает 
эксперт.— При этом все уверены, что 
это будет удар по имиджу банка». По 
его словам, банки ищут возможно-
сти увеличить капитал до 1 млрд 
руб., а для тех, кто этого сделать не 
сможет, базовая лицензия станет вы-
бором от безысходности.

Ухудшает ситуацию то обстоятель-
ство, что на рынке продолжается гло-
бальная расчистка — в основном за 
счет лишения лицензий у неболь-
ших банков. Это само по себе не спо-
собствует росту доверия клиентов. В 
этой ситуации любой намек на не-
стандартность банка может привес-
ти к потере части его клиентской ба-
зы, считает глава группы банков-
ских рейтингов АКРА Кирилл Лука-
шук. «Кроме того, неочевидно, что 
ограничение активных операций 
кредитованием населения и МСБ 
приведут к снижению рисков для 
этих банков — МСБ демонстрирует 
худшие показатели кредитного каче-
ства, а неипотечный сегмент розни-
цы очень волатилен по стоимости 
риска»,— считает он.

Юлия Полякова,  
Юлия Локшина

Банки не идут на базу
На рынке пока нет спроса  
на ограниченные лицензии

По итогам марта российские 
компании заняли на внешнем 
рынке рекордный за послед
ние три года объем средств — 
$3,8 млрд. Низкие ставки за ру
бежом на фоне сохраняющейся 
мягкой политики Федеральной 
резервной системы США позво
ляют российским заемщикам 
рефинансировать старые дол
ги. Вместе с тем внутренние 
ставки российского рынка, ко
торые во многом ориентируют
ся на ключевую ставку ЦБ, пока 
не способствуют росту активно
сти эмитентов в секторе рубле
вых облигаций.

Предварительные данные агент-
ства Cbonds свидетельствуют о том, 
что корпоративные заемщики рез-
ко увеличили активность на пер-
вичном рынке еврооблигаций. В 
марте они привлекли почти $3,8 мл-
рд, что на 54% больше показателя 
февраля и вшестеро больше, чем в 
марте 2016 года. Всего за первый 
квартал компании привлекли на 
внешнем рынке более $6,8 млрд. Та-
кого успешного месяца в сегменте 
еврооблигаций у российских кор-
поративных заемщиков не было с 
февраля 2014 года, когда объем при-
влечения составил $3,97 млрд.

Ситуация на долговом рынке в 
значительной степени определяет-
ся низкими ставками. По словам 
главы управления рыночных иссле-
дований и аналитики Росбанка 
Юрия Тулинова, за последние два 
года доходности российских долго-
вых инструментов сжались до уров-
ней, весьма привлекательных для 
эмитентов, в том числе благодаря 
отсутствию новых сделок на пер-
вичном рынке. Так, доходность дол-
ларовых еврооблигации «Газпрома» 
с погашением в 2028 году снизилась 
с 7,65% годовых в конце 2014 года до 
4,9% годовых в настоящее время. 
«Для эмитентов сейчас привлека-
тельное время для рефинансирова-
ния либо досрочного погашения за-
долженности, приходящейся к по-

гашению в 2017–2020 годах»,— счи-
тает господин Юрий Тулинов.

Несмотря на снижение ставок, 
иностранные инвесторы продолжа-
ют с интересом смотреть на вложе-
ния в долговые инструменты рос-
сийских эмитентов. «Международ-
ный рынок долгового капитала со-
храняет стабильный спрос на выпу-
ски российских эмитентов, так как 
это одни из самых привлекатель-
ных бумаг с точки зрения надежно-
сти и доходности»,— считает руко-
водитель управления рынков долго-
вого капитала «ВТБ Капитала» Анд-
рей Соловьев. В сочетании со сдер-
жанными комментариями предста-
вителей Федеральной резервной си-
стемы (ФРС) США по поводу даль-
нейшего увеличения ключевой 
ставки это способствовало росту ин-
тереса иностранных инвесторов к 
заимствованиям российских ком-
паний. «Взвешенный подход ФРС по 
дальнейшей политике изменения 
ставки оказал благоприятное воз-
действие на ожидания инвесторов 
и укрепил интерес к покупке рос-
сийских бумаг»,— отмечает Андрей 
Соловьев. По словам главного ана-
литика долговых рынков БК «Реги-
он» Александра Ермака, мягкая ри-
торика представителей ФРС способ-
ствовала росту интереса инвесторов 
к риску на всех долговых рынках.

Несмотря на высокую актив-
ность эмитентов на внешнем рын-
ке, на внутреннем они ведут себя 
более сдержанно. За месяц корпора-

тивные заемщики привлекли в Рос-
сии менее 135 млрд руб., что всего 
на 14% выше значения февраля и на 
16% больше привлечений в марте 
2016 года. Относительно невысо-
кий показатель был обусловлен «па-
узой», взятой эмитентами в первой 
половине месяца перед заседания-
ми ФРС США и Банка России, а так-
же стал результатом ухудшения 
конъюнктуры в конце февраля. К 
тому же эмитенты не спешат выхо-
дить на рынок в расчете на дальней-
шее снижение ставок. «Существен-
ное замедление темпов инфляции, 
наблюдаемое в последние месяцы, 
позволяет позитивно смотреть на 
возможность дальнейшего плавно-
го снижения ключевой ставки Бан-
ком России. Это может положитель-
но сказаться на повышении актив-
ности эмитентов на рублевом дол-
говом рынке»,— отмечает Алек-
сандр Ермак.

Но в ближайшие месяцы участ-
ники рынка ждут сохранения высо-
кой активности только на внешнем 
рынке. По словам Юрия Тулинова, 
если ФРС США не преподнесет нега-
тивных сюрпризов, размещение 
еврооблигаций продолжится. «Ско-
рее всего, объемы размещений 
апреля превысят показатели мар-
та»,— оценивает ситуацию Андрей 
Соловьев. Ранее в «ВТБ Капитале» 
отмечали, что в апреле готовятся 
провести до десяти сделок на рын-
ке еврооблигаций.

Виталий Гайдаев

Эмитенты облигаций  
выезжают за рубеж
Занимать в России стало слишком дорого

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Банки столкнулись с трудностя
ми при проверке наличия у по
тенциальных клиентов счетов 
в других банках, заблокирован
ных Федеральной налоговой 
службой (ФНС). По данным 
 Ассоциации российских бан
ков, сервис «Банкинформ» в ря
де случае принимает их запро
сы с одного IPадреса за наруше
ние информационной безопас
ности. В ФНС уверяют, что огра
ничений нет, но обещают разо
браться с проблемами банки
ров. По мнению экспертов, 
 может потребоваться перена
стройка сервиса или изменение 
структуры электронного взаи
модействия.

На днях банкиры направили пись-
мо главе ФНС Михаилу Мишустину о 
сложностях при использовании сер-
виса по проверке потенциальных 
клиентов на предмет блокировок их 
счетов в других банках. Сама ФНС ре-
комендует для  этого использовать 
интернет-сервис на своем официаль-
ном сайте — «Банкинформ».

«В последние дни доступ на сайт 
ФНС России с IP-адресов банков в ря-
де случаев невозможен, в то время 
как с других IP-адресов сайт досту-
пен (но доступен в течение непро-
должительного времени — не более 
часа),— сообщается в письме, опу-
бликованном на сайте Ассоциации 
российских банков (АРБ).— Наличие 
таких проблем позволяет предполо-
жить, что в ИТ-системе ФНС России 
увеличение количества запросов, 
направленных с одного IP-адреса, 
считается нарушением информаци-
онной безопасности интернет-сер-
виса 

”
Банкинформ“. Банк начинает 

рассматриваться как источник 
DDoS-атак, в результате ему отключа-
ют указанный интернет-сервис». В 
АРБ не раскрывают, какие банки ис-
пытывают сложности. «Мне об этом 
рассказывали сразу в нескольких 
банках»,— сообщил заместитель гла-
вы АРБ Эльман Мехтиев. В ФНС сооб-

щили, что внимательно изучат обра-
щения, заверив, что на сайте нет ог-
раничений по обращению с одного 
IP-адреса.

• Банки обязаны проверять наличие 
заблокированных ФНС счетов у по-
тенциальных клиентов. Налоговый 
кодекс запрещает банкам прини-
мать на обслуживание клиентов, 
чьи счета в других банках были за-
блокированы. Открытие нового сче-
та такому клиенту грозит банкам 
штрафами.

Скорее всего, причиной пробле-
мы стала некорректная работа защи-
ты от DDoS или WAF (web application 
firewall, специализированное реше-
ние для защиты сайтов от хакерских 
атак), полагает глава отдела консал-
тинга центра информационной без-
опасности компании «Инфосисте-
мы Джет» Андрей Янкин. При этом 
регулятор не намерен вмешиваться 
в эту ситуацию. «FinCert Банка Рос-
сии не занимается очисткой трафи-
ка и непосредственной защитой от 
DDoS-атак,— сообщили в пресс-
службе Банка России.— Защитой от 
DDoS-атак банки занимаются само-
стоятельно либо на коммерческой 
основе привлекают компетентные 
организации».

Некорректная работа сервиса в 
первую очередь может затронуть 
розничные банки, говорят экспер-
ты. «Если у банка, работающего с ор-
ганизациями, есть определенный за-
пас времени на проверку нового 
клиента на предмет блокировок, то 
при выдаче потребительского кре-
дита решение принимается опера-
тивно, и проблемы со стороны сер-
виса недопустимы»,— отмечает со-
беседник 

”
Ъ“ в банке из топ-50. «Если 

банк не сможет оперативно провес-
ти проверку из-за некорректной ра-
боты системы, то просто откажет в 
выдаче кредита, чтобы не брать на 
себя лишние риски»,— считает глава 
московского офиса Tax Consulting 
Эдуард Савуляк.

Решение проблемы, по мнению 
участников рынка, в увеличении 
лимита допустимых обращений на 
сайт ФНС. При этом необходимо 
скорректировать работу сервиса, 
чтобы исключить сбой даже при рез-

ком увеличении количества запро-
сов. Другой вариант — предоставить 
банкам возможность получать та-
кую информацию через систему 
межведомственного электронного 
взаимодействия в автоматическом 
режиме. «Сейчас прорабатывается 
вопрос информирования банков о 
доходах клиентов (с их согласия) по 
каналам Системы межведомствен-
ного электронного взаимодействия 
(СМЭВ),— отметил заместитель гла-
вы ФБК Алексей Терехов.— То есть 
технические возможности для тако-
го взаимодействия есть, нужна 
лишь реорганизация инфраструкту-
ры и желание сторон».

В ФНС пояснили, что такая работа 
уже ведется. «ФНС России проводит 
работы по предоставлению кредит-
ным организациям сведений в СМЭВ 
о наличии приостановления (об от-
мене приостановления) операций 
по счетам налогоплательщика — ор-
ганизации и переводов его электрон-
ных денежных средств в банке, а так-
же по счетам лиц, указанных в пун-
кте 11 статьи 76 Налогового кодекса 
Российской Федерации»,— сообщи-
ли в пресс-службе ФНС.

Вероника Горячева

Банкиров приняли за хакеров
Интернет-сервис «Банкинформ»  
путает их запросы с DDoS-атаками

20 тысяч рублей
составляет штраф банку за открытие 
счета клиенту, в отношении которого 
есть решение о блокировке
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Глава комитета  
по финансовым рынкам 
Госдумы Анатолий Аксаков 
видит светлое будущее  
у банков с базовой  
лицензией
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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Несмотря на очередную попыт
ку правительства собрать с го
скомпаний значительные ди
виденды, «Роснефть» намере
на оставить долю выплат 
на прош логоднем уровне — 
в 35% от чистой прибыли 
за 2016 год. При падении при
быльности это снизит объем 
выплат вдвое, до 63 млрд руб., 
но аналитики замечают, что 
при промежуточных дивиден
дах суммарные перечисления 
акционерам в 2017 году могут 
быть сопоставимы с прошло
годними. Впрочем, в правитель
стве признают, что директивы 
госкомпаниям по дивиденд
ным выплатам пока не готовы.

«Роснефть» собирается направить 
на дивиденды за 2016 год 35% от чи-
стой прибыли по МСФО, сообщил 
вчера по итогам телеконференции с 
Владимиром Путиным глава нефте-
компании Игорь Сечин. По словам 
топ-менеджера, «основной акционер 
уже решение принял», оно поддер-
жано менеджментом. Объем выплат 
составит 63 млрд руб. Основной ак-
ционер «Роснефти» — «Роснефтегаз» 
(100% принадлежит Росимуществу), 
владеющий 50% плюс одной акцией, 
еще 19,75% у британской BP. В декаб-
ре 2016 года швейцарский трейдер 
Glencore и катарский фонд QIA при-
обрели в рамках приватизации 
19,5% акций «Роснефти». Как сообща-
ли 

”
Ъ“ источники, знакомые с ситуа-

цией, новые акционеры выставили 
условие, чтобы дивиденды «Роснеф-
ти» составляли не менее 35% прибы-
ли по МСФО вместо 25%.

Впервые 35% прибыли по МСФО 
«Роснефть» начислила на дивиден-
ды за 2015 год (около 125 млрд руб.), 
это было сделано на фоне давления 
правительства, требовавшего уве-
личить выплаты госкомпаний до 
50% от прибыли. Но в этом году, по-
мимо 63 млрд руб., нефтекомпании 
по новой дивидендной политике 
придется отдать и промежуточные 
дивиденды в 53 млрд руб. (5 руб. на 
акцию), отмечает Андрей Полищук 
из Raiffeisenbank. В итоге в течение 
года акционеры получат 116 млрд 

руб., что сопоставимо с итоговыми 
дивидендами за 2015 год, но сущест-
венного роста дивидендов по срав-
нению с 2016 годом ждать не стоит, 
считает аналитик. У компании вы-
сокая долговая нагрузка, ей необхо-
димо исполнять инвестпрограмму, 

которая запланирована в 1 трлн руб. 
на этот год, напомнил он. Алек-
сандр Корнилов из АТОНа также не 
ожидает роста доли выплат «Роснеф-
ти» в ближайшие годы, даже несмо-
тря на позицию Минфина: у компа-
нии много затратных проектов и 
большая инвестпрограмма.

При этом Игорь Сечин стал пер-
вым из топ-менеджеров, официаль-
но высказавшим позицию компа-
нии о дивидендах на фоне обсужде-

ний в правительстве новых подхо-
дов по выплатам госкомпаний. Как 
сообщал 

”
Ъ“ 30 марта, правительст-

во, ранее добивавшееся выплаты 
50% от прибыли по МСФО, обсужда-
ет новый механизм — фиксирован-
ную сумму отчислений в бюджет от 
каждой из компаний. «Их размер бу-
дет определяться с учетом анализа 
каждой компании в разрезе отра-
слевой специфики, инвестицион-
ной и долгосрочных программ раз-
вития»,— пояснили 

”
Ъ“ в Минэко-

номики. Но источники 
”
Ъ“ в Белом 

доме говорят, что пока ни директив 
для голосования представителей го-
сударства на собрании акционеров 
«Роснефтегаза», ни их проектов, ни 
проектов директив для акционеров 
других госкомпаний в правительст-
во не поступало. В Минэкономики 
это подтвердили.

Но сколько средств из дивиден-
дов «Роснефти» дойдет до бюджета, 
неясно. Дивиденды «Роснефтегаза» 
уменьшаются: за 2012 год — 80 млрд 
руб., за 2013-й — около 40 млрд руб., 
за 2014-й — 30,1 млрд руб. За 2015 
год «Роснефтегаз» получил 19 млрд 
руб. от «Газпрома», 86,6 млрд руб. от 
«Роснефти» и менее 0,5 млрд руб. от 
«Интер РАО», но заплатил в бюджет 
лишь 18 млрд руб. (25% от прибыли 
по РСБУ).

Крайний срок представления Ро-
симуществу материалов для подго-
товки проектов директив — 27 апре-
ля. С 25 апреля по 16 мая госкомпа-
нии должны проводить «предгодо-
вые» заседания советов директоров, 
а затем в течение месяца — годовые 
собрания акционеров. Но сроки 
подготовки директив не раз срыва-
лись, в 2016 году Минэкономики 
жаловалось на «критическую ситуа-
цию» и даже на «вероятность срыва 
корпоративных мероприятий» из-
за неполноты или опоздания доку-
ментов. Тогда ОАО РЖД, «Ростеле-
ком», «Роснано», «Аэрофлот», ВТБ, аэ-
ропорт Шереметьево, Федеральная 
сетевая компания (ФСК) и «Россети» 
направили материалы в Росимуще-
ство позже 27 апреля.

Дмитрий Козлов,  
Олег Сапожков

«Роснефть» указала  
Белому дому на потолок
Компания не обещает дивидендов более 35% от прибыли

«Татнефть» в очередной раз пы
тается получить от Киева день
ги за потерю доли в Кременчуг
ском НПЗ. Компания уже под
твердила свои требования в су
де Парижа, а теперь обратилась 
в американский суд, надеясь, 
что тот признает решение арби
тража и заставит ответчика за
платить $144 млн. По мнению 
экспертов, юристы «Татнефти» 
обратились в органы юрисдик
ции США, поскольку там у Укра
ины есть активы, которые мож
но будет арестовать.

«Татнефть» сообщила, что подала 
ходатайство в Федеральный окруж-
ной суд по округу Колумбия (США) о 
принудительном исполнении реше-
ния Международного арбитражного 
суда в Гааге от 29 июля 2014 года. По 
нему Украина должна выплатить 
«Татнефти» $144 млн ($112 млн плюс 
проценты на текущую дату) за нару-
шение двустороннего соглашения о 
взаимной защите инвестиций.

Речь идет о конфликте, в результа-
те которого «Татнефть» лишилась до-
ли в крупнейшем на Украине Кре-
менчугском НПЗ. Компания до 2007 
года контролировала более 50% заво-
да через созданную в 1994 году указа-
ми президентов Украины и Татарста-
на компанию «Укртатнафта». Там 
«Татнефти» принадлежало напря-
мую 8,6% акций, еще 18,296% — 
структурам, близким к компании, и 
28,8% — Министерству имущества 
Татарстана. Но в октябре 2007 года за-
вод перешел под контроль структур, 
близких к группе «Приват» украин-
ских бизнесменов Игоря Коломой-
ского и Геннадия Боголюбова, а доля 
«Татнефти» и других татарстанских 
акционеров в НПЗ была по итогам 
ряда судебных разбирательств фак-
тически экспроприирована.

В связи с этим компания в 2008 го-
ду обратилась в Гаагский арбитраж, 
который в 2014 году встал на сторону 
«Татнефти», обязав Украину выпла-
тить ей компенсацию в $112 млн, а 
также проценты. Это решение Киев 
оспорил в Апелляционном суде Па-
рижа. Украина настаивала, что со-
став арбитража не обладал компе-
тенцией по рассмотрению спора и 
один из арбитров не соответствовал 
требованиям независимости и бес-
пристрастности. Но апелляция в 
конце 2016 года оставила в силе ар-
битражные решения, подтвердив 
выплату долга.

При этом, несмотря на то что «Тат-
нефть» могла требовать выплаты 
компенсации и процентов и до окон-
чания разбирательства в апелляции, 
компания не делала для этого ника-
ких шагов, надеясь, что Украина до-
бровольно выплатит долг. Теперь, ви-

димо, стало очевидно, что доброволь-
ной выплаты «Татнефть» не дождется.

Управляющий партнер адвокат-
ского бюро «Плешаков, Ушкалов и 
партнеры» Владимир Плешаков гово-
рит, что подача ходатайства о прину-
дительном исполнении арбитражно-
го решения является обязательной 

процедурой, поскольку националь-
ный суд не может автоматически ис-
полнить вынесенное решение и его 
нужно сначала признать. «Скорее все-
го, в 

”
Татнефти“ считают, что реше-

ние на территории США будет испол-
нено наиболее эффективно, поэтому 
именно там подано ходатайство. По-
другому нельзя — обращаются имен-
но туда, где рассчитывают решение 
исполнить и что-то получить»,— рас-
суждает господин Плешаков.

Помимо этого, «Татнефть» в своем 
годовом отчете еще раз подтвердила, 
что в конце июля 2017 года может об-
жаловать отказ в иске о взыскании 
$334 млн с ряда бизнесменов Украи-
ны по делу «Укртатнафты». Компа-
ния требовала вернуть деньги, при-
читавшиеся ей за нефть, поставлен-
ную на Кременчугский НПЗ, кото-
рые в 2009 году мошенническим пу-
тем присвоили Геннадий Боголю-
бов, Игорь Коломойский, Александр 
Ярославский и Павел Овчаренко. В 
ноябре 2016 года Высокий суд Лон-
дона отказал компании в иске, но та 
подала ходатайство в Апелляцион-
ный суд Англии о разрешении по-
дать апелляцию. Заявление «Татнеф-
ти» будет рассмотрено на заседании 
суда на неделе, начинающейся 24 
июля 2017 года.

Ольга Мордюшенко,  
Андрей Райский

«Татнефть»  
поищет активы 
Украины в США
Компания пытается взыскать 
с Киева $144 млн за утрату доли 
в Кременчугском НПЗ

Как стало известно 
”
Ъ“, Мин

промторг направил в прави
тельство доработанный проект 
постановления о судовом ути
лизационном гранте (СУГ). 
Грант на строительство нового 
судна можно получить, сдав 
старый флот в утиль, его раз
мер может достигать 10–15% 
от стоимости нового судна. 
В 2017 году бюджет выдели 
на СУГ 393,7 млн руб. Но про
ект запрещает получать грант 
на проект, который уже исполь
зовал господдержку. Участники 
отрасли приветствуют введе
ние новой меры, но выступают 
за сохранение и других мер го
споддержки, а Минтранс наста
ивает на увеличении коэффи
циентов для грантов под строи
тельство земснарядов и иных 
судов технического флота.

”
Ъ“ ознакомился с проектом по-

становления правительства, разра-
ботанным Минпромторгом, вводя-
щим судовой утильгрант, сейчас до-
кумент на рассмотрении в Белом 
доме. Доработанный документ под-
держали Минфин, Минэкономики 
и Минсельхоз (копии писем есть у 

”
Ъ“). Минфин «посчитал целесоо-

бразным» Минпромторгу и Мин-
трансу разработать план по обнов-
лению судов в рамках СУГ и срокам 
их ввода. 

• СУГ — единовременная выплата 
российской судоходной компании 
при утилизации старого флота 
и заказе на верфи в РФ нового судна, 
субсидию можно будет получить 
и в рамках лизинга.
Возраст утилизируемого судна 

должен превышать 30 лет, пять по-
следних лет оно должно быть заре-
гистрировано в российском реестре 
и сдано на утилизацию в 2016 году. 
За новое судно должно платить рос-
сийское юрлицо — судоходная ком-
пания, банк или лизингодатель, оно 

должно быть зарегистрировано в 
реестрах под флагом РФ. Компания 
может рассчитывать на СУГ, если до 
этого не получала госсубсидии на 
строящееся судно.

По проекту, максимальный грант 
на пассажирское судно —15% от сто-
имости, для других судов — 10%. 
При расчете суммы базовая ставка 
35 тыс. руб. умножается на валовую 
вместимость судна и на коэффици-
ент (зависит от типа судна, см. табли-
цу). Наибольший коэффициент — у 
пассажирских судов, морских бук-
сиров, самоходных земснарядов; на-
именьший — у несамоходных на-
ливных судов и сухогрузов. Это выз-
вало возражения Минтранса: там хо-
тят поднять коэффициенты для са-
моходных земснарядов (в пять с 
лишним раз, до 5,798), несамоход-
ных земснарядов (почти в восемь 
раз, до 4,25) и иных судов техниче-
ского флота (в девять раз, до 4,485). В 
Минтрансе комментариев не дали. 
Формула содержит валовую вмести-
мость для технически сложных су-
дов, есть объективная необходи-
мость повышения коэффициентов, 
считает глава «Infoline-Аналитики» 
Михаил Бурмистров. Он отметил, 
что в 2016 году было построено все-
го четыре крупных земснаряда.

СУГ планируется и для рыбопро-
мысловых судов, его размер фикси-
рован — 10% и не выше 70 млн руб. 
Как сообщили 

”
Ъ“ в Русской рыбо-

промышленной компании, крупно-
тоннажный траулер с современным 
оборудованием стоит порядка $75–
80 млн. Гранта не хватит на новое 
судно, говорят там, но это «сущест-
венная сумма», и он рассматривает-
ся как полезный инструмент обнов-
ления флота, средний возраст круп-
нотоннажных траулеров — 28–30 
лет. Но условия гранта должны обсу-
ждаться и с Росрыболовством, и с 
рыбаками: формулировка может 
противоречить механизму «инвес-
тквот», заключают в компании.

Как пояснили 
”
Ъ“ в Минпромтор-

ге и Минфине, в бюджете на 2017 
год на грант выделено 393,7 млн 
руб., на 2018 год — 371,2 млн руб., на 
2019 год — 289,8 млн руб. Субсидии 
по ставкам кредитов и лизинговым 
платежам будут выдаваться по обя-
зательствам, возникшим до конца 
2016 года, а СУГ действует с 2017 го-
да, добавляют в Минпромторге, от-
мечая, что в части коэффициентов 
документ направлен в правительст-
во с разногласиями Минтранса.

Президент Российской палаты 
судоходства Алексей Клявин гово-

рит, что программы господдержки 
судостроения выполняют разные 
задачи и требуют комплексного 
подхода. Компенсация части ста-
вок по кредитам и лизингу (не про-
длена на 2017 год), решает пробле-
му доступа к финансовой системе, 
отмечает он, а СУГ должен моти-
вировать компании на вывод старо-
го флота и размещение заказов на 
новый, а не на реализацию судов 
на вторичном рынке. Опрошен-
ные 

”
Ъ“ участники отрасли высту-

пают за одновременную работу 
всех мер господдержки (СУГ, льгот-
ный лизинг, субсидирование ста-
вок), только это дает экономиче-
ский эффект, позволяющий при-
нять инвестрешения о строительст-
ве судов на российских верфях. Ми-
хаил Бурмистров говорит, что за 
счет СУГ судовладелец может аван-
сировать платеж по лизингу, не от-
влекая собственных средств, а сами 
платежи осуществлять из доходов 
от построенного судна. Объектив-
ным является запрет СУГ для судов-
ладельцев, использовавших го-
споддержку в части субсидирова-
ния кредитов и лизинговых плате-
жей, заключает он.

Анастасия Веденеева

Судовладельцев поманили грантами
Минпромторг определил выплаты для сдачи судов в утиль

У нас с вами в руках 
невероятный актив 

на десятки миллиардов 
долларов: «Укртранснафта» 

— государственная; 
«Укрнафта» — 51% 
государство, 49% — 
частный акционер; 

«Укртатнафта» — 43% 
государство и 57% — 
частный акционер

— Арсений Яценюк,
тогда премьер Украины,  

7 июля 2015 года

Ц И Т А Т А

декабрь январь февраль мартмартмартмартмарт февральфевральфевральфевраль январьянварьянварьянварь декабрьдекабрьдекабрьдекабрь

● 31,142

20

24

28

32

36

40тыс. руб. / тонна ● 36,276

0,09%          
20

28

36

44

52

60$ / баррель    ● 50,57

0,04%
2,50 6,50

2,5

3,3

4,1

4,9

5,7

6,5тыс. пунктов ● 4,945

0,32%
0,0

0,6

1,2

1,8

2,4

тыс. пунктов

1,47%
1,5

2,5

3,5

4,5

5,5

6,5

0,99%

● 1,934тыс. пунктов ● 5,337

20,0 40,0 20,0 60,0 1,5 6,5 0,0 3,0

Глава «Роснефти»  
Игорь Сечин обещает  
Минфину чемодан денег  
на диви денды  
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Его поздравляет председатель совета Российской палаты судоходства  
Сергей Франк:
— Уважаемый Александр Васильевич! От имени руководства Российской 
палаты судоходства, российского морского сообщества и от себя лично сер-
дечно поздравляю вас с днем рождения! В транспортной отрасли вас знают 
и ценят как истинного профессионала, требовательного и ответственного 
руководителя, который полностью посвятил себя любимому делу — гра-
жданской авиации. В этот праздничный день хочется пожелать вам, уважа-
емый Александр Васильевич, здоровья, счастья, удачи, спокойных вахт и 
дальнейших успехов в вашей профессиональной деятельности во благо 
гражданской авиации России!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 56 лет  
руководителю Федерального  
агентства воздушного  
транспорта (Росавиация)  
Александру Нерадько

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Коэффициенты для расчета судовых утилизационных грантов
Тип судна Коэффициент
Пассажирские суда 2,533

Самоходные сухогрузы 0,622

Несамоходные сухогрузы 0,357

Самоходные наливные суда 0,65

Несамоходные наливные суда 0,314

Самоходные комбинированные нефтерудовозы 0,875

Морские буксиры 1,195

Буксиры внутреннего плавания 0,943

Самоходные земснаряды 1,1

Несамоходные земснаряды 0,55

Иные суда технического флота 0,48

Иные суда 0,314

Источник: Минпромторг.
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Фактическое закрытие Тур-
ции и проблемы с поставками 
в Египет вынудили Минсельхоз 
России снизить прогноз по экс-
порту зерна в этом сезоне до 
уровня прошлого сельскохо-
зяйственного года — 33,9 млн 
тонн. Аналитики пока настрое-
ны более оптимистично и ожи-
дают отгрузок на уровне 35,5–
36,5 млн тонн. Тем не менее 
 запасы зерна остаются ано-
мально высокими и уже давят 
на внутренние и экспортные 
цены на пшеницу.

О снижении прогноза экспорта 
российского зерна в этом сезоне до 
уровня предыдущего (33,9 млн 
тонн) вчера сообщил первый заме-
ститель главы Минсельхоза Джам-
булат Хатуов. В субботу аналогич-
ную оценку дал и вице-премьер Ар-
кадий Дворкович. Показатель сни-
жен на фоне фактического закры-
тия рынка Турции.  Предыду-
щий прогноз министерства предпо-
лагал поставку за рубеж 37 млн 
тонн зерна. Директор департамен-
та растениеводства Минсельхоза 
Петр Чекмарев при этом считает ак-
туальным экспорт зерна в этом сезо-
не на уровне 35 млн тонн, в том чи-
сле 25–30 млн тонн пшеницы. В 
Минсельхозе вчера не ответили на 
запрос 

”
Ъ“.

С 15 марта на ввоз пшеницы и ку-
курузы в Турцию действует загради-
тельная пошлина 130%. Недопостав-
ленный объем экспорта 500 тыс. 
тонн пшеницы в Турцию в Институ-
те конъюнктуры аграрного рынка 
(ИКАР) оценили в $90 млн.

Прогноз Минсельхоза, вероят-
но, отражает не только турецкий 
фактор, но и сокращение заку-
пок со стороны Египта после пре-
тензий GASC (Госагентство по за-
купке продовольствия) к качест-
ву российской пшеницы, полага-
ет президент Национальной ассо-
циации экспортеров сельскохозяй-
ственной продукции (НАЭСП) Сер-
гей Балан. В конце марта стало из-
вестно, что российская «Артис-агро 
Экспорт» получила извещение об 
обнаружении «мертвых неиденти-
фицируемых насекомых» при выг-
рузке 63 тыс. тонн пшеницы, из-за 
чего цена на нее была снижена на 
$2 за тонну.

Аналитики пока настроены оп-
тимистичнее Минсельхоза. Заме-
ститель директора департамента 
стратегического маркетинга «Русаг-
ротранса» Игорь Павенский про-
гнозирует экспорт зерновых по ито-
гам сезона в объеме 35,5–35,9 млн 
тонн, в том числе пшеницы — 27,5–
27,9 млн тонн. В марте Россия экс-
портировала рекордные 3,6 млн 
тонн зерна, в апреле может вывезти 
еще 2,8–3 млн тонн, говорит он. Ген-
директор компании «Прозерно» 
Владимир Петриченко считает: объ-
ем экспорта зерновых и зернобобо-
вых по итогам сезона достигнет 
36,5 млн тонн, из них на пшеницу 
придется 27,2 млн тонн. Тем не ме-
нее запасы зерна остаются аномаль-
но высокими и уже достигли 20,3–
20,7 млн тонн, добавляет господин 
Павенский. Если прогноз Минсель-
хоза по экспорту окажется верным, 
до конца сезона запасы могут выра-
сти до 24 млн тонн, подсчитал го-
сподин Петриченко.

• По данным Федерального центра 
безопасности и качества зерна, с на-
чала сезона по 27 марта 2017 года 
Россия экспортировала 31,7 млн 
тонн зерновых, в том числе 20,9 млн 
тонн пшеницы. Почти 16% поставок 
пришлось на Египет, 14,8% — на Тур-
цию, 5,6% — на Бангладеш.
Текущая ситуация с экспортом и 

запасами уже негативно сказывает-
ся на ценовой конъюнктуре. По дан-
ным Игоря Павенского, цены на 
пшеницу четвертого класса в центре 
и на юге России за неделю снизили-
сь на 300–400 руб., до 8,1 тыс. и 9 тыс. 
руб. за тонну соответственно. Допол-

нительное давление оказывает край-
не высокий прогноз нового урожая, 
указывает он. Минсельхоз рассчиты-
вает на сбор в этом году не менее 
107 млн тонн зерна против 120,7 млн 
тонн в 2016 году. За минувшую неде-
лю российская пшеница третьего 
класса в порту Новороссийска под-
ешевела на $2, до $187 за тонну (FOB), 
подсчитали в ИКАР. Экспортные це-
ны на новый урожай российской 
пшеницы третьего класса сейчас на-
ходятся на уровне $170–175, говорит 
господин Павенский. «Такими же 
они были год назад, но надо учиты-
вать, что рубль с тех пор сильно укре-
пился»,— отмечает он. Падение экс-
порта до уровня прошлого сезона 
ускорит снижение цен, но все же се-
рьезного падения ждать не стоит, 
прогнозирует господин Петриченко.

Анатолий Костырев

Зерно не тянет 
на рекорд
Минсельхоз снизил объем его экспорта

Число закрытых гипермарке-
тов по продаже товаров для до-
ма и ремонта в 2016 году впер-
вые за последние шесть лет пре-
высило количество открытых, 
подсчитали в Infoline. Это связа-
но с тем, что банкротящиеся ри-
тейлеры свернули бизнес на фо-
не падения рынка DIY-товаров. 
Крупные игроки, впрочем, про-
должают активно развиваться.

В 2016 году было закрыто 48 DIY-
гипермаркетов, сообщается в ис-
следовании «Рынок DIY РФ. Итоги 
2016 года. Тенденции 2017 года. 
Прогноз до 2019 года», подготовлен-
ном Infoline. Открыто в прошлом 
году было 44 новых магазина. Та-
ким образом, число введенных ги-
пермаркетов впервые с 2010 года 
оказалось меньше количества за-
крытых.

Закрывались преимущественно 
объекты ритейлеров, находящихся в 
процедуре банкротства: «Метрика», 
«Домоцентр» и ГК «Трест СКМ», отме-
чается в исследовании.

На 1 января 2017 года в России 
работали 407 DIY-гипермаркетов 
общей торговой площадью более 
3 млн кв. м. Годом ранее было 411 
крупноформатных магазинов пло-
щадью около 2,9 млн кв. м, приво-
дит данные Infoline. Всего в 2016 го-
ду на рынке DIY-торговли закры-
лось более 180 объектов разных 
форматов совокупной площадью 
390 тыс. кв. м.

Несмотря на кризис, крупней-
шие операторы рынка усиливают 
инвестиционную активность и про-
должают открывать магазины. Топ-
40 DIY-ритейлеров в 2016 году уве-
личили прирост торговых помеще-
ний на 20%, до 321 тыс. кв. м (чистый 
прирост составил 191 тыс. кв. м). Из 
этого объема на лидера DIY-товаров 
Leroy Merlin пришлось 60% площа-

дей. В этом году ритейлер заплани-
ровал открыть 15–17 гипермарке-
тов, сообщил 

”
Ъ“ его представитель. 

Развитие предполагается в Иркутс-
ке, Хабаровске, Красноярске, Омс-
ке, Тюмени, Москве, Подмосковье и 
других регионах.

Гендиректор сети «К-раута» Артем 
Тараев напомнил, что компания 
уже открыла в этом году один мага-
зин в Санкт-Петербурге. Он отме-
тил: сеть продолжит искать площад-
ки, подходящие для создания пол-
ноформатных строительных гипер-
маркетов. В Leroy Merlin, «К-раута» и 
«Петровиче» сказали, что не намере-
ны закрывать какие-либо из своих 
магазинов. «В столице планируем 
открывать примерно по две точки в 
год»,— заявил представитель «Пет-
ровича» (сейчас 17 магазинов в СЗ-

ФО и ЦФО). По его словам, в течение 
пяти лет инвестиции в развитие се-
ти составят около 8 млрд руб.

Как ранее писал 
”

Ъ“, падение 
рынка товаров для дома и сада, 
строительных и отделочных мате-
риалов в 2016 году ускорилось до 
8,8% против 5% по итогам 2015 года. 
До этого рынок рос пять лет подряд. 
Оборот DIY-розницы в прошлом го-
ду составил 1,33 трлн руб., подсчи-
тали в Infoline.

В этом году аналитики Infoline 
ожидают начала восстановления 
рынка. Согласно их прогнозу, его 
оборот может увеличиться на 1–2% 
в первую очередь за счет отделоч-
ных материалов (soft-DIY) и товаров 
для дома (household). Кроме этого 
росту рынка может способствовать 
увеличивающийся спрос на товары 
для сада (garden) — теплицы, удо-
брения, семена, саженцы, цветы и 
т. д. Однако в связи со снижением 
объемов строительства многоквар-
тирных домов и индивидуального 
жилья, а также из-за роста доли жи-
лья, сдающегося с отделкой, прода-
жи строительных материалов (hard-
DIY) продолжат сокращаться, про-
гнозирует Infoline.

Анастасия Дуленкова

Магазины закрываются на ремонт
В России снизилось число строительных гипермаркетов

Как стало известно 
”
Ъ“, сеть 

по продаже одежды Family 
Fashion, запущенная в 2012 году 
совладельцем «Центробуви» 
 Сергеем Ломакиным и немец-
ким ритейлером Takko Fashion, 
в  апреле прекратит существова-
ние. Бизнес, выросший год назад 
до 60 магазинов, так и не вышел 
на самоокупаемость. Причиной 
неудачи могло стать то, что ас-
сортимент магазинов не был 
адаптирован для России, при 
этом качество закупаемых това-
ров быстро упало.

О том, что немецкая Takko Fash-
ion уходит из России, 

”
Ъ“ рассказал 

один из участников рынка. Это под-
твердила пресс-секретарь Takko в 
России Марина Новикова. Здесь ком-
пания развивала сеть Family Fashion. 
За последний год число ее магази-
нов сократилось с 60 до 10, сообщи-
ла госпожа Новикова. По ее словам, 
последние объекты закроются в те-
чение двух недель. В головном офисе 
Takko не ответили на запрос 

”
Ъ“.

Проект Family Fashion создавался в 
2012 году как совместное предприя-
тие Takko и одного из основателей 
«Копейки» и совладельца «Центро-
буви» Сергея Ломакина. На тот мо-
мент предполагалось, что контроль-
ный пакет в СП получат Sun Invest-
ments Partners (SIP, структура госпо-
дина Ломакина и его партнера Артема 
Хачатряна) и фонд Quadro Capital Part-
ners. Остальная доля была у инвест-
компании Apax Partners — основного 
акционера Takko Fashion. Текущую 
структуру собственников проекта в 
Takko не раскрыли, отметив при 
этом, что SIP уже около года не являет-
ся совладельцем Family Fashion. По 
данным Kartoteka.ru, ООО «Фэшен Фэ-

мили» на 100% владеет кипрская «Ма-
лисано Инвестментс Лтд».

За пять лет под брендом Family 
Fashion планировалось построить 
сеть из 500 магазинов. В первый год 
развития партнеры намеревались 
вложить $50 млн в открытие 25 мага-
зинов. Итоговый объем инвестиций 
Takko и других участников проекта 
Марина Новикова называть не стала, 
уточнив лишь, что на пике развития 
сети выручка Fashion Family достига-
ла 4 млрд руб. Из материалов Kartote-
ka.ru следует, что в 2015 году оборот 
ритейлера достиг почти 3,6 млрд 
руб.— это на 24% больше, чем в 2014 
году. Чистый убыток сети в 2014–
2015 годах был на уровне 1,8–1,4 мл-
рд руб. Проект не смог выйти на са-

моокупаемость, потому и было при-
нято решение его закрыть, пояснила 
госпожа Новикова.

Сегодня в России розничные ма-
газины выходят на точку безубыточ-
ности в среднем за три—пять лет, го-
ворит гендиректор Fashion Consult-
ing Group Анна Лебсак-Клейманс. 
«Если у компании нет возможности 
привлечь долгосрочное финансиро-
вание, то с таким экстенсивным ро-
стом, как у Takko, трудно справить-
ся. Проект мог бы быть успешным, 
но в связи с экономической ситуаци-
ей в России не получилось 

”
накачать 

мускулатуру“»,— полагает она. Ди-
ректор отдела исследований рынка 
CBRE Олеся Дзюба отмечает, что 

Fashion Family сначала удалось за-
влечь потребителей низкими цена-
ми и немецким качеством, но потом 
оно стало постепенно снижаться.

Проблемы Fashion Family связаны 
в первую очередь с тем, что немецкий 
ассортимент не был адаптирован для 
российского рынка, считает Марина 
Новикова. «В последнюю зиму немцы 
вообще отказались от закупки сезон-
ного товара»,— рассказывает она. 
Кроме того, в какой-то момент немец-
кий партнер отказался софинансиро-
вать закупку коллекции. Согласно 
глобальной отчетности Takko, в тре-
тьем квартале 2016 года компания со-
кратила объем денежных средств, ис-
пользуемых в инвестиционных це-
лях, до €2,8 млн против €7,8 млн в тре-

тьем квартале 2015 года. Чистая вы-
ручка компании в том же квартале 
снизилась на 2,9%, до €286,3 млн, со-
поставимая выручка — на 0,7%. Чи-
сло магазинов также уменьшилось — 
с 1,9 тыс. до 1,87 тыс. объектов.

Спасти российский проект Takko 
хотели другие российские бизнес-
мены. В частности, опцион на вхо-
ждение в Fashion Family был у 
ObuvCom, сообщил 

”
Ъ“ ее совладе-

лец Дмитрий Костыгин (также вла-
деет интернет-ритейлером «Юл-
март»). Но договориться с немецки-
ми партнерами и прежними акцио-
нерами ему не удалось.

Анастасия Дуленкова, 
 Евгений Хвостик

Takko пакует вещи
Немецкий продавец одежды уходит из России

Вести из Турции вынужда-
ют вице-премьера Аркадия 
Дворковича с пессимиз-
мом смотреть на перспек-
тивы зернового экспорта   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Его поздравляет первый заместитель президента — 
председателя правления ПАО «Банк ВТБ»  Василий 
Титов:
— Сергей, я рад поздравить тебя с днем рождения. Те-
бе по силам любое профессиональное решение, пото-
му что ты отличный строитель и отличный стратег. Ты 
всегда честен перед коллегами, партнерами и друзья-
ми. А еще ты умеешь держать удар и по-настоящему 
дружить. Будь всегда успешным и счастливым!

Поздравления передает председатель совета директо-
ров «НДВ Групп» Александр Хрусталев:
— Хочу пожелать Сергею и его компании энергии, 
стойкости и оптимизма! Пусть сопутствуют удача, 
прогресс и уверенность в силах. Желаю с легкостью 
преодолевать все трудности и барьеры, сохранять 
крепкие позиции и продолжать создавать яркие 
концептуальные проекты.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 44 года   
председателю правления компании «Галс-Девелопмент»  
Сергею Калинину

ДНИ РОЖДЕНИЯ

ОБОРОТ РОЗНИЧНОЙ ТОРГОВЛИ ПО СЕГМЕНТАМ (МЛРД РУБ.)   ИСТОЧНИК: INFOLINE.
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Топ-5 DIY-ритейлеров в 2016 году
Название Выручка Прирост  
сети (млрд руб.) (% по сравнению 
  с 2015 годом)
Leroy Merlin 186 24

OBI 36,8 –6

«Петрович» 31,3 19

Castorama 30,7 0

«Сатурн Строй Маркет» 24,7 4

Источник: Infoline.  

Согласно данным опроса ФОМ, в 
марте 21% респондентов заявили, 
что ждут улучшения своего матери-
ального положения в ближайший 
год, в аналогичный период 2016 го-
да так позитивно настроены были 
15% россиян.

Гендиректор Level.Travel Дмит-
рий Малютин отмечает, что количе-
ство продаж дорогих туров за год 
выросло в 4,5 раза, что значительно 
выше показателей массового сег-
мента, где спрос вырос в 2,5 раза. 
Он также указывает на изменившу-
юся географию ВИП-путешествий: 
если в прошлом году состоятельные 
туристы чаще всего выбирали До-
миниканскую Республику (43% про-
даж) как самое доступное экзотиче-
ское направление, то в этом году 

лидеры спроса — Мальдивские 
(23%) и Сейшельские (12%) острова.

Рост интереса к ВИП-поездкам за-
метили и туроператоры. По словам 
представителя Tez-tour Ларисы Аха-
новой, в среднем их продажи сейчас 
идут на уровне прошлого года, но на 
таких направлениях, как Сардиния 
и ОАЭ, наблюдается резкий рост 
спроса. Так, в случае с Эмиратами ле-
том количество продаж может пре-
высить аналогичный показатель 
2016 года в два раза, прогнозирует 
она. Еще одним важным трендом го-
спожа Аханова называет рост про-
должительности поездок: сейчас 
ВИП-туристы бронируют туры в сред-
нем на восемь ночей, летом прошло-
го года речь шла о шести-семи ночев-
ках. «Наметился тренд на возврат к 
классическим двухнедельным поезд-
кам»,— добавляет она. В BSI Group от-

мечают, что за год интерес к ВИП-ту-
рам в Великобританию вырос на 18%, 
Швейцарию и Францию — на 15–
20%. Популярность дорогих поездок 
по России выросла на 12%, отмечают 
в компании, добавляя, что речь в 
этом случае, как правило, идет о нео-
бычных арктических круизах.

ВИП-туризм — не единственный 
сегмент, где в этом году наметился 
значительный рост спроса. По ито-
гам программ раннего бронирова-
ния туроператоры заявляли, что ин-
терес к поездкам на популярные мас-
совые курорты, например, в Турцию 
и Грецию, в этом году вырос в не-
сколько раз. Но картина по итогам 
лета может значительно отличаться: 
на ранние бронирования, как пра-
вило, приходится не больше 20% 
всех проданных на лето туров.

Александра Мерцалова

Туристы вернулись в ВИП-сегмент
с9

28,137 триллиона рублей
составил оборот розничной торговли 
в России в 2016 году, по данным 
Росстата
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Сразу после приобретения «Си-
нема Парка» Александр Мамут 
меняет его руководство. Вместо 
Гоарик Котанджян, руководив-
шей крупнейшей в России ки-
нотеатральной сетью с момен-
та ее приобретения Саидом Ке-
римовым в 2014 году, главой 
компании станет Роман Линин, 
ранее возглавлявший «Крон-
верк Синема» и работавший 
в инвесткомпаниях. Ему, ско-
рее всего, предстоит объеди-
нить «Синема Парк» с другой 
крупной сетью «Формула ки-
но», которую также готовится 
купить господин Мамут.

О том, что Александр Мамут на
нял Романа Линина управлять кино
театральной сетью «Синема Парк», 
рассказал источник 

”
Ъ“ на рынке ки

нопоказа. В холдинге A&NN Invest
ments господина Мамута 

”
Ъ“ под

твердили, что на этой неделе Роман 
Линин приступает к обязанностям 
гендиректора «Синема Парка».

Роман Линин в 2007–2010 годах 
был гендиректором сети «Кронверк 
Синема». Он также работал замести
телем директора по управлению ак
тивами в инвестподразделении 
«Альфагрупп» А1, которому принад

лежал «Кронверк», затем трудился 
директором по инвестициям фонда 
прямых инвестиций «Эльбрус Капи
тал», где отвечал за капиталовложе
ния и управление портфельными 
компаниями. С 2015 года господин 
Линин был финдиректором компа
нии IXcellerate, управляющей дата
центром.

Прежняя гендиректор «Синема 
Парка» Гоарик Котанджян руководи
ла компанией с 2014 года после ее 
приобретения Саидом Керимовым. 
Господин Керимов рассчитывал 
объединить свою сеть с «Формулой 
кино», но сделка расстроилась. К 

«Синема Парку» присоединили 
только небольшого пермского игро
ка «Вери Велли». На прошлой неде

ле, сразу после продажи компании, 
госпожа Котанджян ее покинула. 
Собеседники 

”
Ъ“ в самом «Синема 

Парке» говорят, что пока нового ген
директора им не представляли.

Новым владельцем «Синема Пар
ка» на прошлой неделе стал Алек
сандр Мамут. Покупка «Формулы ки
но» у A1 и основателя сети Владимира 
Захарова близка к закрытию, утвер
ждают источники 

”
Ъ“, близкие к про

давцу и покупателю. Миллиардер 
планирует операционно объединить 
две сети, поэтому на позицию главы 
«Синема Парка» рассматривал канди
датов с опытом управления подобны
ми активами, рассказывали источни
ки 

”
Ъ“. Еще одним кандидатом, по их 

данным, был Андрей Терешок, дол
гое время управлявший «Формулой 
кино», а после ее объединения с 
«Кронверк Синема» в 2011 году воз
главивший объединенную сеть.

По данным «Невафильм Rese
arch», «Синема Парк» с 39 кинотеа
трами лидирует по числу кинозалов 
с долей в 7,9% на начало марта. В 
«Формулу кино» входят 35 кинотеа
тров, ее доля по залам — 5,9%. «Сине
ма Парк» лучше представлен в регио
нах, «Формула кино» — в Москве и 
СанктПетербурге. Кинотеатры этих 
сетей практически не пересекаются 
по расположению, что дает макси
мальную синергию, сообщила 

”
Ъ“ 

исполнительный директор A&NN и 
гендиректор входящего в него АО 
«Объединенные киносети» Надежда 
Ермакова. С общей долей кинозалов 
около 15% они получат примерно пя
тую часть всех киносборов в России, 
заключает она.

Как ранее сообщал 
”
Ъ“, в «Форму

ле кино» тоже недавно поменялся 
гендиректор: в феврале руководив
ший компанией последние три года 
Никита Щеголь перешел в другую 
компанию А1 — автодилерскую «Не
зависимость». Вместо него генди
ректором был назначен член совета 
директоров «Формулы кино» Юрий 
Кириллов. Общая выручка сети в 
2016 году составила около 6 млрд 
руб., EBITDA — 1,2 млрд руб., сооб
щал ранее представитель A1. «Сине
ма Парк» не раскрывал финансовых 
показателей с 2012 года.

Анна Афанасьева

В «Синема Парке»  
показался новый кадр 
Александр Мамут меняет гендиректора сети Выручка магазинов мобиль-

ных приложений в России 
в 2016 году составила почти 
$300 млн, а к 2021 году превы-
сит $400 млн, прогнозирует 
компания App Annie. В ближай-
шие пять лет россияне удвоят 
количество загрузок в магази-
нах приложений App Store 
и Google Play. Несмотря на это, 
доля России на глобальном 
рынке сократится с нынешних 
0,5% до 0,3%.

Выручка магазинов мобильных 
приложений в России в 2016 году 
составила почти $300 млн, сообщи
ли 

”
Ъ“ в прессслужбе App Annie в 

России. Это примерно 0,5% от вы
ручки, которую магазины приложе
ний получают по всему миру. Об
щие доходы App Store, Google Play 
и других магазинов приложений 
на платформе Android в минувшем 
году составили $61,8 млрд, сообща
ется в отчете App Annie. 75% этой 
суммы получено в пяти странах, в 
том числе около $20 млрд — в Ки
тае. В топ5 по расходам на мобиль
ные приложения также вошли 
США, Япония, Южная Корея, Вели
кобритания.

В ближайшие пять лет валовые 
расходы пользователей в магазинах 
приложений будут расти со средне

годовым темпом 18% и в 2021 году 
составят $139,1 млрд, прогнозирует 
App Annie. На Китай, США, Японию, 
Южную Корею и Великобританию 
будет приходиться уже 85% этой сум
мы. Существующие пользователи на 
развитых рынках, в первую очередь 
в городах Китая, США, Японии и 
Южной Кореи, станут больше тра
тить на игры и подписку, поясняет 
компания.

Более 80% расходов пользовате
лей, совершавших покупки в мо
бильных приложениях в 2016 году, 
пришлось на игры: на них потрати
ли $50,4 млрд., на остальной софт — 
$11,5 млрд. Через пять лет это соотно
шение изменится, следует из про
гноза: около 60% расходов пользова
телей будет уходить на игры. «Дохо
ды от подписки в приложениях, по
токовой передачи, новостей и зна
комств, согласно прогнозу, будут ра
сти на 25% в годовом исчислении — 
опережая рост доходов от встроен
ных покупок в играх — и к 2021 году 
достигнут $33,8 млрд»,— ожидает 
App Annie. Многие неигровые при

ложения монетизируются через ре
кламу и мобильную коммерцию, от
мечают эксперты, доходы от кото
рых «еще значительнее».

В 2021 году расходы пользовате
лей из России на мобильные прило
жения превысят $400 млн, ожидает 
App Annie. Выручка приложений, 
таким образом, должна вырасти 
ориентировочно на 30%. Доля РФ в 
общем объеме доходов на рынке 
мобильных приложений сократит
ся до 0,3%. При этом Россия, по про
гнозу компании, выйдет на пятую 
позицию среди европейских стран 
по уровню дохода с мобильных 
приложений и по доходу с одного 
устройства.

Несмотря на относительно невы
сокие затраты, Россия входит в топ
5 стран мира по количеству загру
зок в Google Play и App Store. По это
му показателю в 2016 году РФ усту
пала США, Китаю, Индии, Брази
лии. Россияне совершили 3,8 млрд 
загрузок в магазинах приложений 
(4,2% от общего количества). В 2021 
году Россия сохранит лидерство в 
Европе по количеству скачиваний, 
прогнозирует App Annie. Через пять 
лет количество загрузок приложе
ний в App Store и Google Store поль
зователями из РФ превысит 8 млрд 
приложений.

Рост количества скачиваний в 
магазинах приложений в РФ в 2021 
году говорит о том, насколько в Рос
сии может вырасти проникновение 
смартфонов, считает гендиректор 
компании Apps4All Александр Ва
сильев. Уже сейчас этот показатель 
составляет примерно 50%, напоми
нает он. При этом многие пользова
тели, имея смартфоны, не загружа
ют на них приложения либо боятся 
привязывать банковские карты, что 
наряду с рецессией в экономике 
сдерживает рост расходов в магази
нах приложений, отмечает госпо
дин Васильев. «Через пять лет выра
стет не только проникновение 
смартфонов, но сменится поколе
ние их пользователей, дети и 
школьники станут активными 
пользователями устройств»,— ожи
дает он. Если к этому добавится эко
номический рост, то текущий про
гноз по расходам в магазинах при
ложений в РФ в размере $400 млн 
может оказаться консервативным, 
считает эксперт.

Владислав Новый

Россияне раскачались
Расходы в магазинах  
мобильных приложений растут

Холдинг Rambler & Co приступа-
ет к переводу основных функ-
ций «Живого журнала» (ЖЖ) 
в российскую юрисдикцию. 
На первом этапе под управле-
ние российской «СУП Медиа» 
от американской LiveJournal, 
Inc. перейдет администрирова-
ние сервиса, а в будущем и пла-
тежи будут обслуживаться в РФ. 
По подсчетам компании, это 
 позволит в десять раз снизить 
издержки. «СУП Медиа» также 
планирует увеличить реклам-
ный трафик и продавать плат-
ные пакеты услуг.

Со вторника ЖЖ переходит под 
управление от американской Live
Journal, Inc. к российской ООО «СУП 
Медиа», рассказали 

”
Ъ“ в Rambler & 

Co, которому принадлежит сервис. 
Решение основано на стратегии кон
центрации активов на территории 
России, а также «желании стать бли
же к пользователям, большую часть 
которых составляют жители РФ и Ев
ропы», объясняют в компании. Ока
зание платных услуг пользователям 
пока продолжит осуществлять 
LiveJournal Inc. В их число входят па
кеты дополнительных возможно
стей для аккаунта, виртуальные по
дарки, пакеты юзерпиков, промоин
струменты. Это «юридическая фор
мальность», эту функцию вскоре то
же переведут в Россию, заверяют в 
компании. Как сообщал ранее 

”
Ъ“, в 

декабре 2016 года в Россию перене
сли серверы ЖЖ.

В связи с переездом в РФ Rambler & 
Co придется понести юридические и 
технические издержки, в том числе 
на новые датацентры и оборудова
ние. Но существенно снизятся расхо
ды на обслуживание трафика: по 
предварительным расчетам компа
нии, в десять раз. Какие расходы на 
это направление компания несет сей
час, в Rambler & Co не комментируют.

LiveJournal, Inc. много раз меняла 
бенефициаров, но не юрисдикцию. 

С 2005 года компания принадлежа
ла американской Six Apart, произво
дившей ПО для блогов. SUP Media, с 
октября 2006 года обслуживавшая 
кириллический сегмент ЖЖ, выку
пила ее в ноябре 2007го. В декабре 
2012 года владельцем SUP стал Алек
сандр Мамут, а в апреле 2013го она 
слилась с «АфишейРамблер», при
надлежавшей «ПрофМедиа» Влади
мира Потанина. Так образовалась 

компания «АфишаРамблерSUP», 
где каждый партнер получил по 50%. 
П о  и то га м  2 0 1 6  год а  A & N N 
Investments Александра Мамута 
стал единственным владельцем 
Rambler & Co после выкупа доли го
сподина Потанина за $295 млн.

Сейчас, по собственным оценкам, 
у ЖЖ 25 млн пользователей, но плат
ные аккаунты исчисляются лишь не
сколькими тысячами. По данным 
TNS Web Index, в апреле 2016 года ау
дитория LiveJournal.com (жители Рос

сии 12–64 лет) составила более 
15 млн человек. В феврале 2017 года 
(последние доступные данные пре
емника TNS — компании Mediascope) 
число пользователей составило 
12,86 млн человек. Rambler & Co уже 
предпринимал ряд усилий по пере
запуску ЖЖ. Так, в мае 2014 года ком
пания изменила дизайн сервиса и за
пустила медийный проект на базе 
блогов «Журнал ЖЖ». Через два года 
проект вновь получил обновленный 
дизайн и объявил, что позициониру
ется как медиа с контентом, генери
руемым пользователями.

«СУП Медиа» также проведет не
сколько преобразований в ЖЖ. В 
частности, теперь неавторизован
ные пользователи начнут видеть ре
кламу на всех страницах сервиса. За 
этот счет количество «рекламопри
годного» трафика (то есть страниц, 
где показывается реклама) увели
чится на 35%, рассчитывают в 
Rambler & Co. Для желающих расши
рить возможности аккаунтов будут 
доступны платные пакеты услуг. На
пример, пакет «профессиональный» 
за $25 в год позволит пользователю 
увеличить выделенное дисковое 
пространство: если ранее был лимит 
в 2 Гб с возможностью расширения 
до 10 Гб, то теперь будет доступно до 
100 Гб. Также «профессионалы» полу
чат возможность не видеть рекламу, 
доступ к расширенной статистике 
посещаемости и ленте «друзей дру
зей» пользователя.

«ЖЖ — довольно посещаемый и 
значимый портал рунета. Но это 
уже давно не передовая платформа, 
он не определяет будущее инду
стрии»,— рассуждает гендиректор 
Tigermilk Media Арсений Ашомко. 
Он отмечает, что наиболее популяр
ные блоги пытаются «выскочить за 
пределы этой экосистемы», приво
дя в пример Varlamov.ru. «А новые 
создатели туда как минимум не спе
шат. Отсюда и стратегия: миними
зировать косты, увеличивать ре

кламную нагрузку, чтобы выжи
мать из платформы максимум»,— 
заключает господин Ашомко.

Роман Рожков

«Живой журнал» переезжает в Россию
Rambler & Co переводит сервис из американской юрисдикции

Поскольку ЖЖ теперь 
физически хостится 

на территории России, 
вся конфиденциальная 

информация пользователей 
сервиса доступна 
отечественным 

спецслужбам в режиме 
реального времени 
в соответствии 

с требованиями СОРМ-2 
и СОРМ-3

— Антон Носик,
интернет-эксперт, в декабре 2016 года

Ц И Т А Т А

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А O K K O  П О В Ы С И Л  Р А З Р Е Ш Е Н И Е

Онлайн-кинотеатр Okko купил права на 39 фильмов в формате 4K, сообщили ”Ъ“ 
в компании. К февралю 2017 года в России около миллиона устройств с возможно-
стью трансляции в 4K, при этом контента в таком разрешении практически нет, под-
черкивают в Okko. Права на такой контент оплачиваются студиями отдельно и стоят 
существенно дороже, поясняют в компании. Среди закупленных фильмов — «Angry 
Birds в кино», «Новый Человек-паук», «Охотники за приведениями», «Годзилла» и др.
Ранее, в феврале, о планах по развитию 4K в России заявила Huawei. Компания зай-
мется доставкой 4K-видеоконтента операторам, а также производством телеплат-
формы и абонентских устройств. Как сообщал ”Ъ“, Huawei подписала соглашение 
о дистрибуции с онлайн-кинотеатром TVzavr. Елизавета Макарова

Купив сеть кинотеатров 
«Синема Парк», Александр 
Мамут сразу же сменил ее 
руководство  
ФОТО СЕРГЕЯ КИСЕЛЕВА

352 миллиарда загрузок 
совершат пользователи магазинов 
мобильных приложений по всему миру 
в 2021 году, по прогнозу App Annie
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В Третьяковской галерее открывается большая  
монографическая выставка, посвященная Зинаиде Серебряковой

ФЕСТИВАЛЬ ТАНЕЦ

Плясы и минусы
На «Золотой маске» показали современный танец

На разных, преимущественно камер-
ных, площадках Москвы выступили 
претенденты на национальную теа-
тральную премию в разделе «Совре-
менный танец», которые в этом году 
отличаются редким разнообразием. 
Рассказывает Татьяна Кузнецова.

 Номинантов восемь, и для рос-
сийского современного танца, влачаще-
го — без сколь-нибудь заметной поддер-
жки со стороны государственных институ-
ций — подзаборное существование, это мно-
го. Пять конкурсантов уже выступили, боль-
шинство из них — впервые на «Маске». Ка-
залось бы, это должно засвидетельствовать, 
что дела не так уж плохи, однако в реально-
сти говорит лишь о благодушии экспертов, 
обрадованных пробуждением широких — 
в географическом смысле — масс.

Претенденты-новички вообще-то вызыва-
ют скорее сочувствие, чем энтузиазм. Воло-
годский дуэт Ильи Оши и Екатерины Андре-
евой, представляющий компанию O’She The 
ARTe, показал получасовой спектакль «На 
кончиках пальцев» на музыку Иоганна Ба-
ха, Анатолия Рипа и, как сказано в програм-
мке, Федора Шаляпина — «про состояние вы-
сокой эмоции» и оказался совершенно девст-
венным в пластическом и эстетическом пла-
не. Две девушки из Петербурга — Тая Савина 
и Таисия Забелина — эстетически более под-
кованы. Их спектакль «3Т» проходил по раз-
ряду «русского буто», а поскольку уроки Ми-
на Танаки (настоящего японского гуру, рабо-
тавшего с российскими танцовщиками на 
рубеже 2000-х) остались незакрепленными, 
то неофиткам доверились. Их «танец мер-
твых» свелся к живописи: пока Таисия Забе-
лина выписывала ладонями черное солнце 
и черное дерево, вставшая на ноги Тая Сави-
на сомнамбулически бродила по бумаге, пач-
кая ее вымазанными краской пятками.

«ПО.В.С.Танцам» — одной из старейших 
московских групп — хватает и знаний, и тех-
ники. Просто для Александры Конниковой 
и Альберта Альберта современный танец ско-

рее способ жизни, чем сценический продукт. 
Выгодно подать себя — это не для них. В ма-
сочном проекте «Кровь» они вместе с Алиной 
Михайловой работают с генетической памя-
тью тела и обычной, человеческой. Исследуя 
корни своего происхождения (корейские, ев-
рейские, русские, польские, белорусские), 
вспоминают о предках, дополняя рассказ пла-
стическими отголосками. Однако режиссер-
ски этот мемуар не выстроен: он грешит длин-
нотами, провисает завязка с привлечением 
к действию зрителей, не придумана точка фи-
нала — в результате проект выглядит разрос-
шимся до 70 минут этюдом, слишком интим-
ным для общенационального конкурса.

Образцовый пример широты понятия 
«современный танец» показала костромская 
компания «Диалог Данс». Жанр, в котором 
средний руки артист рассказывает о своем 

житье-бытье, иллюстрируя рассказ танцф-
рагментами из своего небогатого творческо-
го опыта, изобрел француз Жером Бель. Те-
оретики придумали ему название — «нета-
нец». Костромичи пошли еще дальше: моно-

спектакль «the_Marusya» играет PR-менед-
жер компании Маруся Сокольникова — кор-
пулентная женщина с суровой внешностью 
советской инструкторши райкома, напрочь 
лишенная пластичности и координации.

И тем не менее неповоротливая менеджер 
Маруся, одетая в розовые треники и потаскан-

ную толстовку, 70 минут держит внимание за-
ла мертвой хваткой, добиваясь самой живой 
реакции (за исключением нескольких прова-
ливающихся эпизодов, в одном из которых 
режиссер спектакля Александр Андрияшкин 

пытается разнообразия ради разбить стеб-
ную интонацию драматической, заведя с ге-
роиней диалог о смерти ее отца). Хохот начи-
нается уже после начальной реплики герои-
ни: «Я не умею танцевать, но умею продавать 
современный танец». В сущности, спектакль 
и представляет собой правдивый рассказ 

(прикидывающийся отважной самоирони-
ей) о том, как мусор становится художествен-
ным продуктом и как заставить потребите-
лей поверить в его ценность. «Танцевальным» 
лейтмотивом спектакля становится короткая 
комбинация, по словам Маруси, «придуман-
ная после обеда, за одну минуту». Ей веришь 
безоговорочно, такое и придумывать не надо: 
Маруся выносит стул, садится на него, пере-
гибается через спинку, поднимает ногу, вста-
ет, обходит стул, ложится на пол. Потом на эти 
манипуляции накладывается музыка, добав-
ляется еще один стул, чучелко овечки из па-
пье-маше, меняется ракурс исполнения, сочи-
няется многозначительный, но «искренний» 
пресс-релиз (точь-в-точь такой, какими запол-
нен буклет «Маски» в разделе «Современный 
танец») — и можно выходить в номинанты, 
а то и в лауреаты национальной премии.

В сущности, Маруся Сокольникова, но-
минированная вместе с примами Большого 
и Мариинки как «лучшая танцовщица» (а как 
иначе, если она единственная исполнитель-
ница «лучшего спектакля»?), не только супер-
пиарщица (по обнародованным в спектакле 
рецептам построили свою карьеру основате-
ли «Диалог Данс» Евгений Кулагин и Иван Ев-
стегнеев, которых нельзя заподозрить в осо-
бом танцевальном даре, зато им не откажешь 
в умении привлечь внимание). Она — новое 
и очень успешное явление. Ведь жанр «нета-
нец» (предельным выражением которого яв-
ляется «the_Marusya») всего-навсего следу-
ет за изобразительным искусством. Это тан-
цаналог писсуара Марселя Дюшана: назван-
ный «Фонтаном» и помещенный в музей, он 
уже 100 лет приводит публику в восторжен-
ное удивление.

ПРЕМЬЕРА БАЛЕТ

Цыганочка с подходом
Фестиваль «Мариинский» открылся премьерой «Пахиты»

На открытии XVII Международного фе-
стиваля балета «Мариинский» показа-
ли премьеру трехактной «Пахиты», по-
ставленной Юрием Смекаловым при 
содействии Юрия Бурлаки, реконстру-
ировавшего легендарный опус Мариуса 
Петипа — Grand pas III акта. Рассказыва-
ет Ольга Федорченко.

 Юрий Смекалов — хороший тем-
пераментный танцовщик, солист Мариин-
ского театра. Он сочиняет милые комбина-
ции для танцевальных флешмобов в инста-
граме, концертные номера для друзей и ни-
когда не отказывается от предложений ста-
вить балеты. Тем более когда они поступают 
от Мариинского театра. Делает он это быст-
ро, с искренним увлечением, редким хорео-
графическим энтузиазмом — и феерически 
банально.

В 1846 году парижский балетмейстер Жо-
зеф Мазилье сварил в котле «Пахиты», ти-
пичного детища романтической эпохи (на-
шумевшей литературной новинкой ровно 
в тот момент была «Кармен» Проспера Мери-
ме), тогдашние ходовые штампы — цыган-
ская тема, страстные испанские пляски, ме-
лодраматические повороты сюжета, ковар-
ство и любовь, бандиты, убийцы, потайные 
ходы, потерянные и обретенные дети. Все 
это зелье прослаивали танцы не бог весть ка-
кой гениальности, зато пикантной по мер-
кам театра 1840-х годов откровенности: 
к примеру, часть женского кордебалета изо-
бражала тореадоров — в обтягивающих вы-
пуклые формы колетах и облегающих брюч-
ках до колен.

Уже на следующий год, в 1847-м, Мариус 
Петипа перенес парижский балет в Петер-
бург — на императорскую сцену Большого 
Каменного театра. А в 1881-м, возобновляя 
«Пахиту» уже в кавосовском Мариинском те-
атре, дополнил первоначальную партитуру 
Эдуарда Мари Дельдевеза музыкой Минку-

са и Дриго, а хореографию украсил дополни-
тельными вставками. В частности, Большим 
классическим па (в балетном обиходе Grand 
pas), поставив его к бенефису своей люби-
мой балерины Вазем.

После изъятия «Пахиты» из репертуара 
в 1920-е годы вместе с рядом других «идеоло-
гически отсталых» балетов хореографическая 
цензура дозволяла к исполнению лишь Grand 
pas. Надежда увидеть «Пахиту» целиком зате-
плилась в 1990-е, когда балетная реконструк-
ция стала полноценным участником театраль-
ного процесса. Но Мариинский театр предло-
жил странный компромисс: Юрий Бурлака 

гарантировал восстановить сохранившиеся 
фрагменты Петипа. А Юрию Смекалову по-
ручили к сохранившимся примерно 45 мину-
там исторического текста (Grand pas и Pas de 
trois) присочинить еще часа полтора.

Смекалов отказался от либретто Поля Фу-
ше, который щедро нагромождал одно собы-
тие на другое, и декларировал возвращение 
к литературному первоисточнику — новел-

ле Сервантеса «Цыганочка», но доступнее для 
понимания новый сценарий от этого не стал. 
Что до танцев, то балетмейстер Смекалов, уме-
ющий сочинять «номенклатурную хореогра-
фию» — когда смысл гладко скроенного танца 
улетучивается сразу же по его окончании, как 
в каком-нибудь отчетном докладе партийного 
функционера, именно в таком духе и решил 
эту задачу. Сочиненные им многочисленные 
танцы красивы, как картинка в модном глян-
цевом журнале, и стерильны, как физраствор.

В этом контексте работа Юрия Бурлаки 
над восстановлением Grand pas восприни-
мается вставкой лионского бархата посре-
ди китайского люрекса. Уточнены и откор-
ректированы многие детали, тактично по-
нижена высота поднятых ног, танцовщи-
цы заигрывают с публикой в деликатней-
ших баллоне. Господин Бурлака радикаль-
но сменил традиционный набор вариа-
ций, представив публике нерастиражиро-
ванные «персонализированные» соло пе-
тербургских балерин последней четвер-

ти XIX века. Лучшей на этом параде вариа-
ций была, пожалуй, Елена Евсеева в очень 
нелегком (и нудноватом) соло, известном 
среди знатоков хореографической практи-
ки под кодовым названием «За милых жен-
щин»,— балерина самоотверженно выне-
сла на своих плечах все пластическое ко-
кетство, расточенное Петипа, щедро удо-
бренное entrechats six и вращениями.

Предсказуемо хороша была Виктория Те-
решкина в роли Пахиты, для которой танце-
вальные условности возведены в ранг без-
условного искусства и любая танцевально-
пантомимная нелепица будет ею интерпре-
тирована в идеально-поэтическом ключе. 
Истертость хореографических комбинаций 
компенсировал Тимур Аскеров, который 
блестяще доложил танцевальный конспект, 
нигде не запнувшись.

Яркие декорации Андрея Севбо с коло-
ристическими вариациями бордово-крас-
ного, нежно-розового и ярко-зеленого 
предлагают условно-театральный взгляд 
на балетную Испанию. Как и костюмы Еле-
ны Зайцевой, один другого краше воспро-
изводящие большой стиль императорско-
го балета а-ля Петипа. Зрелищности в спек-
такле хоть отбавляй, нет спору — вопрос 
в том, стоило ли ради наивных развлече-
ний с иберийско-цыганским колоритом 
тревожить музейно-архивный сон старин-
ного балета.

Разнообразие современного   
танца на «Маске» (на фото:  
«На кончиках пальцев», «Кровь», 
«the_Marusya») говорит разве что 
о благодушии экспертов премии

В сущности, спектакль и представляет собой 
рассказ о том, как мусор становится художест-
венным продуктом 

Испанско-цыганский колорит,  
бывший в такой моде в 1840-е   
годы, в теперешнем  спектакле 
оборачивается жизнерадостной 
чередой банальностей 
ФОТО ДАРЬЯНЫ ВОЛКОВОЙ /  

МАРИИНСКИЙ ТЕАТР

Сочиненные Юрием Смекаловым танцы  
красивы, как картинка в глянцевом журнале, 
и стерильны, как физраствор
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культура
ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Дизайн для диктатуры 
пролетариата
«Новое искусство нового государства» в галерее «Эритаж»

Человек оттепели  
и на все времена
Скончался кинорежиссер Михаил Калик

Эстафету выставочных проек
тов к 100летию революции 
 приняла галерея «Эритаж», 
где открылась выставка «Новое  
искусство нового государства». 
Она свидетельствует, что ре
волюция хоть и пожирает сво
их детей,  зато несъеденным 
детям прививает вкус к кра
сивой жизни, считает Игорь 
 Гребельников.

 Предметы мебели и де-
кора, эскизы архитектурных проек-
тов, лаковые шкатулки и фарфор, жи-
вопись и графика, фотография и пла-
кат, знамена, настольные лампы, ра-
диолы, часы: собранная из частных 
и государственных коллекций вы-
ставка (ее куратор — владелица «Эри-
тажа» Кристина Краснянская) вы-
глядит насыщенной до пестроты. И 
притом жизнеутверждающей — при-
мерно как сами представления совет-
ской власти о собственных первых 
двух десятилетиях, от голода, разру-
хи, гражданской войны до «жить ста-
ло лучше, жить стало веселей».

Тут не только знаковые вещи, от-
вечающие за ключевые художест-
венные явления эпохи — конструк-
тивизм, агитационное искусство, со-
ветское ар-деко, но и предметы ред-
кие, неожиданные, курьезные. Их 
тоже не стоит недооценивать: имен-
но через малые бытовые формы в со-
ветское искусство прокрались пона-
чалу те самые «излишества», кото-
рые в 1955 году были прихлопнуты 
хрущевским постановлением.

Геометрический рисунок на 
эскизе ткани Варвары Степановой 
(1924) идеально рифмуется с мебе-
лью для «Дома на набережной», со-
зданной, как и само здание, по про-
екту Бориса Иофана (конец 1920-
х). Изящные, безупречные в своей 
простоте и строгости письменный 
стол, стулья, шкаф легко могут сой-
ти за разработки Баухауса — с той 
лишь разницей, что предназнача-
лись не для массового потребите-
ля, а для партийной номенклату-
ры, наркомов и прочей советской 
элиты, судя по другим мебельным 
экспонатам, быстро усвоившей но-
вый имперский вкус. В соседнем за-
ле — диван-лира из мемориального 
кабинета «Ворошиловский уголок» 
(1938), массивный и неподъемный, 
обитый кожей, украшенный круп-
ной резьбой в виде звезд. Рядом и 
портрет самого Ворошилова — чер-
но-белая фотография на фоне цвет-
ной гравировки на зеркале в тех-
нике эгломизе, обрамленная дере-
вянной резной рамой: китч чистой 

пробы. Но в конечном счете смут-
но пугающий, как и еще один дико-
винный экспонат в духе времени — 
письменный стол, ножками которо-
го служат ружейные приклады.

Да, тон на выставке задают боль-
шие и качественные образцы совет-
ского архитектурного ар-деко: эски-
зы проектов здания Библиотеки 
имени Ленина (1928), здания управ-
ления «Аэрофлота» (1934) архитек-

тора Дмитрия Чечулина, реализо-
ванного лишь десятилетия спустя 
в виде нынешнего Белого дома. Но 
на декоративно-прикладном уров-
не им отвечают причудливые ве-
щицы, выдающие в верхушке рабо-
че-крестьянского государства впол-
не разборчивую тягу к буржуазной 
красивости.

Таково, например, радио «ХХ лет 
РККА» с постаментом из резной ма-
монтовой кости, увенчанное сте-
клянной звездой и красной лампой. 
Или продукция Дмитровского фар-
форового завода — коробочки и ва-
зы, выполненные в технике, ими-
тирующей двуслойный рельефный 
фарфор веджвудской мануфактуры 

(1920-е годы). Или абсолютно выдаю-
щийся образец стекольного искусст-
ва, наш достойный ответ Рене Лали-
ку,— полуметровая расписная ваза 
из молочного стекла, на которой ре-
алистично и тонко выписаны не ка-
кие-нибудь там безыдейные одали-
ски, а фигуры вооруженного вилами 
крестьянина и рабочего на фоне за-
водских труб (1934). 

Если мебельные ансамбли и ог-
ромные архитектурные эскизы тор-
жественно звучат в унисон, то «го-
лоса» считаных фотографий Родчен-
ко и рисунков Варвары Степановой 
слышны тише, чем, скажем, слажен-

ный хор мастеров Палеха, воспева-
ющий победу революции, мирный 
труд крестьян, смычку города и де-
ревни. В отдельном зале — камер-
ный концерт: дюжина живописных 
работ, включая картины Давида Ште-
ренберга, Василия Рождественско-
го, Александра Древина, редкую аб-
страктную композицию 1930-х годов 
Николая Евграфова. Понятно, что в 
смысле помпезности им трудно тя-
гаться со златотканым жаккардовым 
прототипом занавеса Большого те-
атра, выполненным в 1937 году по 
эскизу Федора Федоровского и укра-
шенным призывами «Пролетарии 
всех стран, объединяйтесь!» на раз-
ных языках.

Конструктивистскому началу в со-
ветском искусстве было посвящено 
немало выставок, это большая тема, 
которую и не берется осилить экспо-
зиция в «Эритаже». Но она позволяет 
проследить, как этот стиль, выразив-
шийся в архитектуре и мебельном 
дизайне, трансформировался в то, 
что современное искусствоведение 
признает советским ар-деко. И если 
главные памятники этого направле-
ния в архитектуре, можно сказать, у 
нас всегда перед глазами, достаточно 
спуститься в московское метро, то со-
хранившиеся предметы мебели и де-
кора — большая редкость.

Особенность советского довоен-
ного дизайна — и это выставка де-
монстрирует довольно подробно — 
в том, что он развивался не в сторону 
удобства, функциональности и пра-
ктичности, а как элемент общей па-
тетичной картины достижений со-
ветской власти. И то, что в архитекту-
ре выглядит величием, в малых фор-
мах зачастую оборачивается пышно 
колосящейся безвкусицей: надо же 
было от авангардного порыва к но-
вой жизни, к тотальному переустрой-
ству всего прийти к этому ликующе-
му мещанству. Яркий пример — гар-
нитур «Хлеба коммунизма» 1937 го-
да, состоящий из книжного шкафа, 
буфета, часов, торшера, тумб, кресел, 
огромного круглого стола с радио-
лой. Безупречные пропорции, каче-
ственное дерево, но на обочину исто-
рии дизайна его выбрасывает как раз 
то, чем мастера и заказчики заслу-
женно гордились,— помпезный де-
кор в виде резных снопов пшеницы, 
звезд, серпов и молотов.

Н Е К Р О Л О Г

На 91м году после тяжелой бо
лезни скончался кинорежиссер 
Михаил Калик, бывший одной из 
ключевых фигур оттепели.

Он родился в Архангельске в се-
мье актера еврейского театра, одно-
го из основателей архангельского Те-
атра рабочей молодежи Наума Кали-
ка. Учился на факультете театроведе-
ния в ГИТИСе, а потом на режиссер-
ском во ВГИКе (мастерская Григория 
Александрова). В 1951 году вместе 
с несколькими другими студентами 
Михаил Калик был арестован по об-
винению в «еврейском буржуазном 
национализме» и «террористиче-
ских намерениях», осужден на десять 
лет. Прошел несколько тюрем и лаге-
рей, в том числе «Лефортово» и Озер-
лаг. Освобожден и реабилитирован 
в 1954-м. В 1958-м окончил режиссер-
ский факультет ВГИКа — уже в соста-
ве мастерской Сергея Юткевича.

Калик остался в истории кино со-
здателем лирических, полных отте-
пельного гуманизма фильмов «Ко-
лыбельная», «Человек идет за сол-
нцем», «До свидания, мальчики!», 
«Любить…». В «Колыбельной» моло-
дой режиссер еще только вырабаты-
вает свой собственный стиль, но ха-
рактерно, что ищет он его в области 
авторско-поэтического творчества, 
ориентируясь на открытия недавно 
прозвучавшего шедевра «Летят жу-
равли» Михаила Калатозова. Сбли-
жают две картины и мотив психоло-
гических травм войны, и мелодрама-
тизм сюжета, и использование корот-
кофокусной техники съемки (так на-
зываемая субъективная камера, про-
славившая оператора «Журавлей» 
Сергея Урусевского). Однако режис-
серская манера Калика и его операто-
ра Вадима Дербенева все же иная — 
гораздо более мягкая, импрессиони-
стичная, без резких экспрессионист-
ских решений. В фильме пронзи-
тельно заявлена главная тема време-
ни — противопоставление хрупкой 
и ранимой человеческой личности 
бездушному маховику истории.

В фильме Калика «Человек идет 
за солнцем» эта тема поднимается 
на еще более высокий философский 
уровень, хотя внешне перед нами по-
чти детское кино. Это история маль-
чика, потерявшегося в большом го-
роде и самостоятельно открывающе-
го детскими глазами взрослый мир, 
проникнута светлым чувством мно-
гообразия и прелести жизни, соткан-
ной из незначительных деталей, но 
в итоге собирающейся во что-то 
большое и значительное. Ключевой 
образ этой картины — солнце, на ко-
торое мальчик смотрит сквозь цвет-
ные стеклышки. Но, несмотря на 
общий оптимистический настрой, 
в фильме ощущались и память о не-
изжитом военном прошлом (эпизод 
с безногим чистильщиком обуви), 
и смутная тревога за завтрашний 
день. Всей гамме этих эмоций резо-

нировала свежая романтическая му-
зыка Микаэла Таривердиева.

«До свидания, мальчики!» — еще 
один фильм, пронизанный тревогой. 
Это экранизация повести Бориса Бал-
тера о беспечной юности в пляжном 
приморском городе, о трех друзьях, 
жизнь которых совсем скоро перевер-
нет война. И не только война: из фи-
нальных титров мы узнаем, что «Вить-
ка был убит в 41-м, Сашка посмертно 
реабилитирован в 56-м». Беззаботная 
юность — лишь короткий этап меж-
ду войнами, репрессиями и прочи-
ми трагедиями, выпавшими на долю 
страны, и конца им не видно. Пред-
чувствие совсем скорого конца отте-
пели определяет ностальгическую, 
уже лишенную света в конце тоннеля 
интонацию «Мальчиков».

В середине 1960-х Михаилу Кали-
ку становилось все труднее работать 
в условиях ужесточившейся цензу-
ры. Фильм «Любить…», состоящий 
из четырех новелл, снят им в 1968 
году совместно с Инессой Туманян 
и вышел на экраны небольшим ти-
ражом после того, как был перемон-
тирован без авторского ведома и со-
гласия. Калик обратился в суд, но суд 
не состоялся, а на самого режиссера 
было заведено уголовное дело, и при 
обыске была реквизирована автор-
ская копия фильма. В 1990 году Ми-
хаил Калик частично восстановил 
и доработал фильм. «Любить…» — 
это лебединая песня лирической со-
ветской «новой волны», картина, це-
ликом посвященная человеческим 
чувствам: главные герои сполна от-
даются им, а священник Александр 
Мень говорит на камеру глубокие 
и мудрые вещи о природе любви.

В 1971 году Михаил Калик репа-
триировался в Израиль, где им были 
сняты фильмы «Трое и одна», «И воз-
вращается ветер…», последний носит 
автобиографический характер. Всем 
духом и характером своего творчест-
ва этот режиссер принадлежит к клас-
сике советского кино. И помимо про-
чего дает свой убедительный ответ на 
спорный вопрос о хронологических 
границах оттепели. По существу, все 
его главное творчество уместилось 
точно в этот период — в эпоху, ярким 
выразителем которой остался он сам.

Андрей Плахов

ГАСТРОЛИ ПОП

Дива на грани риска
Светлана Лобода дала сольный концерт в Москве

Украинская певица Светлана 
Лобода представила в Crocus 
City Hall новую программу, осно
ванную на песнях с только что 
вышедшего альбома «H2LO».  
На концерте побывал Борис 
 Барабанов.

 Серьезный процент русскоя-
зычных поп-хитов сегодня принад-
лежит авторству украинцев. Если за-
глянуть в верхнюю десятку популяр-
ных песен онлайн-магазина iTunes, 
можно обнаружить на ее вершине 
киевскую группу «Грибы» с песней 
«Тает лед», а на пятом месте — Свет-
лану Лободу с новым синглом «Слу-
чайная». По итогам 2016 года, кото-
рые подвел сервис TopHit, госпо-
жа Лобода оказалась на втором ме-
сте по частоте радиоротации. Ее пес-
ню «К черту любовь» в российском 
эфире прокрутили более 800 тыс. 
раз. Уступила она только произведе-
нию «Грею счастье», которое принад-
лежит еще одной украинке — Елке. 
Среди соотечественников Лободы 

и Елки, имеющих стабильный успех 
в России,— Иван Дорн, «Грибы», Мо-
натик, «Время и стекло», Ани Лорак, 
Макс Барских, 5’Nizza, Таисия По-
валий, не говоря уже о подопечных 
продюсера Константина Меладзе.

Если мыслить категориями му-
зыкальной моды, то здесь своих рос-
сийских коллег оставили далеко по-
зади Иван Дорн и «Грибы». Они фа-
вориты и по части производства ме-
мов, и по формальным показате-

лям вроде количества просмотров 
на YouTube. Если говорить о качест-
ве исполнения, то здесь впереди Ел-
ка, что было видно и слышно на не-
давнем концерте в том же «Крокусе». 
Светлана Лобода относится к проти-

воположной части спектра. Она на-
ступает на пятки артисткам, созда-
ющим в популярной музыке образ 
«женщин трудной судьбы».

На концерте в Crocus City Hall пе-
вица продемонстрировала множест-
во трюков, на которые не решились 
бы ее старшие коллеги. На сцену она 
спустилась в капсуле, напоминаю-
щей фильм «Чужой». В течение шоу 
она не только пела, танцевала, игра-
ла на электрогитаре и барабанах, но 
и летала над партером на цирковых 
лонжах, не прекращая петь, и езди-
ла по сцене на гироскутере, деля его 
с одним из танцоров.

Окружив себя кордебалетом, об-
весив сцену экранами, ослепив зри-
телей светом, певица все же не выш-
ла за рамки женской эстрадной пес-
ни, столь любимой телезрительни-
цами России и Украины. Она конку-
рирует не со своей ровесницей Ел-
кой, а с Лолитой Милявской, Ири-
ной Аллегровой и даже (вопре-
ки всем гироскутерам) с Любовью 
Успенской. Шоу Светланы Лобо-
ды — тот контент, который на сто 
процентов должен устраивать не 
столько радио, сколько телевиде-
ние. В этом не осталось сомнений, 
когда на сцену поднялся Николай 
Басков с букетом размером почти 
с саму Лободу. Александр Ревва же 
с песней про Челентано добавил ре-
троэстрадного колорита.

Оптимальный антураж для Свет-
ланы Лободы — не многоуровневые 
движущиеся помосты с лестницами 
и экранами, а декорации банально-
го корпоратива с народным карао-
ке. Главные хиты певицы «К черту 

любовь», «Пора домой» и «Твои гла-
за» идеально сконструированы для 
активных женских танцев, совре-
менные аранжировки в них идеаль-
но сочетаются с вокалом, словно до-
носящимся из времен «кооператив-
ной эстрады». Речь не о качестве зву-
ка. Надрыв в припеве песни «Твои 
глаза» безошибочно отсылает к поп-
хитам второй половины 1980-х. Жен-
щины разных возрастов танцевали 
в «Крокусе» не потому, что в динами-
ках гремел бит, а гитарист рвал стру-

ны. Они опознали в Лободе подругу, 
статус которой не оставляет сомне-
ний: все сложно.

Светлана Лобода отработала 
в Crocus City Hall на пределе возмож-
ностей — и неизвестно, чего ей сто-
ило в принципе приехать в Россию 
с большой концертной программой. 
Для всех украинских артистов кон-
церты в России серьезный риск — 
репутационный, а то и физический. 
В украинской прессе достается всем. 
У Светланы Лободы есть опыт срыва 
концертов на родине разного рода 
«активистами». Например, такое бы-
ло в Ивано-Франковске, и никто эти 
ситуации не расследует толком, про-
сто всем понятно, что причина — вы-
ступления в России.

Запланированный среди проче-
го дуэт с Димой Монатиком вышел 
виртуальным. Молодой артист, заяв-
ленный в анонсах, решил не ехать 
в Россию и пел с экранов. К чести 
певицы надо сказать: на концер-
те в «Крокусе» она не стала делать 
вид, что все у нас с Украиной хоро-
шо. К примеру, она ни разу не ска-
зала «Привет, Москва!» или «Давай, 
Москва!» (соответствующее видео 
не сделало бы ее жизнь на родине 
спокойнее). Поэтому звучало толь-

ко «Привет, 
”
Крокус“!». Но после ис-

полнения песни «Город под запре-
том» она на несколько минут «выш-
ла из образа» и сказала со всей воз-
можной серьезностью: «Я родилась 
в Киеве. Я украинская певица. Эта 
песня была написана задолго до то-
го, как ее название стало реально-
стью. И я не хочу, чтобы какие-либо 
города оказались под запретом для 
моих и ваших детей». А потом испол-
нила редкую для своего репертуара 
песню на украинском языке. Песня 
«Облиш» («Оставь») посвящена теме 
насилия в семье. Дискотека на вре-
мя прекратилась, и кто-то в зале, мо-
жет быть, вспомнил, что украинская 
музыка — это не только «Грибы», но 
и «Океан Ельзи».

Выставка показывает, как 
во вкусах послереволюци
онной элиты восторжест
вовала тяга к буржуазному 
уюту  ФОТО ПЕТРА КАССИНА
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Светлана Лобода не толь
ко  пела, танцевала и му
зицировала, но и летала 
над партером на цирковых 
лонжах

Окружив себя кордебалетом, обвесив 
сцену экранами, ослепив зрителей 
светом, певица все же не вышла  
за рамки женской эстрадной песни, 
столь любимой телезрительницами
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То, что в советской архитектуре  
1930-х годов выглядит величием,  
в малых формах зачастую оборачивает-
ся пышно колосящейся безвкусицей
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ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Афганистан 7

Сегодня в первом матче  
1/4 финала Лиги чемпионов  
«Зенит» принимает «Белогорье»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Волейбол
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ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Спартак» спас золотые очки
Лидер чемпионата России вырвал победу у аутсайдера в добавленное время
Вчера завершилась программа 21-го 
тура. Лидер премьер-лиги «Спартак» 
в Москве одержал победу над «Орен-
бургом» — 3:2, сохранив шестиочко-
вый отрыв от ЦСКА и «Зенита». В ак-
тиве красно-белых сейчас 48 баллов, 
у их преследователей — по 42. В другом 
матче дня «Ростов» и «Краснодар» сыг-
рали вничью 0:0.

 лавные конкуренты «Спартака» в борьбе 
за золотые медали в 21-м туре набрали по три 
очка (напомним, «Зенит» обыграл казанский 
«Рубин», а ЦСКА — самарские «Крылья Сове-
тов») и ждали результата встречи лидера чем-
пионата с «Оренбургом». Конечно, надеясь на 
то, что аутсайдер совершит спортивное чудо. 
Тем более что надежды эти нельзя было счи-
тать безосновательными, так как после зим-
ней паузы «Спартак» потерял уже четыре оч-
ка в трех матчах. Да, осечки команда Масси-
мо Карреры допустила в противостоянии с 
«Краснодаром» и «Локомотивом», но ведь и 
куда более скромный «Анжи» она одолела 
не без труда, забив махачкалинцам на своем 
поле всего один мяч. К тому же, приблизив-
шись к «Спартаку» уже практически вплот-
ную, преследователи еще больше усилили 
давление на него. Красно-белым лучше бы-
ло, что называется, не заглядывать в турнир-
ную таблицу — от их некогда вполне ком-
фортного преимущества в восемь очков уже 
почти ничего не осталось.

Да и оренбуржцы не тушевались перед 
встречей в Москве. Президент клуба Васи-
лий Столыпин заявлял, что никакого стра-
ха перед лидером у его футболистов нет. Де-
скать, будем играть на победу. Хотя ресурсов 
для этого у гостей было маловато. Подбор ис-

полнителей у них, мягко говоря, средний: 
самый звездный игрок в их составе — бол-
гарский полузащитник Благо Георгиев, кото-
рый также известен по выступлениям за «Те-
рек», «Амкар» и «Рубин». Так что неслучайно 
букмекеры не верили в успех «Оренбурга». В 
частности, официальная букмекерская ком-
пания Российской футбольной премьер-ли-
ги «Лига ставок» дала на его победу коэффи-
циент 11,0 (1,3 — на победу «Спартака»).

Матч «Спартак»—«Оренбург», как и 
«Ростов»—«Краснодар», начался с минуты 
молчания, а футболисты вышли на поле с тра-
урными лентами. Лига выразила соболезно-
вания родным и близким погибших в резуль-
тате взрыва в петербургском метро. К слову, 
через социальные сети это сделали Халк, Ак-

сель Витсель и Андре Виллаш-Боаш — быв-
шие игроки и главный тренер «Зенита». Бо-
лельщики «Спартака» даже успели подгото-
вить баннер со словами поддержки жителей 
Санкт-Петербурга, а первые пять минут матч 
на «Открытие Арене» проходил в тишине.

У красно-белых вернулся в основной со-
став бразильский новичок Луис Адриану, ко-
торый произвел очень хорошее впечатление 
в дебютном матче против «Краснодара». Экс-
нападающий украинского «Шахтера» и ита-

льянского «Милана» забил гол, но был вынуж-
ден пропустить две следующие встречи из-
за травмы. На сей раз он был не так заметен, 
первый тайм вообще пробегал вхолостую, 
тем не менее хозяевам удалось организовать 

несколько опасных атак. Отличные момен-
ты для взятия ворот имели Квинси Промес и 
Александр Самедов, однако отличился у мо-
сквичей Роман Зобнин, нанесший разящий 
удар головой после розыгрыша штрафного. 

Он же поразил цель во второй половине мат-
ча (и опять головой), сделав счет 2:0.

Впрочем, «Оренбург» не сдался и едва не 
вмешался в чемпионскую гонку. Чудо прои-
зошло в середине второго тайма, когда с ин-
тервалом в минуту гости — словенец Денис 
Попович и словак Михал Дюриш — прове-
ли два мяча. Но от потери поистине золотых 
очков «Спартак» спас Квинси Промес, кото-
рый забил свой гол буквально на последних 
секундах игры. Хотя в борьбе за чемпионст-
во по-прежнему еще ничего не ясно. Тому же 
«Спартаку» предстоит встретиться и с «Зени-
том», и с ЦСКА. Ждут его и другие нелегкие 
испытания — например, выезды в Уфу, Ро-
стов-на-Дону и Пермь.

Александр Ильин

После того как полузащитник 
«Спартака» Роман Зобнин  
(в красной форме) забил два мяча  
в ворота «Оренбурга», казалось, 
что москвичи легко выиграют,  
но победу они вырвали лишь  
на пятой добавленной минуте      
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

ТЕННИС

Солнечный дубль Роджера Федерера
Швейцарец выиграл третий подряд крупный турнир в этом году

В финале Miami Open c призовым 
фондом $7 млн Роджер Федерер 
без особых проблем в двух пар-
тиях победил Рафаэля Надаля. 
С учетом Australian Open и тур-
нира в Индиан-Уэллсе 35-лет-
ний швейцарец выиграл уже тре-
тий за последние два месяца 
престижный чемпионат. Он уве-
ренно лидирует по набранным 
в нынешнем сезоне очкам, зна-
чительно опережая своего бли-
жайшего преследователя — 
30-летнего испанца.

 В истории взаимоотношений 
Роджера Федерера и Рафаэля Нада-
ля, которая уже давно считается вы-
дающимся теннисным сериалом 
высочайшего качества, Miami Open, 
безусловно, стоит особняком. Ведь 
именно там эти соперники встрети-
лись впервые. Дело было в 2004 году 
в третьем круге, когда 17-летний На-
даль проводил свой первый полно-
ценный сезон в ATP Tour, да и 22-лет-
ний Федерер еще не стал величай-
шим чемпионом всех времен, успев 
выиграть на турнирах Большого 
шлема лишь два титула из 18. Швей-
царец, конечно, считался фавори-
том, однако уступил всего за 70 ми-
нут — 3:6, 3:6.

До следующей их встречи, уже 
в финале, который Федерер сумел 
спасти, отдав первый и второй се-
ты и вытянув третий на тай-брейке, 
оставался один год. Тот матч швей-
царец считает ни много ни мало пе-
реломным моментом в своей карье-
ре. «Мы играли около четырех часов 

(точнее, 3 часа 43 минуты.— 
”
Ъ“), и 

я хорошо помню, что именно тог-
да научился драться по-настояще-
му, доказав самому себе, что спо-
собен побеждать в таких поедин-
ках»,— вспоминал Роджер Федерер 
на пресс-конференции, предваряв-
шей нынешний финал, перед кото-
рым ему пришлось столкнуться с се-
рьезными проблемами.

Начались они еще в четвертом 
круге, когда испанец Роберто Бау-
тиста (18-й в мире) заставил Родже-
ра Федерера сыграть два тай-брейка, 
а продолжились в четвертьфинале 
против чеха Томаша Бердыха (14-й), 
у которого на тай-брейке уже в тре-
тьей партии швейцарцу понадоби-
лось отыграть два матчбола. Крайне 
трудно пришлось будущему победи-
телю и в полуфинале против австра-

лийца Ника Кириоса (16-й), дважды 
за последние недели побеждавше-
го Новака Джоковича. До матчболов 
тут, правда, дело не дошло, зато тай-
брейки игрались в каждом из трех 
сетов, а в общей сложности матч про-
должался 3 часа 10 минут.

Надаль же продвигался по тур-
нирной сетке в Майами гораздо лег-
че. К тому же нельзя было забывать, 
что за плечами Федерера в марте 
был еще и турнир в Индиан-Уэл-
лсе, где он прошел весь путь с нача-
ла до конца. Однако великолепно-
му швейцарцу снова удалось дока-
зать: его физические кондиции на-
ходятся на высоте. К тому же начи-
ная с 2008 года финалы Miami Open 
проводятся не из пяти сетов, а из 
трех, что в данной ситуации для Фе-
дерера было большим плюсом. Ведь 

девять из своих 13 побед над Нада-
лем (кстати, общий счет их встреч 
теперь стал 23:14 в пользу испанца) 
он до этого одержал именно в трех-
сетовых матчах.

В данном случае красивой борь-
бы не получилось. И по сценарию, 
и по качеству игры это был дале-
ко не лучший финал. Надалю, допу-
скавшему слишком много ошибок 
в сравнительно простых ситуациях, 
так пока и не удалось стать первым 
испанским чемпионом Miami Open, 
в то время как Федерер успешно ре-
шал две задачи — экономил силы и 
диктовал противнику свою волю. Ни 
разу не потеряв подачу и реализовав 
два брейк-пойнта из девяти, он обы-
грал испанца уже в четвертый раз 
подряд — со счетом 6:3, 6:4 за 1 час 
35 минут. Для проигравшего это фиа-

ско в финалах Miami Open стало уже 
пятым (напомним, что в 2008 году 
Надаль уступил там россиянину Ни-
колаю Давыденко), а победитель, без 
всякого сомнения, имеет право гор-
диться собой.

Перечисляя заслуги Роджера Фе-
дерера, прежде всего надо отметить, 
что он, как и в 2006 году, оформил 
так называемый солнечный дубль 
— вслед за Индиан-Уэллсом побе-
дил и в Майами. За всю историю 
ATP World Tour подобное случилось 
уже в 12-й раз, однако до сих пор в 
возрасте 35 лет о таком достижении 
никто и мечтать не мог. В общей же 
сложности для швейцарца это уже 
91-й титул за карьеру, а количество 
своих побед на главных состязани-
ях — чемпионатах Большого шлема, 
турнирах категории Masters 1000 

и итоговом турнире ATP World Tour 
Finals — он довел до 50.

В заключение отметим, что, под-
нявшись в рейтинге ATP с шестого 
места на четвертое, Роджер Федерер 
еще более упрочил свое лидерство в 
классификации, учитывающей оч-
ки, которые набраны в нынешнем 
сезоне. Теперь в его активе 4045 оч-
ков, в то время как у Рафаэля Надаля 
— 2235. Для начала апреля это очень 
большое преимущество.

Евгений Федяков

РЕЗУЛЬТАТ

Футбол
Чемпионат Испании
29-й тур. «Гранада»—«Барселона» 1:4 (Бога, 50 — 
Суарес, 44; Алькасер, 64; Сонье, 83 (автогол); Ней-
мар, 90+1). Положение команд. 1. «Реал» — 68 оч-
ков (после 28 матчей). 2. «Барселона» — 66. 3. «Ат-
летико» — 58. 4. «Севилья» — 58. 5. «Реал Сосьедад» 
— 49. 6. «Вильярреал» — 48.

Чемпионат Италии

30-й тур. «Наполи»—«Ювентус» 1:1 (Гамшик, 60 — 
Хедира, 7). Положение команд. 1. «Ювентус» — 
74 очка. 2. «Рома» — 68. 3. «Наполи» — 64. 4. «Ла-
цио» — 60. 5. «Аталанта» — 58. 6. «Интер» — 55 (после 
29 матчей). 7. «Милан» — 54.

Хоккей
Чемпионат НХЛ
«Чикаго»—«Бостон» 2:3 (Панарин, 1+0 — Худобин 
отразил 41 бросок из 43). «Буффало»—«Нью-Йорк 
Айлендерс» 2:4. «Питсбург»—«Каролина» 3:2. «Сент-
Луис»—«Нэшвилл» 4:1 (Тарасенко («Сент-Луис»), 
1+0). «Миннесота»—«Колорадо» 5:2. «Тампа-Бей»—
«Даллас» 6:3 (Кучеров, 0+1; Наместников (оба 
— «Тампа-Бей»), 0+1). «Колумбус»—«Вашингтон» 
2:3 (Бобровский («Колумбус») отразил 27 бро-
сков из 30). «Ванкувер»—«Сан-Хосе» 1:3. «Нью-
Йорк Рейнджерс»—«Филадельфия» 4:3. «Калгари»—
«Анахайм» 3:4. «Лос-Анджелес»—«Аризона» 1:2 
(Бурмистров («Аризона»), 1+0).

21-й тур
«Спартак»—«Оренбург» 3:2
Зобнин, 34, 58; Промес, 90+5 — Попович, 70; Дюриш, 71.

«Ростов»—«Краснодар» 0:0

Теннисные рейтинги
Рейтинг WTA
1 (1). Анжелик Кербер (Германия) — 7340 очков. 2 (2). Серена Уильямс (США) — 7010. 3 (3). Каролина Плиш-
кова (Чехия) — 6020. 4 (4). Доминика Цибулкова (Словакия) — 5245. 5 (5). Симона Халеп (Румыния) — 5022. 
6 (6). Гарбинье Мугуруса (Испания) — 4790. 7 (11). Джоанна Конта (Великобритания) — 4330. 8 (8). Агнешка 
Радваньска (Польша) — 4290. 9 (7). Светлана Кузнецова (Россия) — 4025. 10 (12). Винус Уильямс (США) 
— 3865. 11 (9). Мэдисон Кис (США) — 3857. 12 (14). Каролина Возняцки (Дания) — 3810. 13 (10). Элина 
Свитолина (Украина) — 3740. 14 (13). Елена Веснина (Россия) — 3235. 15 (15). Петра Квитова (Чехия) — 
3030. 16 (17). Анастасия Павлюченкова (Россия) — 2196. 17 (19). Саманта Стосур (Австралия) — 2120. 
18 (20). Барбора Стрицова (Чехия) — 2080... 19 (18). Кристина Младенович (Франция) — 2080. 20 (16). Ти-
меа Бачински (Швейцария) — 1913… 42 (42). Дарья Касаткина — 1260... 45 (35). Екатерина Макарова 
— 1221... 78 (81). Наталья Вихлянцева — 775... 80 (79). Евгения Родина — 773... 86 (93). Екатерина 
Александрова — 715… 93 (90). Ирина Хромачева (все — Россия) — 665.
Рейтинг ATP
1 (1). Энди Маррей (Великобритания) — 11 960 очков. 2 (2). Новак Джокович (Сербия) — 7915. 3 (3). Ста-
нислас Вавринка (Швейцария) — 5785. 4 (6). Роджер Федерер (Швейцария) — 5305. 5 (7). Рафаэль Надаль 
(Испания) — 4735. 6 (5). Милош Раонич (Канада) — 4345. 7 (4). Кеи Нисикори (Япония) — 4310. 8 (9). Марин 
Чилич (Хорватия) — 3385. 9 (8). Доминик Тим (Австрия) — 3385. 10 (10). Жо-Вильфрид Тсонга — 3265. 11 
(11). Гаэль Монфис (оба — Франция) — 3010. 12 (13). Григор Димитров (Болгария) — 2880. 13 (14). Томаш 
Бердых (Чехия) — 2790. 14 (12). Давид Гоффен (Бельгия) — 2705. 15 (17). Джек Сок (США) — 2510. 16 (16). 
Ник Кириос (Австралия) — 2425. 17 (15). Люка Пуйе (Франция) — 2376. 18 (18). Роберто Баутиста — 2190. 
19 (19). Пабло Карреньо Буста (оба — Испания) — 2025. 20 (20). Александр Зверев (Германия) — 2005... 
55 (52). Карен Хачанов — 877... 63 (60). Даниил Медведев — 789... 74 (68). Андрей Кузнецов — 
690... 88 (87). Михаил Южный (все — Россия) — 624.
В скобках — позиция в предыдущем рейтинге.

50 побед Роджера Федерера на чемпионатах 
Большого шлема, турнирах категории Masters 1000  
и ATP World Tour Finals
Турнир Победы Годы
Australian Open 5 2004, 2006, 2007, 2010, 2017
Индиан-Уэллс 5 2004, 2005, 2006, 2012, 2017
Майами 3 2005, 2006, 2017
Монте-Карло –
Мадрид 3 2006, 2009, 2012
Рим –
Гамбург* 4 2002, 2004, 2005, 2007
Roland Garros 1 2009
Wimbledon 7 2003, 2004, 2005, 2006, 2007, 2009, 2012
Торонто 2 2004, 2006
Цинциннати 7 2005, 2007, 2009, 2010, 2012, 2014, 2015
US Open 5 2004, 2005, 2006, 2007, 2008
Шанхай 1 2014
Париж 1 2011
ATP World Tour Finals 6 2003, 2004, 2006, 2007, 2010, 2011
*Турнир поменял категорию на более низкую в 2009 году.

Турнирная таблица
 В Н П М О
1. «Спартак» 15 3 3 33:18 48

2. ЦСКА 12 6 3 28:12 42

3. «Зенит» 12 6 3 37:14 42

4. «Краснодар» 8 10 3 28:17 34

5. «Уфа» 9 5 7 14:14 32

6. «Амкар» 8 7 6 18:15 31

7. «Ростов» 8 7 6 25:12 31

8. «Терек» 8 6 7 22:24 30

 В Н П М О
9. «Локомотив» 7 9 5 27:16 30

10. «Рубин» 7 6 8 21:22 27

11. «Урал» 6 5 10 16:29 23

12. «Анжи» 6 5 10 16:23 23

13. «Арсенал» 4 6 11 11:28 18

14. «Оренбург» 3 7 11 16:25 16

15. «Крылья Советов» 3 7 11 18:26 16

16. «Томь» 3 3 15 9:44 12

Г
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